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L’anno trascorso, caratterizzato da tensioni 
internazionali sempre più cruente, non lascia 
spazio alla ripresa di un sistema di vita segnato 
da comprensione, sviluppo e senso di comune 
volontà di crescere e progredire. La recentissima 
crisi, generata dal barbaro attacco terroristico 
di Hamas nei confronti di Israele, alimenta con 
particolare apprensione la tensione internazionale. 
Guardiamo con crescente angoscia gli sviluppi 
delle due guerre a noi vicine, Ucraina e Israele, che 
al momento non lasciano presagire nulla di buono. 
Il riflesso dei due conflitti si trasferisce sul piano 
economico sia a livello nazionale che individuale 
con ricadute ampiamente negative e la spirale 
funerea, purtroppo, continua. Utilizzando la lente 
di ingrandimento e arrivando a Quattordio, direi 
che l’anno trascorso non ha presentato particolari 
criticità. Sul piano amministrativo le tensioni sui costi 

dell’energia (eravamo seriamente allarmati sulle 
evoluzioni dei prezzi) si sono in gran parte sgonfiate 
e non hanno determinato contraccolpi negativi. 
Gli spazi di manovra economica che ci eravamo 
tenuti sono risultati più che sufficienti per permettere 
il regolare corso delle iniziative previste e realizzate. 
Sono state molte e ne troveremo all’interno 
dettagliati resoconti. Particolare soddisfazione è stata 
la possibilità di riattivare, dopo un anno di fermata, la 
“Tana dei folletti” il nostro asilo nido, tanto a cuore alla 
comunità. L’accordo con i comuni di Bergamasco, 
Felizzano, Masio, Oviglio e Quargnento ha consentito 
la riapertura, con prospettive di solida continuità, 
essendo fondato sul comune convincimento di 
dare significativi contributi alle proprie famiglie le 
quali necessitano di utilizzare questo servizio. Mi 
piace pensare che il frutto di tante iniziative nate 
dalla filosofia della “Coesione territoriale” abbia 
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L’accordo con i comuni di 
Bergamasco, Felizzano, Oviglio 
e Quargnento ha consentito la 
riapertura del micronido
“La Tana dei folletti”

Il prossimo anno Gianni Monti 
andrà in (meritata) pensione e il 
nostro Sindaco Sandro Venezia 
ha annunciato il termine della 
sua decennale esperienza
alla guida del paese

permesso di “educare”, noi amministratori, a guardare al di 
là dei singoli confini geografici e ragionare concretamente 
in termini di territorio. Se son rose…… fioriranno! La struttura 
dei funzionari comunali conferma il possesso di una solida 
competenza e, soprattutto, un elevato affiatamento e 
sintonia sulle modalità di gestione e lavoro di squadra nella 
soluzione dei problemi interfunzionali. Il vincolo maggiore 
continua ad essere il freno della burocrazia, problema che 
l’attuale governo ha posto nell’agenda delle iniziative da 
affrontare prioritariamente, ma che al momento ancora 
nulla si vede, per dare maggiore snellezza e velocità al flusso 
delle attività. Vero che siamo partiti con l’aggiornamento 
informatico e con la realizzazione dell’archivio su cloud 
per maggiore sicurezza sulla salvaguardia dei dati, ma i 
tempi di completamento e i benefici sono ancora distanti. 
E visto che siamo nel perimetro dei funzionari comunali, 
con il prossimo anno il nostro TECNICO Gianni Monti andrà 
in pensione. Ho scritto in maiuscolo per riconoscimento 
alle competenze e alla dedizione che da sempre Gianni 
ha messo a disposizione della comunità. Dico spesso che 
nessuno è indispensabile e tutti siamo un tassello nella 
storia del nostro Comune, ma Gianni ha ruolo e carisma 
che travalicano gli ambiti di competenza ed è riferimento 
prezioso e ascoltato dall’Amministrazione e da tutti i colleghi. 

Ha assicurato la presenza per un anno, il periodo previsto 
dalle attuali normative, allo scopo di garantire l’inserimento 
del suo sostituto, la cui ricerca inizierà tra breve, ma sarà 
certamente una perdita importante per la continuità del 
servizio. L’anno prossimo ci saranno le elezioni e, come ho 
già avuto modo di affermare, ci sarà anche un cambio 
della guardia per la posizione che attualmente ricopro. Gli 
anni trascorsi come Sindaco sono stati un periodo ricco 
di emozioni e soddisfazioni per il lavoro di squadra con 
amministratori e dipendenti comunali e per i risultati ottenuti. 
Ovviamente il metro di giudizio per questo è intimamente 
mio, e non metto in discussione la considerazione, che 
molti di noi certamente avranno maturato, sulle situazioni 
che avrebbero potuto essere realizzate con maggiori 
soddisfazioni per la comunità. Mi resta un’esperienza 
ricca di conoscenze, dibattiti a volte vivaci ma mai lesivi 
dell’altrui dignità, gratificazioni per le espressioni di stima e 
simpatia che mi sono state rivolte (e girate alla squadra), 
partecipazione alle riunioni con gli altri colleghi Sindaci con 
il comune intento di mettersi al servizio della comunità e del 
nostro bellissimo territorio. Restano anche le delusioni per gli 
insuccessi e per le iniziative che non sono state realizzate. Vi 
ringrazio per la fiducia con la quale mi avete confermato 
alla guida del paese e vi abbraccio tutti.

Il Sindaco 
e l’Amministrazione comunale 
Vi augurano un sereno Natale

e un felice 2024



IL BILANCIO X TUTTI
BILANCIO

Contenuto: Il Bilancio X Tutti si basa esclusivamente sui dati ufficiali contenuti nel Rendiconto di gestione 
(art. 227 D.Lgs. 267/2000); il documento si articola nelle seguenti Tavole:

Tavola 1 – Il patrimonio gestito    
Tavola 2 – Le risorse acquisite ed impiegate  
Tavola 3 – La composizione delle entrate    
Tavola 4 – La natura delle spese     
Tavola 5 – La finalità delle spese     
Tavola 6 – Classifica delle spese correnti per programma 
Tavola 7 – Classifica delle spese d’investimento per programma 
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TAV. 1

Nota tecnica: 
i valori contabili riportati, ove non specificato, fanno riferimento alle somme accertate (per le entrate) ed impegnate (per le spese)

La qualità e l’efficacia dell’azione dell’ente pubblico sono positivamente influenzate dalla partecipazione 
dei cittadini, la quale è certamente favorita quando il cittadino dispone di informazioni comprensibili 
su cui interagire con chi lo rappresenta; in questo modo si alimentano il dialogo, la condivisione, la 
responsabilizzazione e la trasparenza. 

Il Bilancio x Tutti si pone questo “modesto” obiettivo: favorire la partecipazione dei cittadini attraverso 
la presentazione in modo chiaro e semplice dei dati rilevanti contenuti nei documenti ufficiali 
dell’ente. 

Il Bilancio x Tutti non vuole offrire risposte, bensì suscitare domande. 
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Il Bilancio x Tutti intende 
favorire la partecipazione 
dei cittadini attraverso 
la condivisione in modo 
intuitivo dei dati ufficiali 
dell’ente

Le sette tavole
sono predisposte dal 
Dott. Alberto Ferrari
della Ragioneria 
comunale
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► SPESE (totale: € 1.944.341,74)

€    

► ENTRATE (totale: € 1.635.202,75)

€ 0.000,00 - 0,00 %

€ 232.534,99 - 14,22 %

€ 174.545,58 - 10,67 %

€ 101.391,28 - 6,20 %

► ENTRATE (totale: € 1.635.202,75)

€ 1.126.730,90 - 68,90 %

TAV. 2

TAV. 3
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Il disavanzo di competenza 
del 2022 è pari a -309.000 €, 
superiore a quello registrato 
nell’anno precedente

Nel 2023 previsti gettiti 
tributari per poco più 
di 1.100.000 €, che 
corrispondono al 69% 
del totale delle entrate



► SPESE (totale: € 1.944.341,74)

TAV. 4

► SPESE (totale: € 1.944.341,74)

TAV. 5

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI

5

Le spese sostenute 
nel 2022 ammontano 
a poco meno di 
2.000.000 €,
in diminuzione rispetto 
al 2021

Interessanti gli indici di 
attendibilità delle previsioni 
di investimento e il grado 
di avanzamento degli 
investimenti pregressi



► Spesa capitale per programma (totale € 544.310,66)

IL BILANCIO X TUTTI
BILANCIO

TAV. 6

TAV. 7

04.06  Servizi ausiliari all’istruzione (refezione e trasporto scolastico)

► Spesa corrente per programma (totale € 1.400.031,08)

► Spesa corrente per programma (totale € 1.400.031,08)
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Infine nelle tavole 6 e 7 le classifiche delle spese correnti 
e delle spese di investimento per programma, suddivise 
per area ed evidenziate da colori diversi in modo da 
facilitarne la comprensione



LISTA "PER UN PAESE DI PERSONE"
LA VOCE DELLA MINORANZA

BILANCIO DI FINE MANDATO
Un caro saluto ai Quattordiesi e a quanti, pur non essendo residenti in paese, ricevono Quattordio Notizie: auguri di Buone Feste, che 
il Natale e il nuovo anno portino serenità e normalità; ormai, chiedere di più pare quasi ridicolo, con i tempi attuali… Siamo anche nel 
tratto finale della legislatura amministrativa, il quinquennio volge al termine, si pensa già a nuove elezioni per Palazzo Sanfront. Tempo di 
bilanci, dunque, di valutazioni, per poter migliorare in futuro e acquisire degli elementi su cui lavorare. Il gruppo minoranza ha affrontato 
il Quinquennio con buona lena, pur con le difficoltà della vita di tutti i giorni e le oggettive limitazioni imposte dal ruolo, appunto, di 
minoranza. Il nostro gruppo ha svolto il suo incarico con spirito di servizio alla collettività, senza pregiudiziali di alcun tipo, col desiderio di 
capire le situazioni e proporre, se possibili miglioramenti. Chi scrive ha raccolto un volume di documenti relativi ai Consigli comunali molto 
consistente, da rivedere, riprendere, rileggere…Un interessante corso presso il Politecnico di Milano, affrontato un paio di anni fa sulle 
dinamiche amministrative, mi ha aperto un mondo di notevole complessità, fatto di burocrazia, adempimenti, programmazione, variazioni 
di bilancio per far quadrare comunque i conti… tutti relativi alla conduzione di un’amministrazione comunale. Rimpianti, note negative? 
Certamente, ma il giornale natalizio non è certo la sede per manifestare disapprovazione: la minoranza in comune ha agito come poteva, 
approvando o non approvando secondo coscienza e logica, ma sicuramente è stata una voce minoritaria, inascoltata o non coinvolta. 
Avremmo preferito che fosse dedicata più attenzione alle fasce più fragili della popolazione: anziani, ragazzi, giovani, e alla riqualificazione 
di aree degradate e in disuso. Ormai siamo giunti al termine, consegniamo il testimone ma rimaniamo disponibili per dare una mano a chi 
verrà. Ancora cari auguri a tutti, alle famiglie, a chi vive solo, agli anziani, a coloro che si trovano in paese per lavoro, ai giovani!

Qualche riflessione a partire dai dati ISTAT su Quattordio
Non è sempre facile e comodo analizzare i dati di ISTAT, l’istituto 
dello stato che si occupa di demografia e altri dati statistici: difficile 
scaricare il materiale e ancora più complesso analizzarlo, quasi si 
volesse lasciarlo di pertinenza solo a sociologhi e addetti ai lavori. 
Proverò ad esporvi la situazione demografica del nostro paese e ad 
elaborare qualche riflessione. Al primo gennaio 2023 la popolazione 
di Quattordio ammontava a 1461 persone, di cui 754 femmine e 701 
maschi. C’è una chiara evoluzione in negativo: nel 2019, 1594 persone; 
nel 2020, 1566 persone; nel 2021, 1524 persone; nel 2022, 1497 persone; 
ed infine ad oggi 1461 maschi e femmine. Dal 2019, sistematicamente 
ogni anno si sono perse circa 30-40 persone; a parte l’anno del Covid, 
il saldo naturale anagrafico (nati meno morti) è inferiore a tale perdita: 
vuol dire che c’è anche gente che se ne va. Il dato già si presta a 
riflessioni di vario tipo: il calo delle nascite, la riduzione di famiglie o 
comunque nuclei familiari, visto che le coppie tendono ormai più 
alle convivenze, il lavoro che ha conosciuto tanti cambiamenti: più 
tecnologia con meno manodopera, ridimensionamento di reparti 
lavorativi, mobilità sul lavoro e altro. Aggiungiamo anche i servizi 
che si possono offrire: la città o paesi più grandi offrono opportunità, 
comodità, che da noi mancano. Mancano i negozi? A Quattordio 
ce ne facciamo una ragione, si va in città o nei centri commerciali e 
anche se ci fossero, si va altrove, perché necessariamente se l’afflusso 
è basso e poco consistente, il commerciante tende ad alzare i prezzi, 
così l’esercizio viene a chiudere. In molti paesi dell’astigiano c’è un 
distaccamento dell’Università della Terza età, con afflussi dignitosi; da 
noi non se ne sente la necessità. Ma oggi, negli scenari attuali, non 
si può restare al palo: occorre sapere, conoscere, essere informati, 
connessi… con utilizzo di computer e internet: se AVA mette in campo 
la possibilità di aiutare nell’uso di tali strumenti, perché non presentarsi? 
Oggi, per qualunque prenotazione, occorre digitare, telefonare, 
reperire i posti: tutti sono in grado di farlo? Riflettiamo e diamoci da 
fare. Non ripieghiamoci su noi stessi, proviamo ad aprirci e soprattutto 
teniamo i contatti, anche così si fa territorio, comunità, relazione…. 
Continuiamo con i dati (relativi al 2021): da 0 a 5 anni abbiamo 47 

bambini. Da 5 anni a 10 anni risultano 73 persone … In generale poi 
per ogni fascia di 5 anni abbiamo circa 60-65 persone, fino ai 30 anni; 
dai 30 ai 35 anni abbiamo solo 46 persone. Mancano quindi i giovani 
adulti. Certamente con tali numeri non ci si deve stupire se nelle 
associazioni prevalgono adulti ed anziani, se nelle attività parrocchiali 
mancano i giovani e gli animatori per l’oratorio ecc. Quindi, abbiamo 
poca popolazione giovanile a Quattordio, e non molto interessata 
alle attività della comunità locale. Per lo studio, prevalgono scelte di 
scuole superiori ad indirizzo tecnico- professionale. I giovani in generale 
sono perplessi e non sanno decidere, a volte neppure le compagnie 
per le uscite; per esse, prediligono altri centri, altri paesi: l’ultima festa 
di Leva, pur contando su un discreto numero di giovani Quattordiesi, 
ha avuto luogo a Felizzano, anziché a Quattordio. Spesso, siamo 
portati alla critica, ma non abbiamo intrecciato relazioni significative 
con questi ragazzi. La prossima festa di Leva? Bisogne mettersi in moto 
già fin da ora, per rintracciare i giovani e parlare loro, altrimenti si 
cadrà nuovamente nella dispersione e nell’abbandono del paese. 
Procediamo con l’analisi di altri elementi: la fascia di popolazione 
tra i 60 anni agli 80 anni conta circa 440 persone, il dato più alto, 
più corposo. Quattordio è dunque un paese di anziani? Vero, ma 
in buona compagnia con tanti altri del circondario. Con un dato 
demografico così evidente, è necessario attivare politiche di servizio 
e prevenzione agli anziani, affinché la loro vecchiaia sia degna di 
essere vissuta. Prossimità, accompagnamento, servizi volti a portare 
sollievo, per alleviare l’inevitabile solitudine e le comprensibili patologie. 
Si vive più a lungo, ma l’esistenza deve essere degna, piacevole, non 
un’attesa di una fine ineluttabile. Veniamo ai dati che riguardano il 
reddito: la fascia più corposa è quella che raggruppa 420 persone 
con un reddito annuo tra 15 mila e 26 mila euro, una fascia che certo 
non naviga nell’oro, se non si è in due a lavorare. Ben 270 persone 
hanno un reddito che va da 0 a 10 mila euro: situazioni gravissime, 
con Isee molto bassi. L’annullamento del Reddito di Cittadinanza (e 
le sue storture), con l’introduzione del Supporto Formazione Lavoro 
e dell’Assegno di Inclusione, molto più complessi da richiedere e 
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Il bilancio di fine mandato del gruppo di Minoranza 
e l’interessante analisi sui dati ISTAT del nostro piccolo 
paese: le criticità non mancano, occorre un cambio 
di visione che porti progetti, idee e miglioramenti

LA VOCE DELLA 
MINORANZA



LA VOCE DELLA MINORANZA

QUATTRO CHIACCHIERE CON...

GIANNI TEDESCHI
Classe 1947, nativo di Cornovecchio di Lodi per caso, in quanto 
la madre, che si trovava in quel paese in visita, partorì il figlioletto 
proprio lì; ci rimase quindici giorni e poi tornò a Quattordio. E da 
Quattordio, Gianni non si mosse più… Ragazzino vivace e volitivo, 
quando arrivò il primo giorno di scuola, tutto impettito, disse 
fiero al suo vicino Giovanni Badella del Piantato, recentemente 
scomparso: “Oggi è il mio primo giorno di scuola!”, a sottolineare 
la serietà dell’impegno che affrontava . La Messa con suor 
Giustina, alla domenica il “Vespro” scandivano il suo tempo in 
parrocchia. Vennero poi le scuole Professionali a Sampierdarena. 
Infine il lavoro, alla Inves, nel 1964. 
Gianni, cosa ricordi di quel periodo? – L’ing. Pettazzi mi fece 
il primo colloquio per lavorare alla Inves; ero presentato da 
Maddalena Fracchia; l’ingegnere mi chiese quali sono i colori 
primari, risposi giustamente, poi continuò e mi chiese i colori 
secondari. Sapevo tutto, fui assunto. Restai tre anni in Inves, poi 
andai a lavorare in comune, ma dopo un triennio mi licenziai, 
per tornare in Inves e da lì, era il 1972, fino al 2003 non mi sono 
più allontanato. Ah, dimenticavo, non solo lavoro: nel ’74, ho 
sposato Piera, un gradito incontro fatto alla Croce bianca di 
Mombercelli, dove noi Quattordiesi andavamo a ballare… 
Parlaci ancora del lavoro… Ero colorista, preparavo le vernici 
da un campione, si lavorava per Fiat, per la Marina Militare, 
eravamo 280 operai, poche le donne, quelle poche erano 
impiegate; non era lavoro da donne, c’erano dei fusti pesanti 
da sollevare… Sono stato operaio, capoturno e caporeparto. 
Ricordo i colleghi di lavoro, il dialogo era sempre presente tra 
noi; dovevo trovare i lavoratori del sabato, cercavo di ascoltare 
tutti, con i loro problemi e le loro necessità. 
E’ cambiato il lavoro oggi, rispetto a ieri? Siamo cambiati noi, i 
rapporti si sono raffreddati, ci chiudiamo nelle nostre case. Un 
tempo c’erano i fusti da 200 kg da spostare, ora c’è la catenaria, 
si predispone la valvola e il materiale arriva, si fa meno fatica, c’è 
più tecnologia, gli operai sono diplomati… 
E veniamo alla tua grande passione, la ricerca storica: non è che 
hai sbagliato mestiere e dovevi dedicarti agli archivi? Tutto iniziò 

nel 1956, quando si spostò l’archivio comunale a casa Damasio: 
io prendevo in mano i fascicoli, mi sono appassionato, i registri 
mi hanno incuriosito. Quando lavoravo in comune, i registri erano 
il mio pane, cominciai a scoprire, ad indagare… Oggi lavoro 
spesso con il prof. Roberto Alciati, che mi supporta sempre, 
ho contatti con amici di Felizzano, che come me amano la 
ricerca. A Quattordio erano presenti nobili famiglie, quali i 
Guttuari di Asti, i Mantelli, i Civalieri, gli Olivazzi; insieme, queste 
casate costituivano la regia camera, edificio che si trovava a 
fianco della chiesa. Vado spesso nell’Archivio di Alessandria e 
ogni volta scopro qualcosa. Organizzo mostre, ho materiale in 
abbondanza, in particolare sulla storia della Inves. Pensa, Pietro 
Maccabei, che aveva una conceria, nel 1730 lasciò 5 mila lire 
all’Ospedale di Alessandria per gli indigenti del nostro paese… 
Facendo ricerca si scoprono tanti gesti nobili di misericordia, 
perché in passato le differenze sociali erano molto marcate e i 
poveri erano veramente poveri.
Cosa pensi del tuo paese, Gianni? – Vorrei che la gente uscisse 
di più, come quando si andava nella vecchia Società e tutti, ma 
proprio tutti partecipavano, si giocava, si stava insieme. Abbiamo 
conosciuto il benessere grazie alle fabbriche, la popolazione 
portava anche avanti il lavoro agricolo, perché tutti avevano un 
pezzo di terra, sì, ci siamo costruiti la casa, siamo andati in ferie, 
ma mi pare che il benessere ci abbia allontanato, si ha paura, 
c’è rispetto umano, forse invidia, chissà. Sicuramente quel tempo 
non tornerà più. Vorrei che a scuola si facesse conoscere il 
paese, guarda, ho ricostruito tutti gli antichi nomi delle contrade, 
quando le strade si indicavano con i nomi delle contrade. Il rio 
delle monache? Il Piantato, il Borghetto, i ragazzi non sanno 
dove sono…. 
Tutto orgoglioso, Gianni mi conduce in un luogo della casa dove 
ripone i suoi cimeli, i frutti delle sue ricerche, alcuni libri antichi, 
materiale per mostre e collezioni. Un piccolo grande tesoro, che 
egli ti spiega con dovizia di particolari.  
Grazie, Gianni, i nostri migliori auguri di Buone Feste, con una 
punta di malinconia…

gestire, potrebbero costituire un colpo durissimo per questa fascia in 
povertà. Al contrario dai dati ISTAT si evince anche il numero di coloro 
che possono essere considerati “ricchi” (redditi superiori ai 55.000 €): 
si tratta in totale di circa 50 persone. Si può affermare che il paese, 
stando ai dati ufficiali è tutt’altro che ricco. Certo servirebbe una 

analisi più completa, fatta da specialisti; ma i dati sono dati, e dalle 
informazioni disponibili a tutti sul sito dell’Istituto Nazionale di Statistica è 
chiaro che in paese c’è molto da fare. Occorre un cambio di visione, 
occorre un sogno che porti progetti, speranze, ideali, e miglioramenti. 
Forza Quattordio, smentiamo le statistiche!

Qualche riflessione a partire dai dati ISTAT su Quattordio
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Quattro chiacchiere
con Gianni Tedeschi,
la memoria storica 
di Quattordio

L’infanzia, la Inves-Ivi-PPG,
il Comune, la grande passione 
per la ricerca storica, i suoi 
cimeli, i libri antichi, le mostre
e le collezioni



Il ricordo di Suor Luisa
NOTIZIE IN BREVE

Incendio al villaggio
NOTIZIE IN BREVE

In tutta Italia la diminuzione dei matrimoni è un dato di fatto 
e possiamo riscontrarlo anche nel nostro paese. Nell’anno 
2023 ad oggi si sono celebrati 6 matrimoni civili (uno nello 
splendido cortile dell’Esedra, uno a Rocca Civalieri, due nel 
Castello del Lajone, due nell’edificio comunale) e un’unione 
civile (nella sala consiliare). Molte di queste coppie sono 
forestiere, ma hanno preferito e scelto le belle locations 
che offre il paese di Quattordio. Per ulteriori informazioni, 
comunichiamo che nel 2023 ad oggi (Novembre) i nati sono 
quattro, due femmine e due maschi.

Dati statistici
NOTIZIE IN BREVE

Il giorno 14 Marzo 2023 è mancata Suor Maria Luisa 
Vigna, suora del Cottolengo che parecchi di noi hanno 
ben conosciuto nei molti anni di permanenza all’asilo di 
Quattordio. Suor Luisa non era una maestra della scuola 
materna, ma era impegnata a 360° in tutta l’attività che 
ruotava intorno ai bambini, ai ragazzi e alla chiesa. Spesso 
l’abbiamo vista in chiesa nel primo banco a partecipare 
alla messa quotidiana, con le consorelle, a pregare, 
cantare, e, durante la settimana, con i bambini, in attesa 
dei genitori che ritardavano dal lavoro. Amante dei fiori, 
si è occupata dell’addobbo floreale in chiesa in modo 
costante e meticoloso, oltre che alla cura dei paramenti 
del sacerdote e dell’altare. Punto di riferimento per molte 
generazioni di bambini e ragazzi alla scuola materna, in 
cucina e in mensa, al catechismo e all’oratorio. A volte 
poteva sembrava un po’ spartana e severa, ma l’amore 
e la passione che provava per i bambini hanno sempre 
caratterizzato  l’attenzione che riponeva nella loro cura. 
Ha cresciuto ed educato tanti nostri figli con amore, 
semplicità e disciplina, insegnando loro, oltre la preghiera, 
il rispetto delle regole. Suor Luisa era anche la suora che 
andava in paese per la spesa, incontrava la gente nei 
negozi e dialogava volentieri con loro. Quando la scuola 
materna è stata convertita in Casa di riposo, le suore della 
“Casa del Cottolengo” sono ritornate alla casa madre di 
Torino e suor Luisa è stata trasferita alla casa di Alba, dove 
ha continuato la sua attività occupandosi degli ospiti della 
casa Cottolengo stessa, fino alla sua morte. Le suore del 
Cottolengo hanno servito la comunità di Quattordio dagli 
inizi del 1900 fino agli anni 2000 ed è difficile dimenticare 
il loro operato e l’aiuto che hanno offerto alle famiglie, 
soprattutto a quelle in difficoltà.

I diversi furti e le relative manomissioni alla casetta 
dell’acqua in Piazza Giuseppe Fracchia hanno ridotto 
notevolmente la capacità di erogazione del servizio, 
come già spiegato nella scorsa edizione di Quattordio 
Notizie. Per correre ai ripari, in accordo con il fornitore, si è 
reso necessario installare un nuovo distributore all’interno 
del cortile del palazzo comunale (che ovviamente per 
la sua posizione rimane più al sicuro) e dismettere la 
gettoniera dal distributore di Piazza G. Fracchia proprio 
per evitare nuovi furti e disservizi. Vogliamo ben sperare 
che con il potenziamento e la miglioria del servizio con 
il nuovo distributore potremmo sopperire ad eventuali e 
inaspettati disguidi.

Acquattordio: nuovo 
distributore nel cortile
del palazzo comunale

NOTIZIE IN BREVE

Giovedì 17 Agosto, alle ore 15,30 circa, in una giornata calda 
e assolata, è scoppiato un incendio su sterpaglie e cespugli 
in via Isonzo, accanto a delle abitazioni. L’incendio, molto 
probabilmente doloso, ha subito allertato alcuni passanti e 
abitanti della zona che hanno chiamato i Vigili del fuoco e 
la Protezione civile di Quattordio. In poco tempo, sul posto 
sono accorsi il Geometra del comune Gianni Monti, alcuni 
consiglieri e i vigili che, molto solerti, hanno spento il fuoco. 
Date le alte temperature di quest’estate, l’incendio ha 
creato ansia e preoccupazione tra gli abitanti del luogo. Le 
fiamme hanno sviluppato, in poco tempo, molto fumo. Pochi 
giorni prima, il 5 Luglio, in serata, i vigili del fuoco avevano 
spento un vasto incendio in un campo di grano tra Masio 
e Quattordio. Cinque squadre dei vigili di Alessandria e di 
Asti sono intervenute per spegnere l’incendio divampato 
nel tardo pomeriggio tra Masio e la piscina di Quattordio. Le 
fiamme hanno aggredito una vasta area del campo e hanno 
generato una densa colonna di fumo. Gli incendi, oltre a creare 
ansia, paura e preoccupazione tra le persone, soprattutto 
nelle giornate estive, provocano danni alla vegetazione, 
alle colture. Gli incendi possono essere causati sia da eventi 
naturali, sia da comportamenti umani. In ogni caso l’aumento 
delle temperature medie più elevate e del fatto che piove 
meno, le condizioni ambientali che favoriscono la nascita e la 
diffusione degli incendi sono sempre più frequenti.

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI
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Il dolce ricordo di Suor Luisa, l’incendio di sterpaglie 
al Villaggio, il nuovo distributore Acquattordio
nel cortile del palazzo comunale, i matrimoni civili 
sul territorio comunale



La riapertura dell'Albergo '900
NOTIZIE IN BREVENOTIZIE IN BREVENOTIZIE IN BREVE

La struttura fu aperta una prima volta nel Settembre 2017 dopo un 
restauro conservativo dello stile liberty originale e una variazione 
di destinazione d’uso. Trovò da subito un certo apprezzamento 
vista l’elevata domanda per ospitare clienti e fornitori delle 
aziende del paese. Purtroppo il periodo legato alla pandemia 
ha messo in difficoltà la struttura alla quale è seguita una timida 
ripresa dell’attività e poi la definitiva chiusura circa un anno fa. La 
proprietà finisce all’asta e dopo vari tentativi andati deserti, al 4° si 
presenta un ragazzo milanese, quattordiese d’adozione e che da 
anni ha deciso di vivere a Quattordio aprendo al pubblico il bed 
& breakfast “OttoQuadri” nella residenza di famiglia del castello. 
Il 31 maggio 2023 Paolo Accornero si aggiudica l’asta e diventa 
proprietario dell'albergo.

D: Qual è il motivo per cui hai deciso di acquisire l’Albergo ‘900.
Paolo: Principalmente la limitazione del B&B (Ottoquadri), come numero di stanze disponibili, i servizi e i periodi di apertura. Oltre 
alla poca possibilità di lavorare con la clientela business che a Quattordio è ben presente. L'esperienza col B&B ci ha dato modo 
di capire che è un lavoro impegnativo ma che da soddisfazioni e quindi l'occasione di un bell'edificio vicino e ben ristrutturato 
ci ha spinto a provarci.

D: Dall’acquisizione all’apertura, quali sono state le tappe?
Paolo: E' stato fatto tutto il possibile per aprire in tempo per la Monsterrato, ma a causa della tempistica dovuta alla procedura 
di acquisizione, siamo entrati nella disponibilità del bene solo ad agosto inoltrato. A quel punto ci è voluto qualche tempo per 
ripristinare parte degli arredi, manutenere, collaudare e rimettere in esercizio tutti gli impianti fermi da tempo, nonchè reperire 
tutte le attrezzature e gli accessori necessari all'avvio dell'attività, fino all’apertura al pubblico del 10 Ottobre. Vorrei fare una 
nota di merito e riconoscenza al precedente proprietario, per l'importante e imponente lavoro di ristrutturazione affrontato e per 
le buone condizioni in cui ha lasciato il bene, nonostante le problematiche riscontrate durante il percorso. Non ultimo ringraziarlo 
per la disponibilità, nè scontata e nè dovuta, riservata nei nostri confronti a dimostrazione di quanto tenesse al progetto.

D: Avete appena aperto, come procede la nuova avventura?
Paolo: Si abbiamo aperto da qualche mese, ma “l'avventura” (è la parola propria adatta) è iniziata a fine Agosto, e proseguita 
per tutto Settembre, capire il funzionamento degli impianti e rimetterli in opera non è stato semplice. L’albergo dispone di 
7 camere tutte con bagno privato en-suite: di cui 3 al primo piano e 4 al secondo piano mansardato. 2 camere sono 
predisposte per accesso e fruizione da parte dei disabili (compreso l'ascensore) ed è dotato di parcheggio privato interno. 
Alcune aziende ci hanno già contattato per inviarci i loro clienti o fornitori, forse ne avevano già usufruito in passato, altre 
le stiamo interpellando per proporci, altri clienti ci trovano su internet. Possiamo ritenerci contenti al momento... almeno fino 
all'arrivo della prima bolletta del gas, ma fa parte dei rischi del mestiere! In ogni caso raggiunto l'obiettivo primario di rimettere 
a disposizione il prima possibile questa risorsa per la comunità, siamo e saremo d'ora in avanti impegnati per apportare 
migliorie e cercare di sfruttare al meglio gli spazi non ancora utilizzati a pieno regime, offrendo nuovi servizi.

D: Quali nuovi servizi avete in mente?
Paolo: In primis lo spazio che era stato pensato per la cucina ma mai realizzato, potrebbe consentirci di offrire colazioni più 
ricche. E poi la 'limonaia' con le vetrate colorate al momento poco sfruttabile potrebbe diventare uno spazio relax con libreria o 
piccola palestra. Inoltre stiamo valutando inoltre il 
servizio di ricarica auto elettriche per gli ospiti che 
riteniamo abbastanza importante di questi tempi.

Da quattordiesi auguriamo in bocca al lupo 
e ringraziamo Paolo per essersi impegnato in 
questa attività, evitandone chissà quale fine 
e permettendo così di ampliare la crescente 
ricettività quattordiese commerciale, turistica e 
sportiva.
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Grazie all’intraprendenza 
di Paolo Accornero 
finalmente riapre i battenti 
l’Albergo ‘900 di Via 
Padana Est

Dispone di 7 camere tutte
con bagno privato en-suite:
2 camere sono predisposte per 
accesso e fruizione da parte 
di persone diversamente abili 
(compreso l’ascensore)



A Maggio, Claudio e Carla Cani, hanno inaugurato una 
nuova pizzeria, sia con la possibilità di consumare in loco, sia 
da asporto. Il locale è adiacente il loro negozio di alimentari 
“IL SOLE” ed è aperta alla sera dal martedì alla domenica. 
Entrando troviamo Claudio “Il Pizzaiolo” che sforna pizze 
per tutti i gusti con farciture varie ed un’ottima farinata 
affiancato dalla moglie Carla che con gentilezza, simpatia 
e disponibilità accoglie i clienti e , se necessario recapita 
pizze a domicilio. Auguriamo tanto successo alla loro attività 
poiché la loro iniziativa oltre a fornire un servizio, porta un 
po’di vita nelle vie del nostro paese.

         

La nuova PIZZERIA
NOTIZIE IN BREVE

In Via Civalieri 1 possiamo vedere alcune vetrine costellate di manifesti e cartelloni pubblicitari. E’ un ufficio 
commerciale dove lavora Franco De Giorgio al quale chiediamo di fornire informazioni ai cittadini sulle sue attività. 
“Dal 1 Febbraio 2023 a Quattordio a pochi passi dalla chiesa abbiamo aperto un ufficio di consulenza energetica per 
offrire al consumatore finale uno studio completo delle proprie utenze con la possibilità di attivazioni di nuovi punti di 
fornitura e alla semplificazione di volture e subentro. La molteplicità dei servizi comprende anche le telecomunicazioni 
con attivazioni di schede SIM e rete internet. Abbiamo deciso per questa ultima parte dell’anno di implementare i 
nostri servizi con l’apertura di un Centro assistenza fiscale e Patronato con raccolta dati e documenti. A breve partirà 
anche il servizio di pagamento elettronico per le varie utenze. Speriamo di agevolare il più possibile la comunità 
che, nel volgere del tempo ha visto chiudere diverse attività commerciali.” Ringraziamo e speriamo in un successo!
Per informazioni contattare il numero 388.6304947.

Nuova attività commerciale
NOTIZIE IN BREVE

Ottoquadri: un'eccellenza di Quattordio
Il Bed & Breakfast “Ottoquadri” è stata la prima attività ricettiva di Paolo. Ha aperto al 
pubblico nel Settembre 2017 (contemporaneamente ad Albergo ‘900, sarà un segno del 
destino) all’interno della villa residenziale di famiglia di fine Ottocento in un grande parco. 
E’ dotata di 3 camere ed è aperta da fine Marzo a fine Novembre e ha da subito attratto 
in prevalenza turisti stranieri. Inoltre è possibile organizzare eventi per piccoli gruppi (max 20 
persone) al suo interno. Per intercettare una clientela differente, dopo qualche anno è stata 
realizzata una nuova struttura coperta esterna, divenuta operativa dal 2021 nei mesi che 
vanno da Marzo a Novembre. Può ospitare fino a 120 persone ed è diventata meta ideale 
per matrimoni, battesimi, cresime, compleanni, lauree, eventi aziendali, ecc… con servizi di 
catering esterni.
Una curiosità: Ottoquadri è l’anagramma di Quattordio.

ATTIVITÀ 
ISTITUZIONALI
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L’apertura di un ufficio di 
consulenza energetica 
e la nuova pizzeria 
di Claudio e Carla 
Cani: nuove attività 
commerciali in paese, 
questo è un bene!

Ottaquadri, una splendida 
location nel verde ed 
una vera eccellenza di 
Quattordio!



ORARI TRASPORTO PUBBLICO
NOTIZIE IN BREVE

ORARI TRASPORTO PUBBLICO
Nel corso degli anni la società che gestisce i pullman del trasporto pubblico della linea 085 relativi alle corse da Quattordio 
e frazioni per Alessandria e viceversa, ha variato ragione sociale, dalla vecchia Arfea all’odierna STP (BUS Company di 
Cuneo).
Alleghiamo la tabella orari delle corse aggiornata al 23 Ottobre 2023.
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Le nuove tabelle degli orari del trasporto pubblico in vigore 
da fine Ottobre emesse dalla società di pullman STP (BUS 
Company) per la linea 085 Refrancore-Alessandria che 
attraversa Quattordio, Serra e Piepasso



EMERGENZA COVID

ORARIO AMBULATORIO MEDICO

DOTT.SSA MESSINA QUATTORDIO – VIA CIRCONVALLAZIONE 1/A

PER EMERGENZE 
telefonare al numero 
379 2661142

 MATTINO  POMERIGGIO
LUNEDÌ   16,00 – 18,00
MARTEDÌ 10,00 – 12,00 
MERCOLEDÌ   16,00 – 18,00
GIOVEDÌ   16,00 – 18,00 
VENERDÌ 10,00 – 12,00 

RIPARTE LA PANDEMIA?
In data 5 Maggio 2023 l’OMS ha dichiarato la fine dello 
stato di emergenza sanitaria per il COVID-19, tuttavia, 
nell’ultimo periodo, il numero dei casi è aumentato 
sensibilmente. Tali incrementi sono dovuti alle diffusioni 
delle nuove varianti più trasmissibili, alla non obbligatorietà 
di isolamento per gli asintomatici. Siamo entrati nella fase 
in cui, con il virus, anche se sconosciuto, è necessario 
imparare a convivere, senza commettere l’errore di 
pensare che sia un malanno stagionale. A questo 
proposito si è avviata, soprattutto per gli anziani e per le 
persone fragili, una nuova campagna di vaccinazione 
abbinata anche a quella antinfluenzale tradizionale, 
presso i medici di base. I sintomi del nuovo virus COVID 
si manifestano con disturbi a carico delle vie aeree e in 

particolare: mal di gola, mal di testa, tosse, dolori 
muscolari, talvolta febbre. In ogni caso, è sempre utile 
mantenere, se possibile, il distanziamento sociale e 
contattare prontamente il medico per conoscere con 
esattezza quale iter seguire per gestire la situazione in 
modo corretto.

EMERGENZA 
COVID
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Impariamo a convivere 
con il virus del 
COVID-19 attraverso la 
nuova campagna di 
vaccinazione e alcune 
semplici regole

Ricordiamo gli orari
dell'ambulatorio medico 
della Dott.ssa Messina



Cosa sono le Comunità Energetiche Rinnovabili?
Le Comunità energetiche rinnovabili sono state individuate 
dalla Direttiva Europea RED II (2018/2001/UE) come strumenti 
per la riduzione dello spreco energetico e promuovere 
la condivisione di un bene fondamentale a un prezzo 
concorrenziale mediante la produzione di energia elettrica da 
fonti rinnovabili (sole, vento, acqua). Una comunità energetica 
è, sostanzialmente, un’associazione tra cittadini, attività 
commerciali, pubbliche amministrazioni locali e piccole/medie 
imprese che decidono di unire le proprie forze con l’obiettivo di 
produrre, scambiare e consumare energia da fonti rinnovabili 
su scala locale. La Comunità Energetica Rinnovabile (CER) 
richiede la partecipazione attiva e consapevole dei membri 
della stessa che si impegnano, ciascuno secondo le proprie 
esigenze e la propria vocazione, nella produzione, consumo e 
scambio dell’energia. La loro diffusione permette di soddisfare 
il fabbisogno energetico della popolazione e di proporre 
nuovi modelli socioeconomici incentrati sulla sostenibilità e 
la circolarità, senza ricorrere all’utilizzo dei combustibili fossili. 
L’attenzione per la salvaguardia delle risorse e della “salute” 
del nostro pianeta, unita alla nuova crisi energetica scatenata 
dalla guerra che vede coinvolte Russia ed Ucraina, paesi 
strategici nella produzione e nel trasporto di fonti energetiche, 
ha portato all’attenzione di molti soggetti l’opportunità di 
costituire CER e di gestire la produzione energetica locale 
sfruttando una specifica normativa che prevede l’erogazione 
di interessanti contributi economici.
Quali sono i vantaggi di una Comunità Energetica Rinnovabile?
I benefici che una CER può apportare sono di tre specie. 
Innanzitutto i benefici economici che derivano dalla possibilità 
di ottenere dal GSE incentivi alla produzione e contestuale 
consumo di energia nell’ambito della Comunità che è posta 
in grado di ottenere un ricavo da distribuire ai propri soci, in 
proporzione del loro ruolo all’interno della Comunità stessa: 
produttori, consumatori o produttori-consumatori. 
Inoltre l’energia autoprodotta dai membri che 
siano sia produttori che consumatori non deve 
essere acquistata sul mercato consentendo 
quindi un consistente risparmio in bolletta. Allo 
stato attuale l’incentivo alla produzione prodotta 
ed autoconsumata è pari a 0,119 €/kWh a cui 
si aggiunge, a vantaggio dei membri che siano 
sia produttori che consumatori, i cosiddetti 
“prosumer”, un ulteriore compenso di 0,00848 
€/kWh. Oltre ai benefici economici vi sono, 
nell’interesse dalla collettività, benefici ambientali 
che derivano dall’azione di coinvolgimento di 
molti attori (cittadini e imprese) nella produzione 
di energia da fonti rinnovabili riducendo, in tal 
modo, l’emissione dei gas clima-alteranti. Inoltre 
la produzione unita ad un consumo effettuato 
in loco evita la dissipazione di energia con le 

perdite di rete, che in media sono pari al 10%, grazie alla 
estrema riduzione della distanza da coprire tra luoghi della 
produzione e quelli del consumo. Inoltre non sono da trascurare 
i possibili benefici di ordine sociale derivanti dalla diffusione di 
una cultura che privilegi la sostenibilità urbana con modelli 
di inclusione destinando una parte delle risorse alle fasce più 
deboli della popolazione.
Cosa si può fare a Quattordio?
Il Comune di Quattordio da oltre un anno ha avviato alcune 
attività per giungere alla costituzione di una CER. Grazie alla 
collaborazione instaurata con un gruppo di imprese che hanno 
sottoscritto un Contratto di Rete e tra le quali figura Albatros 
srls, il Comune ha raccolto informazioni circa la possibilità di 
installare sul territorio impianti fotovoltaici, sui consumi comunali, 
ha organizzato una riunione tenutasi il 12 Aprile in Sala dei 
Maestri rivolta a tutti i cittadini per illustrare le opportunità 
delle CER, ha raccolto alcune manifestazioni di interesse da 
parte di quattordiesi, produttori ed operatori del settore ed 
ha steso un primo progetto di fattibilità tecnico economica 
per stimolare possibili finanziatori a realizzare il primo nucleo di 
impianti fotovoltaici per un costo di oltre un milione e mezzo di 
euro. Nelle prossime settimane si aprirà al mercato la possibilità 
di presentare proposte che, a seguito di una gara pubblica, 
vedranno l’individuazione di uno o più operatori economici 
che costituiranno il partner tecnico-economico dell’iniziativa. 
Tuttavia il percorso non è agevole in quanto diverse e 
complesse sono le fasi necessarie per arrivare alla produzione e 
distribuzione dell’energia a partire dalla costituzione della CER, 
di una società pubblico-privata per la gestione degli impianti e 
dei ricavi. Agli inizi di Novembre non sono ancora stati emanati 
i Decreti ministeriali che delineeranno con maggiori dettagli le 
procedure, i siti idonei e non idonei e che potranno destinare, 
soprattutto agli Enti locali di piccole dimensioni, contributi per 
la realizzazione degli impianti.

COMUNITÀ ENERGETICHE RINNOVABILI
Cosa sono e quale interesse per Quattordio

SVILUPPO DEL TERRITORIO
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Le Comunità Energetiche 
Rinnovabili ben spiegate 
e con dovizia di 
particolari da Gianni 
Monti

I benefici economici, 
ambientali e anche sociali 
che una CER può apportare e 
le attività avviate dal Comune 
per la sua costituzione



SVILUPPO DEL TERRITORIO

TANGENZIALE: STATUS PROGETTO

Nel mese di Giugno sono iniziati i lavori 
per un nuovo parco fotovoltaico a 
Quattordio che sta sorgendo a nord 
del centro abitato in direzione Serra, su 
una superficie di circa 5,3 ettari. La zona 
individuata si trova in prossimità della zona 
industriale, nella cosiddetta “solar belt”, 
definita così dagli ultimi sviluppi normativi 
che favoriscono la localizzazione di 
impianti di produzione da energia 
solare in prossimità dei siti produttivi che 
hanno elevati fabbisogni di elettricità. 
La realizzazione di quest’impianto è 
portata avanti dal gruppo Trina Solar, 
tra i maggiori produttori al mondo di 
moduli fotovoltaici ed in particolare 
dall’International Systems Business Unit, 
che è la parte del gruppo che si occupa 
di sviluppo e costruzione di sistemi per la 
produzione di energia rinnovabile che 
ad oggi ha già completato circa 10 GW 
di progetti in oltre venti paesi del mondo.
L’impianto di Quattordio avrà una 
potenza finale di 4,2 MW di picco, con una 
produzione di energia, di circa 6,4 milioni 
di kWh ogni anno, che è l’equivalente 
del consumo di circa 2.400 famiglie di 4 
persone. L’obiettivo della società, che si 

avvale della collaborazione di una serie 
di importanti partner italiani presenti nel 
settore, è quello di collegare l’impianto 
alla rete elettrica entro la fine dell’anno. 
Per la sua realizzazione, sono state 
utilizzate le tecnologie più innovative 
presenti al momento sul mercato.
I moduli, forniti direttamente da Trina 
Solar, sono in totale 6.728: il modello 
scelto è il Vertex, modulo ad alta 
efficienza nella versione da 665 W di 
potenza massima e di tipo bifacciale 
in modo da massimizzare la produzione 
sfruttando anche la luce diffusa che 
colpisce il retro dei pannelli. Sono posti 
su strutture ad inseguimento, di tipo 
monoassiale, in modo da consentire la 
disposizione dei moduli in modo ottimale 
rispetto al sole durante la giornata. Da 
un punto di vista ambientale, grazie 
alla produzione di energia rinnovabile si 
potranno evitare circa 2.200 tonnellate 
di CO2 ogni anno nell’arco della vita 
utile dell’impianto che sarà di almeno 

30 anni, con un risparmio di circa 1.300 
tonnellate di petrolio equivalente 
ogni anno. La vista dell’impianto sarà 
minimizzata tramite la realizzazione di 
una fascia di vegetazione perimetrale, 
di altezza simile a quella dei moduli alla 
massima inclinazione, che coprirà la vista 
dell’impianto e della recinzione che sarà 
dotata di adeguate aperture in modo 
da non ostacolare il regolare passaggio 
della fauna locale.

AMBIENTE E SOSTENIBILITÀ

IMPIANTO FOTOVOLTAICO SU TERRENI PRIVATI

Alla fine di Maggio lo studio di fattibilità, documento 
essenziale per definire macro ordini di grandezza su tempi, 
costi e superamento di vincoli vari, è arrivato in comune. 
Si tratta di un’opera di circa 3200 metri del costo di circa 
10 milioni di euro. Il progetto si inscrive in un disegno più 
ampio legato, anche, alla realizzazione del “terzo valico” 
ed alla identificazione di Alessandria come “polo logistico”  
e naturale di quest’opera. Infatti è in corso una ricerca di 
superfici molto ampie da destinare allo sviluppo di centri 
logistici di secondo livello per favorire lo smistamento 
efficiente e rapido delle varie tipologie di merci in arrivo 
dal porto di Genova. La realizzazione della “fattibilità” è 
stata finanziata con risorse del Comune; in parallelo ci 
siamo attivati presso la Fondazione Cassa di Risparmio di 
Alessandria, tramite l’iniziativa Grandi Bandi, richiedendo un 
finanziamento per lo sviluppo del progetto. La domanda è 
stata valutata meritevole di sostegno che si è concretizzato 
con il riconoscimento di un finanziamento pari a 21.000 
euro. Appare evidente il nostro interesse per evitare che il 
prevedibile aumento del traffico, non solo sull’autostrada, 

accentui i problemi di rumore, pollution e vibrazioni all’interno 
del centro abitato. Dopo questo ampio preambolo, allora, 
a che punto siamo? Alla fine di Aprile 2023 è entrato in 
vigore il nuovo Codice dei Contratti Pubblici, approvato 
con il D. Lgs. 36/2023 che è stato applicato dal 1° Luglio 
2023. Questo rende necessario adattare il progetto ricevuto 
alle nuove norme con conseguente impegno di tempo e 
denaro: attività in corso ma non ancora conclusa. Nel corso 
di una riunione in Regione, avvenuta nel luglio scorso, sui 
temi e finanziamenti della Coesione Territoriale – il progetto 
è inserito nel macro disegno della Coesione – si è ricordata 
la necessità di ottenere finanziamenti adeguati alla 
realizzazione della struttura. C’è stato interesse e attenzione, 
non la sufficienza di facciata altre volte rilevata, e questo è 
un punto a nostro favore. In parallelo sono in corso contatti 
per una formale presentazione del progetto così da poterlo 
dibattere alla conferenza dei servizi alla quale dovranno 
partecipare tutte le Amministrazioni interessate: Regione, 
Provincia, ANAS. La strada da percorrere è ancora lunga 
e per il successo dell’iniziativa occorre pazienza e tenacia.

LAVORI 
PUBBLICI e
GESTIONE del
TERRITORIO
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Lo studio di fattibilità della 
tangenziale: opera di 3200 
metri con un costo di circa 
10 milioni di euro

In direzione Serra 
un nuovo parco 
fotovoltaico realizzato 
dal gruppo Trina Solar 
che produrrà circa 6,4 
milioni di KWh all’anno
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LE FOTO DELLA VERGOGNA!
Latte di vernice, pneumatici auto, sanitari, elettrodomestici, acqua inquinata, 
sacchi, coperte, borse, teloni, vasi, tende, materiale plastico, bottiglie di plastica, 
lattine, tubi, materassi, scarti edili, sacchi indifferenziato, cartoni, bidoni plastica e 
in metallo, tubi silicone, legno, bicchieri plastica, nylon e altro ancora. Questo e 
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LAVORI 
PUBBLICI e
GESTIONE del
TERRITORIO

altro trovano, in giro per le campagne quattordiesi, i nostri volontari del Gruppo 
Comunale di Protezione Civile durante i costanti turni di perlustrazione sul territorio. 
Sono tanti esempi di inciviltà e disprezzo verso l’ambiente e la natura che meritano 
solo …………. VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, 
VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, 
VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, 
VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, 
VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, 
VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA, VERGOGNA. 



RIFIUTI

LA NUOVA RACCOLTA RIFIUTI
PORTA A PORTA
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I dati della raccolta porta a 
porta ci dicono che i rifiuti 
plastici sono diminuiti del 42%
nel 2022 rispetto al 2021!

Anche quest’anno 
Quattordio si conferma tra 
i 18 comuni virtuosi della 
provincia con l’80,7% 
di raccolta differenziata

Ad un anno e mezzo dalla partenza della raccolta porta a 
porta dei rifiuti, iniziata nella primavera del 2022, proviamo a 
tracciarne un bilancio. Il primo innegabile vantaggio (e visibile 
agli occhi di tutti noi) è sicuramente un netto miglioramento 
del decoro urbano nelle aree di conferimento dei rifiuti sul 
territorio comunale dovuto alla scomparsa dei cassonetti per 
la raccolta di carta e plastica. Altro aspetto da sottolineare è il 

progressivo rispetto delle modalità di consegna dei contenitori 
secondo le turnazioni settimanali di raccolta comunicate da 
Amag Ambiente nel calendario annuale consegnato a tutte 
le famiglie con il notiziario dello scorso anno.
Diamo ora un po' di numeri: nelle tabelle seguenti riportiamo i 
dati totali della raccolta differenziata del nostro paese relativi 
agli anni 2021 e 2022.

Beh, non c’è che dire, l’introduzione della raccolta 
differenziata porta a porta ha dato sicuramente i suoi frutti: 
i rifiuti totali sono diminuiti del 18%, i rifiuti indifferenziati pro 
capite sono passati da 111 kg/persona nel 2021 ai 79 kg/
persona nel 2022, i rifiuti totali pro capite da 544 kg/persona 
a 446 kg/persona, a parte l’organico rimasto invariato tutte 
le frazioni dei maggiori rifiuti (carta, plastica e vetro) sono 

sensibilmente diminuite, si veda a tal proposito il dato dei 
rifiuti plastici, diminuiti ben del 42%!!!
Come logica conseguenza, la % di raccolta differenziata è 
passata dal 78% del 2021 all’82% del 2022.
Nella tabella seguente riportiamo invece i dati relativi alla 
raccolta differenziata a Quattordio per il periodo Gennaio-
Ottobre 2023.

I primi 10 mesi del 2023: dove siamo rispetto agli obiettivi 
regionali (fonte Consorzio di Bacino Alessandrino)
Abbiamo analizzato i dati della raccolta dei rifiuti su tutto 
il territorio del Consorzio nei primi dieci mesi del 2023, con 
l’obiettivo di monitorare in itinere l’andamento complessivo della 
produzione rifiuti e raccolta differenziata. Le valutazioni sui dati 
sono da relazionarsi con quanto previsto dalla Legge Regionale 
16 Febbraio 2021, n. 4 sulla gestione dei rifiuti urbani, che prevede 
più raccolta differenziata (65% in percentuale media per tutto il 
territorio di competenza del Consorzio) e meno rifiuti (126 kg di 
rifiuto indifferenziato per abitante all’anno entro il 2025).
La produzione dei rifiuti nei primi 10 mesi del 2023
In linea con i dati del 2022 tutti i Comuni, fatta eccezione per 
Alessandria e Valenza, oggi sono nelle condizioni di raggiungere 
l’obiettivo fissato dalla Regione Piemonte per il 2025 in termini di 
produzione di rifiuto indifferenziato in un anno. I due Comuni più 
grandi del Consorzio, Alessandria e Valenza, non raggiungeranno 
l’obiettivo nel 2023: 252 kg per abitante è la produzione media 
di indifferenziato degli alessandrini da gennaio a ottobre 2023; 
246 kg pro capite per gli abitanti di Valenza. La media calcolata 
sui dati di tutti i Comuni del Consorzio è attualmente di 204 kg di 
rifiuti non riciclabili prodotti per abitante.
La raccolta differenziata nei primi 10 mesi del 2023
La raccolta differenziata da Gennaio a Ottobre 2023 è stabile 

rispetto ai dati del 2022, con poco più del 49% di media 
considerando l’insieme dei Comuni del Consorzio (a fronte 
del 50% del 2022). Quasi tutti i Comuni, eccetto Alessandria 
(45%), Valenza (38%) e Casal Cermelli (62%), superano oggi 
l’obiettivo del 65%. 18 Comuni superano l’80% di raccolta 
differenziata (tra cui Quattordio). Pietra Marazzi e Bergamasco 
sono campioni di riciclo, con il 90% di differenziata.

I numeri non mentono mai e questo è stato possibile grazie sì 
all’introduzione della nuova modalità di raccolta dei rifiuti porta 
a porta introdotta dal Consorzio di bacino alessandrino e da 
Amag Ambiente, ma anche e soprattutto dalla aumentata 
sensibilità e senso civico di tutti i cittadini di Quattordio, Serra, 
Piepasso e cascine, che hanno ben compreso e seguono le 
5 buone regole per una corretta raccolta differenziata: 
SEPARA I MATERIALI, TOGLI I RESIDUI, APPIATTISCI, METTI NEL 
CONTENITORE GIUSTO, NON ABBANDONARE I RIFIUTI.
Grazie alla raccolta differenziata possiamo trasformare i 
rifiuti in risorse.
Tutto questo infine si vede poi tangibilmente dai bollettini 
della TARI che paghiamo nel periodo estivo, i cui importi 
sono sensibilmente diminuiti rispetto agli anni scorsi, quindi 
una corretta raccolta differenziata dei rifiuti è conveniente 
per l’ambiente e per tutti noi: continuiamo così!!!
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LAVORI 
PUBBLICI e
GESTIONE del
TERRITORIO

PROMEMORIA per la
RACCOLTA DIFFERENZIATA

RIFIUTI

RIFIUTI ORGANICI: bucce e scarti di frutta e verdura, noccioli, avanzi di pasti 
o di cucina in genere (freddi), fondi di caffè o di tè, latticini, resti di carne o pesce 
(comprese piccoli ossi e lische), gusci d’uova, alimenti avariati, mazzi di fiori appassiti 
(sminuzzati), segatura, cenere spenta solo di legno non trattato ed in piccole dosi, 
sacchetti di carta, sacchetti vegetali in mater-bi, fazzolettini e tovaglioli di carta unti, 
piatti di cellulosa, carta da cucina, tappi di sughero, filtri del thè e della camomilla, 
semi, granaglie, pasta, ecc.
RACCOLTI NEI SACCHETTI BIODEGRADABILI BEN CHIUSI

RIFIUTI INDIFFERENZIATI: giocattoli ed oggetti composti da più materiali diversi 
non separabili tra loro, chewingum, cicche di sigarette, bicchieri piatti e posate in pla-
stica, biro, carta assorbente unta di prodotti non organici, carta da forno, carta per 
alimenti (poliaccoppiati), cassette audio, CD, DVD, videocassette, ceramiche varie, 
floppy disk, fotografie, lampadine, pannolini e assorbenti, sacchetti dell’aspirapolvere, 
segatura imbevuta di olio o di sostanze detergenti, spazzola per capelli, spazzolino da 
denti, capelli, lettiere di animali domestici, specchietti auto, tamponi per timbri, vasi 
per vivaisti
RACCOLTI NEI SACCHETTI BEN CHIUSI NEL CONTENITORE

RIFIUTI DA CONFERIRE
PORTA A PORTA: 
MARTEDÌ e VENERDÌ nel periodo 
APRILE-SETTEMBRE

VENERDÌ nel periodo OTTOBRE-
MARZO

Esporre il contenitore in strada la 
sera precedente

PORTA A PORTA:    LUNEDÌ
                            ogni 2 settimane

Esporre il contenitore in strada la 
sera precedente

MODALITÀ 
DI RACCOLTA

piante in vaso, foglie, terriccio ed erba, erbacce, 
grosse quantità di rifiuto verde 
cibi caldi, liquidi, pannolini e assorbenti, mozziconi 
di sigarette, carta del formaggio e dei salumi, 
ecc.

tutti i rifiuti riciclabili, rifiuti ingombranti, sanitari, 
scarti dell’edilizia, batterie auto, 
pile, farmaci, abiti, ecc.

RIFIUTI DA NON CONFERIRE

RIFIUTI IN CARTA E CARTONE: sacchetti, scatole, calendari, carta assor-
bente non unta, giornali, quotidiani, fotocopie, carta del pane, carta da pacchi se 
di carta pura, cartoncini, riviste, cartoni delle pizze se non unti, cartoni da imballo, 
cartone ondulato, cassette per la frutta, fogli, libri, imballaggi in cartoncino (es.sale, 
uova, pasta ecc)
RIDURRE AL MASSIMO IL VOLUME, RIDUCENDO IN PEZZI IL CARTONCINO

RIFIUTI IN PLASTICA E MULTIMATERIALE: bottiglie, flaconi, buste e sac-
chetti per alimenti in genere (es. pasta, riso, patatine, salatini, caramelle, surgelati), 
vaschette porta - uova, vaschette per alimenti, contenitori per yogurt, reti per 
frutta e verdura, film e pellicole, contenitori vari per alimenti per animali, imbal-
laggi in materiale plastico e in polistirolo espanso, reggette per legatura pacchi, 
sacchi, sacchetti, shopper (borse in plastica della spesa), bombolette spray (non 
di vernice), barattoli per bibite ed alcune conserve, fogli di alluminio, coperchi 
degli yogurt, contenitori per la congelazione, vaschette di alimenti per animali, 
scatolette del tonno, barattoli dei pomodori pelati, latte dell’olio, contenitori in 
tetrapack, piccoli oggetti in metallo.
RIDURRE AL MASSIMO IL VOLUME, SCHIACCIANDO LE BOTTIGLIE E RITAPPANDOLE

ABITI USATI
PILE ESAURITE

FARMACI SCADUTI
INERTI: Materiale derivante da lavori edili 

TONER: Cartucce toner per stampanti laser, Contenitori toner per fotocopiatori, 
Cartucce di inchiostro per stampanti, fax e calcolatrici
RIPORRE ESCLUSIVAMENTE I CONSUMABILI ESAUSTI NELL’ INVOLUCRO DI PLASTICA 
E SENZA LA CONFEZIONE DI CARTONE - I CONTENITORI DI SOLO TONER PER 
FOTOCOPIATORI (BOTTIGLIE O VASCHETTE DI PLASTICA) DEVONO ESSERE CHIUSI 
ERMETICAMENTE

APPARECCHIATURE ELETTRICHE E ELETTRONICHE (RAEE) GRANDI 
ELETTRODOMESTICI: (frigoriferi, lavastoviglie, lavatrici), piccoli elettrodomestici 
(asciugacapelli, rasoi elettrici, frullatori) computer, stampanti, monitor,apparecchi radio, 
televisori, registratori, lettori CD e DVD, altri strumenti elettrici ed elettronici,giocattoli 
elettrici ed elettronici, lampadine e lampade al neon ecc..

RIFIUTI URBANI PERICOLOSI (latte di vernice e solventi vuote, batterie, 
contenitori T e/o F, ecc.)

SFALCI E POTATURE
RIFIUTI URBANI INGOMBRANTI: Materassi di lana, mobili metallici, ecc…
SEPARANDO LE DIVERSE FRAZIONI MERCEOLOGICHE

PNEUMATICI PER AUTO, MOTO, ECC… - SENZA CERCHIONE

LEGNO - SEPARANDO LE DIVERSE FRAZIONI MERCEOLOGICHE

LASTRE IN VETRO, SPECCHI, DAMIGIANE
SEPARANDO LE DIVERSE FRAZIONI MERCEOLOGICHE (SENZA INVOLUCRO)

PORTA A PORTA:    MARTEDÌ
                            ogni 2 settimane

Esporre il contenitore in strada la 
sera precedente

PORTA A PORTA:    MERCOLEDÌ
                            ogni 2 settimane

Esporre il contenitore in strada la 
sera precedente

VERRANNO ANCHE RITIRATI SU 
PRENOTAZIONE: TELEFONANDO IN 
COMUNE 0131 773581 (Interno 4)

DISCARICA CONSORTILE DI FELIZZANO
 Lunedì-Mercoledì
 dalle 14.00 alle 18.30
 Sabato
 dalle 8.00 alle 12.30

DISCARICA CONSORTILE DI FELIZZANO
Lunedì-Mercoledì dalle 14.00 alle 18.30
Sabato dalle 8.00 alle 12.30

cartoni di grosse dimensioni, carte plastificate, 
paraffinate, carta vetrata, carta sporca ed unta, 
carta chimica dei fax, carta carbone, carta auto-
copiante, carta adesiva, poliaccoppiati (tetrapak 
per bevande e latte), piatti e bicchieri di carta
oggetti in ceramica (piatti rotti, vasi, tazze), specchi, 
vetri decorati con smalto, porcellana, vetro, 

RIFIUTI IN VETRO: bicchieri, bottiglie, caraffe, vasetti, tutti i contenitori in vetro 
anche di colori diversi

CAMPANE VERDI PRESSO GLI 
ECOPUNTI

ceramica, oggetti in cristallo, lampadine, pirex, 
specchi e lastre di vetro di grosse dimensioni, ecc.
oggetti composti da plastiche diverse o da materiali 
diversi insieme alla plastica, CD, DVD, videocassette, 

pneumatici, spugne, bombolette spray di vernice, 
contenitori di vernici e solventi, contenitori di rifiuti 
tossici e nocivi, ecc.

Conferimento diretto nei contenitori dedicati: P.zza Olivazzi, P.zza Pionieri d’Industria

Conferimento diretto nei contenitori dedicati presso: Via Piave, Via Cavour, P,zza Marconi, 
Frazione Serra e Frazione Piepasso

Conferimento diretto nei contenitori dedicati presso: Farmacia, Fraz. Serra e Fraz. Piepasso

Avviamento al recupero e/o smaltimento in impianti per rifiuti inerti (privati e a pagamento)

Elenco disponibile presso gli uffici comunali oppure AMIU
Grossi quantitativi: Contratto diretto per raccolta Coop. Futura sociale 0131 941255 VALENZA 
- Modulo disponibile in Comune
Piccoli quantitativi: Conferimento nel contenitore appositamente dedicato presso il Municipio 
Imballaggio di Cartone: da conferire negli appositi contenitori)

materiale proveniente da attività industriali, 
materiali non assimilati: contattare AMIU -

materiale proveniente da attività industriali, 
materiali non assimilati: contattare AMIU 

tutto quanto non compostabile, grosse quantità di 
terra, sacchi di fertilizzanti, materiale estraneo

materiale proveniente da attività industriali, materiali 
non assimilati, frigoriferi, tv, elettrodomestici e appa-
recchiature elettriche in genere

materiale proveniente da attività industriali, materiali 
non assimilati: contattare AMIU per stabilire le modali-
tà di conferimento 

materiale proveniente da attività industriali, materiali 
non assimilati: contattare AMIU 

I cassonetti per la raccolta porta a porta sono da esporre solo nei giorni e negli orari indicati. 
INFORMAZIONI: AMIU 0131 223215 - 800 296096 • COMUNE 0131 773581 (Interno 4)

LA RACCOLTA DIFFERENZIATA É OBBLIGATORIA. NON ABBANDONARE MAI RIFIUTI AL PIEDE DEL CASSONETTO. 
 L’ABBANDONO DEI RIFIUTI É UN REATO PERSEGUITO DALLA LEGGE.

INDIFFERENZIATO PLASTICA E
MULTIMATERIALE

CARTA E CARTONE ORGANICO CAMPANA
DI VETRO



L'attività di pulizia e monitoraggio
del territorio della Protezione Civile

RIFIUTI

Lo scopo è chiaro: fare qualcosa di importante per 
il territorio, casa nostra! Questo mantra è quello che 
spinge i volontari, per dare un buon esempio e ripulire i 
posti sporcati dall’ignoranza, perché è importante che 
qualcuno inizi a fare qualcosa… "è un serpente che si 
morde la coda", "io pago già le tasse sui rifiuti, li butto dove 
voglio"… e così li paghi due volte, complimentoni! Perché 
si, ogni qualvolta si procede ad una pulizia straordinaria 
del territorio, le spese per la gestione di quanto raccolto 
vanno a gravare sui conti pubblici, che sono alimentati 
dalle tasse che vengono addebitate a tutti i cittadini che 
vivono sul territorio, aumentando così gli importi riferiti 
alle trattenute per il Comune, sulla busta paga di tutti 
noi. Tornando a noi, quanto fatto la scorsa primavera dal 
Gruppo dei Volontari di Protezione Civile è davvero tanto, 
forse troppo. Durante tutta una mattinata sono stati raccolti 
e portati a smaltire 3 carichi del furgone del comune e 4 
carichi del carrello in dotazione al gruppo. È doveroso però 
specificare che quanto fatto è un'azione volontaria nata 
dal buonsenso delle persone, non da un dovere imposto 
da regolamento o per un qualche servizio alla comunità. 
Buonsenso, che ultimamente notiamo mancare in molti 
comportamenti delle persone, a partire dalla creazione 
di tutte queste discariche abusive, danno per ecosistema, 

di immagine e di salute. Continueremo imperterriti con il 
monitoraggio del territorio per segnalare tutte queste gravi 
situazioni, confidiamo che questa nostra iniziativa possa 
allargarsi e prendere piede tra tutti i cittadini. Ricordiamo 
inoltre che esiste una sezione dedicata alle segnalazioni 
su MUNICIPIUM direttamente collegata all’ufficio tecnico 
del comune, dove è possibile segnalare anche discariche 
abusive e rifiuti abbandonati, con possibilità di fare foto e 
indicare la loro posizione. Il gruppo di PC si rende oltretutto 
disponibile per spiegare questa funzione, ci trovate tutti i 
lunedì sera presso la nostra sede.
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Una mattinata di pulizia 
del territorio da parte della 
Protezione Civile: raccolti e 
portati a smaltire rifiuti per
3 carichi del camion del 
Comune e 4 del carrello
in dotazione al gruppo!

L’importanza di segnalare 
rifiuti abbandonati e 
discariche abusive 
attraverso le segnalazioni 
e le foto su Municipium



Lo scorso anno vi avevamo scritto che i lavori per la 
realizzazione dei lotti 2-3 del marciapiede che corre a 
fianco della S.S. 10 Padana Ovest sarebbero terminati nel 
momento della ricezione del giornalino (Natale 2022). I 
lavori inizialmente si sarebbero dovuti realizzare nel 2021, 
ma il passaggio di competenza di Strada Padana Ovest 
dalla Provincia di Alessandria ad ANAS li hanno fatti 
posticipare di un anno; nonostante l’apertura del cantiere 

verso metà Novembre 2022, i lavori si sono subito interrotti a 
causa della mancanza di alcune materie prime che hanno 
posticipato il rifacimento vero e proprio. Trascorsi alcuni 
mesi sono finalmente iniziati e sono terminati il 31 Marzo 
2023. Il rifacimento dei 3 lotti di marciapiede sono costati 
circa 156.000€ di cui 
100.000 euro attraverso 
2 tranche del D.M. 
14/01/2020, 50.000 euro 
con il D.M. 11/11/2020 e 
6.000 euro di fondi propri 
comunali. Finalmente 
ora tutti i marciapiedi 
che corrono a fianco 
della Strada Statale 
10 Padana (tratto 
Est nel 2018 – tratto 
Ovest nel 2020 e 2022) 
sono completamente 
ammodernati e in 
grado di garantire 
un’adeguata sicurezza 
a tutti i pedoni.

Nuovo marciapiede ex S.S. 10 Padana Ovest
LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

Nel corso dell’anno sono stati realizzati alcuni lavori di 
manutenzione presso il cimitero del paese allo scopo di 
rimediare a diversi ammaloramenti che si sono resi evidenti 
da alcuni anni.

Le colonne della galleria del cimitero nuovo
Nell’estate sono stati effettuati ripristini sulle colonne portanti 
della galleria perimetrale dell’ampliamento del cimitero 
realizzato a partire dal 1975. Tali colonne, realizzate in 
cemento armato, presentavano distaccamenti dello strato 
superficiale del calcestruzzo, soprattutto negli spigoli ed in 
corrispondenza dei ferri di armatura (copriferro). L’infiltrazione 
di acqua in piccole fessurazioni consente, con l’andar del 
tempo, che con i fenomeni di gelo il ferro arrugginisca 
aumentando di volume, provocando il distacco dello stato 
di calcestruzzo che li ricopre. Il fenomeno di deterioramento 
sopra descritto può dipendere da diversi fattori quali la 
scarsa qualità del calcestruzzo, un eccessivo utilizzo di 
acqua nell’impasto, una inadeguata costipazione del getto 
o un disarmo realizzato troppo presto. Non è possibile sapere 
quali, tra le suddette o ulteriori ragioni, siano state le cause 
del deterioramento delle colonne del cimitero ora risultate 
ammalorate (che hanno un’età compresa tra i 20 e i 45 anni 

circa), ma la scelta di realizzarle con una sezione piuttosto 
ridotta ed una altezza non indifferente ha reso più difficoltosa 
l’attività di costipazione del calcestruzzo in fase del getto. 
Il deterioramento degli elementi costruttivi non ha solo 
conseguenze di tipo estetico o di sicurezza per la pubblica 
incolumità in caso di caduta di parti di un certo peso, ma 
ha anche l’effetto di causare una riduzione della sezione 
delle colonne e quindi una perdita della loro capacità 
portante. A lungo termine la progressiva ossidazione dei ferri 
e la riduzione della sezione degli elementi portanti provoca 
il cedimento strutturale. Ritenendo di dover intervenire per 
bloccare il deterioramento nelle parti in cui tali fenomeni 
erano più evidenti, è stato attuato, nella scorsa estate, un 
intervento affidato all’Impresa Mazzei Alberto che, nella 
primavera scorsa, si è aggiudicata l’appalto dei lavori di 
manutenzione ordinaria degli immobili comunali. Sì è quindi 
provveduto a rimuovere le parti di calcestruzzo con le più 
evidenti fessurazioni, ed a spazzolare le parti ed i ferri esposti 
per asportare residui friabili e ruggine. Successivamente i 
ferri esposti sono stati ricoperti con vernice antiruggine e  le 
superfici di calcestruzzo trattate con prodotti specifici per 
assicurare la presa di malte strutturali speciali allo scopo di 
ricostruire le parti mancanti fino a raggiungere l’originaria 

I lavori di manutenzione al cimitero
LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA
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Finalmente completati
a fine Marzo i lotti 2-3
del marciapiede della
ex SS10 Padana Ovest

I lavori di ripristino
sulle colonne portanti
della galleria perimetrale
del cimitero nuovo 



Per verde pubblico si intendono spazi più o meno grandi 
del tessuto urbano dominato dalla vegetazione quali aiuole, 
viali alberati, siepi e parchi. Tra le funzioni più importanti del 
verde pubblico c’è senz’altro quella di mitigare gli effetti 
dell’inquinamento e l’impatto ambientale delle varie attività 
antropiche, regolando anche il microclima contribuendo alla 
riduzione del surriscaldamento. Quattordio fortunatamente 
gode di parecchio verde che purtroppo (dal punto di vista 
economico) va anche mantenuto; quello a carico del 
Comune non è poco, si parla di circa 10.000 mq di prato da 
tagliare, 3.500 mq di siepi da potare, circa 300 mq di arbusti da 
ripulire, circa 100 piante da potare e altrettante da spollonare, 
100 mq di aiuole da sarchiare, 4.000 mq da decespugliare e 
9.000 mq di trattamento erbicida da effettuare. Alcune attività 
richiedono più interventi durante l’anno, soprattutto i tagli di 
prato che dipendono dalle condizioni climatiche. Per garantire 
la manutenzione di tutto questo verde sarebbe necessaria 
una spesa totale di circa 43.000€, ma purtroppo in seguito a 
continui tagli di trasferimenti di contributi dal Governo centrale 
al nostro Comune, l’Amministrazione ha dovuto ridurre 
alcune voci di spesa (tra cui il verde pubblico) cercando di 
mantenere invariate tutte le iniziative di assistenza a favore dei 
cittadini e contributi ad associazioni. Per i motivi sopra descritti, 
la cifra a bilancio oggi per la manutenzione del verde è scesa 
a circa 26.000€; fortunatamente in soccorso del Comune ci 

sono alcuni cittadini 
e associazioni che 
autonomamente 
provvedono in 
forma volontaria 
alla manutenzione 
del verde pubblico, 
impegnandosi al 
taglio dei prati nelle 

zone adiacenti 
la propr ia 
a b i t a z i o n e 
oppure in altre 
zone del paese, 
quali parco 
giochi, piazze, 
cimiteri, ecc… 
Nel 2020 il 
Comune ha 
deciso di “normare” questo tipo di attività, raccogliendo le 
candidature dei “Volontari del Verde”, tutelandoli con polizza 
assicurativa sia in caso di infortunio che di danno a persone o 
cose, dotandoli di pettorina di riconoscimento e affidando 
loro una zona di intervento. Quest’anno è venuto meno 
quell’equilibrio tra ditta di manutenzione del verde a carico 
del Comune e Volontari del Verde che ha garantito una 
manutenzione regolare in questi ultimi anni. Purtroppo a 
causa di defezioni tra i volontari si sono registrati alcuni 
momenti in cui certe aree non erano mantenute come 
ormai si era abituati. Sarà compito dell’Amministrazione 
impegnarsi a risolvere questa situazione, cercando di 
capire le problematiche sorte quest’anno affinché il verde 
sia mantenuto in maniera consona a tutela dell’immagine 
del nostro paese e rilanciare l’attività dei volontari. Infine è 
bene precisare che i “Volontari del Verde” sono cittadini 
di Quattordio che hanno deciso di impiegare il loro tempo 
libero nella cura del verde del nostro paese, non sono 
dipendenti comunali, non è il loro lavoro, non sono tenuti 
a farlo da alcun contratto da lavoro dipendente, ma lo 
fanno esclusivamente a titolo gratuito nell’interesse di 
tutta la nostra comunità. Se qualche quattordiese volesse 
aderire a questo progetto già da subito, può rivolgersi al 
Geom. Monti dell’Ufficio Tecnico del Comune.

LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

La manutenzione del verde pubblico

I LAVORI DI MANUTENZIONE AL CIMITERO
LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

sezione e la capacità portante degli elementi. Con la 
tinteggiatura è stato completato l’intervento di ripristino il 
cui costo è risultato pari a circa 5.500 euro IVA compresa.

L’androne di passaggio tra i settori A (vecchio) e B 
(seminuovo) del cimitero del capoluogo
Nei giorni di poco precedenti alla ricorrenza del ricordo dei 
defunti è stato realizzato un altro intervento di manutenzione 
dell’androne di passaggio tra i settori A e B del Cimitero 
che, da alcuni anni, manifestava un ammaloramento degli 
intonaci per infiltrazioni di acqua da più punti. I lavori, eseguiti 
dall’Impresa Mazzei Alberto sono consistiti nella sostituzione 
della guaina impermeabilizzante della cupola di copertura 

e degli elementi accessori della stessa con la posa di un 
coprifilo perimetrale in lamiera preverniciata, nel distacco 
dell’intonaco ammalorato e nel suo rifacimento, nel ripristino 
delle scossaline e delle converse poste a protezione dei 
punti di contatto con le strutture adiacenti all’androne e 
quindi alla tinteggiatura esterna ed interna della struttura. 
Il costo complessivo dell’intervento è stato pari a circa 
20.000 euro IVA compresa. Naturalmente l’esecuzione dei 
lavori, soprattutto di quelli eseguiti a carico dell’androne, 
hanno creato qualche disagio ai visitatori del cimitero a 
ridosso delle festività di inizio Novembre ma l’esistenza di un 
accesso laterale per il settore B ha consentito di superare 
la momentanea indisponibilità del passaggio.
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L’intervento di manutenzione 
per il ripristino dell’intonaco 
ammalorato nell’androne di 
passaggio tra i settori A e B 
del cimitero vecchio

La manutenzione del verde 
pubblico a bilancio per 
soli 26.000€: l’importante 
contributo di associazioni
e cittadini volontari per 
poterla garantire



Grazie ad un contributo statale di 50.000 euro erogato 
per la riqualificazione energetica degli edifici pubblici ed 
a seguito della delibera 45 del 2 Settembre 2022, nella  
primavera di quest’anno sono stati sostituiti tutti gli infissi 
interni del primo piano del palazzo comunale, installandone 
di nuovi (sempre in legno) a doppia guarnizione e triplo 
vetro. Nel dettaglio il lavoro ha riguardato 6 finestroni (1 alla 

cima delle scale e i 5 dell’ufficio tecnico) e 8 serramenti 
degli altri uffici/locali situati al primo piano. La realizzazione 
ed installazione sono state affidate alla ditta Feliciani di 
Viarigi per un importo totale di 52.295,08 euro. I lavori di 
installazione sono iniziati ad inizio Marzo e conclusi a fine 
Maggio. La sostituzione degli infissi ha portato ad una 
efficienza energetica del 4%, pari a 8566,93 kWh/anno.

La sostituzione degli infissi di Palazzo Sanfront
LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

Avrete sicuramente sentito parlare del nuovo pozzo del 
centro sportivo: realizzato in estate, alimenta, grazie a 
2 pompe al suo interno, piscina, sistema di irrigazione dei 
campi da tennis e sistema di  irrigazione campi da calcio. 
Una normativa regionale prevede che pozzi datati come lo 
era il nostro, debbano essere chiusi oppure messi in sicurezza 
secondo una particolare tecnica, per la salvaguardia delle 
falde più profonde nell’eventualità che possano essere 
contaminate da agenti superficiali. La fragile condizione 
delle attuali pareti del pozzo non avrebbe retto questo 
delicato intervento, la scelta obbligata è stata quindi di 
chiuderlo. Gli scavi del nuovo pozzo sono stati così realizzati 
ad una distanza di circa 15 metri da quello vecchio e 
raggiungono la stessa profondità, circa 58,5 m sotto il piano 

di campagna. Il totale della spesa, compreso progettazione, 
realizzazione, direzione lavori e spese tecniche per il geologo, 
ammonta a circa 89000€, a forte sostegno dell’impegno 
dell’amministrazione nei confronti di tutto il centro sportivo. 
Le analisi delle acque prelevate poi dallo stesso, sono 
risultate in linea con le caratteristiche di legge indicate per 
la destinazione d’uso per piscine pubbliche. A malincuore 
abbiamo però appurato che è presente un alto quantitativo 
di manganese, metallo che, facendo reazione con il cloro 
immesso in vasca, si deposita e conferisce all’acqua un 
colore rossiccio/marroncino. È in fase di valutazione una 
soluzione per un sistema di filtraggio aggiuntivo per ovviare 
a questo problema. Auspichiamo di poter dare maggiori 
informazioni il prima possibile.

Completamento pozzo del Centro sportivo
LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA

Lo scorso inverno, mentre eravamo bloccati dal freddo e 
non potevamo pedalare, abbiamo pensato di tracciare un 
percorso per tutti gli appassionati come noi di MTB. Dopo aver 
consultato le cartine, Google Maps e tutti le app dedicate al 
ciclismo, abbiamo realizzato un anello di circa 34 km! Il Tracciato 
si snoda attraverso le strade bianche del nostro comune, con 
alcune deviazioni nei comuni limitrofi ed è identificato tramite 
l’installazione di opportuni cartelli direzionali al fine di  renderlo 
accessibile a tutti coloro che hanno il piacere di percorrerlo da 
soli o eventualmente anche in nostra compagnia. Il percorso  

è  stato realizzato  a nostre spese. 
Abbiamo ideato i cartelli direzionali, 
acquistato i paletti di sostegno e in 
seguito li abbiamo installati lungo il  
tracciato. Prima dell'inaugurazione 
del "PERCORSO QUATÒRDI" 
abbiamo provveduto a tagliare 
l’erba e chiudere alcune buche 
pericolose per rendere più agevole 
il passaggio dei ciclisti. Una volta 
terminato i lavori, nei mesi di Maggio 

e Giugno, abbiamo organizzato due pedalate, senza nessuna 
presunzione di competizione, ma solamente per il piacere di 
spingere sui pedali e rendere visibile il nostro territorio comunale 
a chi, come noi, è interessato a questo sport. Entrambe 
hanno riscosso successo e ci ha fatto molto piacere ricevere 
complimenti da tutti i nostri compagni di avventura non solo 
per il percorso, ma anche per i ristori organizzati a fine giro per 
rendere il pomeriggio ancora più gradevole! Purtroppo già nel 
mese di Settembre ci siamo accorti che alcuni cartelli insieme 
ai paletti erano SPARITI!!! Non sappiamo il motivo di questo 
gesto, ma siamo convinti che quanto da noi fatto possa 
essere utile alla nostra comunità, quindi abbiamo provveduto 
a riposizionare nuovamente 
le indicazioni. Vi invitiamo a 
provare un percorso divertente, a 
contatto con la natura e immersi 
nello splendido paesaggio 
del Monferrato seguendo le 
opportune indicazioni oppure le 
tracce presenti su Komook, Wikiloc 
e Strava. Buona pedalata a tutti!!!

Percorso Quatòrdi per Mountain Bike
VIABILITÀ E SICUREZZA
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Grazie ad un 
contributo statale di 
50.000€ sostituiti tutti
gli infissi interni del 
primo piano del 
palazzo comunale

I lavori per il 
completamento del 
pozzo del Centro sportivo 
e l’interessante Percorso 
Quatòrdi per Mountain 
Bike



Una notte decisamente particolare quella a cavallo tra il 26 
e il 27 Maggio per i volontari di Protezione Civile e i bambini 
della Scuola Primaria. Siamo contenti di aver dato la 
possibilità ai nostri piccoli amici di passare una notte diversa 
dal solito, insieme ai propri compagni di scuola, all’interno 
delle tende che generalmente vengono utilizzate nei campi 
di accoglienza in fase di emergenza…per alcuni di loro è 
stata  addirittura la prima notte distante dai genitori. A partire 
dal pomeriggio di sabato abbiamo coinvolto i bambini in 
tutte le attività, dal montaggio delle tende, delle brandine, 
ad apparecchiare la tavola, non scordando di condire il 
tutto con qualche attività ludica, ma anche didattica. Infatti, 
grazie al prezioso aiuto del Gruppo di Protezione Civile di 
Acqui Terme, abbiamo inserito nel contesto della notte in 
tenda altre due attività, lo spegnimento di un incendio e 
l’utilizzo dei droni in emergenza, il tutto in modo sia pratico 
che teorico. Nel tardo pomeriggio, finite le attività, una 
doccia e poi tutti pronti per la cena, gentilmente preparata 
dalle sapienti mani della pro loco, che ringraziamo per la 

collaborazione. L’eccitazione 
del passare poi la notte nella 
tenda ha fatto in modo che, 
dopo poco tempo finita la 
cena, siano spariti tutti nelle 
rispettive tende e così ha avuto 
inizio questa bella nottata. 
Un acquazzone poi ci aveva 
intimoriti, con qualche pianto 
e qualche preoccupazione per 
i volontari, ma tutto è passato 
abbastanza in fretta ed in un 
batter d’occhio è spuntata 

l’alba… Colazione, qualche gioco e pronti a smontare 
e risistemare tutto il campo imbastito solo il pomeriggio 
precedente. Abbiamo ricevuto poi il parere positivo dei 
genitori che, tutto sommato, ci ha ripagato dello sforzo 
fatto. Una iniziativa che, come abbiamo spiegato in un 
incontro successivo, ci ha resi fieri e contenti. Auspichiamo 
comunque che qualche nuovo volontario possa unirsi al 
nostro gruppo anche per l’organizzazione e la realizzazione 
di questa e molte altre iniziative.

ATTIVITÀ SCOLASTICHE

Notte in tenda

“Care famiglie, la TANA DEI FOLLETTI non riaprirà a Settembre 
2022” così diceva un avviso su facebook a Luglio 2022. Infatti, 
per un intero anno scolastico, da Settembre 2022 a Luglio 
2023, il nostro Micronido è rimasto chiuso per la mancanza 
di bambini. Durante l’estate 2023, qualcosa è cambiato: 
un’azione sinergica e collaboratrice dei comuni di Quattordio, 
Masio, Felizzano, Oviglio e Quargnento, ha permesso che 
la nostra struttura “LA TANA DEI FOLLETTI” riaprisse le porte 
a Settembre 2023 per sedici bambini dai 3 mesi ai 3 anni. 
Il Micronido è gestito dalla Cooperativa “SEMI DI SENAPE” 
nella quale interagiscono educatrici molto preparate. 
L’Amministrazione comunale è molto felice di poter ridare 
un servizio importante alle famiglie di Quattordio e dei paesi 
limitrofi. Pensiamo inoltre che il periodo passato al nido sia 
importante per la crescita del bambino. Fino al terzo anno 

di vita il bambino apprende sostanzialmente attraverso lo 
sviluppo sensoriale. Sono esperienze semplici ma importanti: 
toccare, udire i suoni, guardare, muoversi, scoprire, mettere in 
bocca, tutte azioni che nel nido possono essere fatte con la 
massima libertà e con un continuo controllo delle educatrici. 
Nel nido tutto è attrezzato con logica in un ambiente 
accogliente per i bambini. Nell’interazioni con gli altri bimbi, 
il piccolo inizia anche il riconoscimento di sé stesso, quindi 
si rafforza la competenza linguistica insieme all’autonomia. 
Fino a qualche anno fa, era opinione comune che i bambini 
dovessero restare il più possibile a casa con i genitori o con 
i nonni. Oggi, spesso le mamme e le nonne devono lavorare 
ed è aumentata l’esigenza di accompagnare i bambini 
al nido e questo è un’importante tappa della psicologia 
evolutiva della personalità dei bambini.

La riapertura del Micronido "LA TANA DEI FOLLETTI"
ATTIVITÀ SCOLASTICHE
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Che esperienza di vita 
per i bambini della Scuola 
Primaria è stata la giornata 
e la notte in tenda con i 
volontari della Protezione 
Civile

A Settembre ha finalmente 
riaperto le porte ai bimbi
La Tana dei Folletti, gestita 
ora dalla Cooperativa
“Semi di senape”



In questi ultimi anni la scuola è molto cambiata: la lavagna 
interattiva multimediale (LIM) ha soppiantato la lavagna 
tradizionale, gli alunni usano computer e tablet per studiare 
e i docenti il registro elettronico al posto di quello cartaceo: 
insomma, la tecnologia ha cambiato il volto della scuola in 
generale. Anche nella nostra scuola di Quattordio, nelle aule 
ci sono le LIM, ma vicino alla tradizionale lavagna in ardesia 
con gessetti e cancellino che non è del tutto inutilizzata. Le 
aule sembrano uno spazio aperto dove si lavora a contatto 
con altri ambienti mediante ad un sapere condiviso dalla 
rete. Anche i libri su carta possono essere sostituiti dai libri in 
formato digitale, più ricchi per le possibilità che l’informatica 
consente. Gli insegnanti lavorano e segnano voti, assenze e 
note disciplinari su registro elettronico e tutte le comunicazioni 
tra docenti e famiglie hanno un cuore digitale e sono 
immediatamente consultabili da casa. Tutto questo ci parla 
di una realtà completamente trasformata: è il nuovo mondo 
dell’insegnamento che resta però, sempre, prima di tutto e 
comunque, una priorità della comunità. La scuola non può 
dimenticare la sua missione anche con i cambiamenti nel 
tempo: la trasmissione di regole, di esperienze, di cultura e 
del sapere. Proprio il rispetto delle regole e della tolleranza 
verso gli altri permettono, eccezionalmente in questo anno 
scolastico, nella nostra scuola, la convivenza di alunni e 
docenti appartenenti a: scuola dell’infanzia, primaria e 
secondaria di 1° grado. A causa dei lavori di ristrutturazione 
del tetto dell’edificio scolastico di Felizzano, le classi della 
scuola secondaria di 1° grado sono state trasferite a 
Quattordio a seguito della richiesta del Dirigente scolastico 
Giosiana Barisione. Nel mese di Ottobre, in un fine settimana 
(da sabato 21 a martedì 24) l’amministrazione comunale 
coadiuvata dal Geom. Gianni Monti, dai volontari degli alpini, 
ha predisposto le nuove aule ad accogliere gli alunni della 
scuola media: svuotato le aule di armadi, tavoli non utilizzabili 

e portato 
b a n c h i , 
ca t ted re , 
lavagne e 
scaffali utili 
per lavorare 
comodamente con tutto il necessario. E’ stata costruita 
anche una tramezza per suddividere il salone centrale, in 
modo da avere al secondo piano della scuola, sei aule che 
contenessero il Corso A e il Corso B della scuola media. A dire il 
vero l’amministrazione temeva che questa nuova convivenza 
potesse disturbare il tranquillo andamento e lavoro dei 
bambini della scuola elementare, invece, proprio seguendo 
le regole della vita in comune, grazie alla collaborazione tra 
insegnanti e bidelli, tutto è tranquillo ed ognuno lavora a 
pieno ritmo. Le maestre della scuola elementare dicono che 
non sono minimamente disturbate dai molti ragazzi del piano 
di sopra (101 alunni in tutto) e la vicinanza con i docenti delle 
medie fa si che si possano, durante l’anno, organizzare attività 
in comune fra i due plessi. Gli insegnanti e gli alunni sono molto 
soddisfatti della nuova sistemazione in aule luminose e calde 
e dotate, tutte, di lavagna multimediale e lavagna in ardesia. 
Nelle belle giornate di sole, le lezioni di educazione motoria si 
tengono negli spazi del paese, soprattutto nelle piazze, nelle 
fredde giornate nella palestra della scuola. In “Sala Maestri” si 
tengono le udienze con i genitori e i Collegi Docenti unificati. 
Questa nuova convivenza ci fa capire che con impegno 
e buona volontà si possono raggiungere obiettivi che 
sembravano impossibili, per cui l’amministrazione comunale 
ringrazia tutte le persone che si sono adoperate con serietà e 
solerzia per far sì che i ragazzi potessero frequentare la scuola 
con la continuità delle lezioni. Non ci resta che augurare 
buon anno scolastico a tutti, alunni, docenti e collaboratori 
scolastici.

ATTIVITÀ SCOLASTICHE

La scuola Super Tecnologica 
si popola di nuovi alunni

La nuova Social Card (carta prepagata) si chiama “Dedicata 
a te” e, a differenza delle precedenti non prevede un 
contributo mensile, ma un importo una tantum di Euro 382,50. I 
beneficiari della card non hanno dovuto presentare domande 
poiché sono stati individuati tra i cittadini appartenenti ai 
nuclei familiari meno abbienti, residenti in Italia e con ISEE 
(Indicatore Situazione Economica Equivalente) inferiore a 
Euro 15.ooo. Gli aventi diritto alla suddetta carta sono stati 
identificati direttamente dall’ INPS che ha comunicato la lista 
ai comuni di appartenenza che, a loro volta hanno avvisato 
i beneficiari. Nel mese di Luglio la Social Card (con validità 
sino al 31/12/2023 e con l’obbligo di attivazione entro il 

15/9/2023 pena l’esclusione del contributo) è stata erogata 
dai comuni che hanno comunicato le modalità del ritiro della 
stessa esclusivamente presso gli Uffici Postali. Il contributo è 
destinato solamente per l’acquisto di beni di prima necessità, 
soprattutto quelli alimentari. La Card non è attribuita ai nuclei 
familiari che siano titolari di reddito di cittadinanza, reddito 
di inclusione sociale, Naspi, indennità di disoccupazione, 
indennità di mobilità, CIG, o altre misure sociali. La priorità 
di assegnazione è stata data a coloro che hanno ISEE più 
basso appartenenti a nuclei familiari formati da almeno tre 
componenti con precedenza per nuclei con componenti più 
piccoli d’età.

SERVIZI SOCIALI
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In una scuola sempre più 
tecnologica accogliamo 
gli studenti della Scuola 
Secondaria di 1° grado, 
trasferiti da Felizzano a 
Quattordio a fine Ottobre 

“Dedicata a te” la nuova 
social card per cittadini 
appartenenti ai nuclei 
familiari meno abbienti, 
consta di un importo
una tantum di 382,50 €



La terza edizione della 
GIORNATA DELLA SO-
STENIBILITA’ quest’anno ha 
fatto tappa nella città di 
Alessandria, mercoledì 
20 Settembre, presso la 
Cittadella, una maesto-
sa fortificazione del 
XVIII secolo. La fortezza 
costituisce un patrimonio 
storico e culturale di 
grande valore dove, nel 
lontano 10 Marzo 1821, 
venne issato la prima 
volta il tricolore italiano. 
L’evento era rivolto a 
studenti ed insegnanti 

degli istituti scolastici di Alessandria e provincia ed è stato 
organizzato dal Gruppo AMAG nella settimana europea per 
la MOBILITA’ SOSTENIBILE. La giornata, volta a promuovere la 
sostenibilità ambientale, è stata ricca di attività didattiche, alle 
quali hanno partecipato anche le classi IV e V della scuola 
primaria di Quattordio con le loro insegnanti. Tra i temi trattati 
vi erano: il riciclo dei rifiuti, il rispetto delle risorse e la riduzione 
degli sprechi, la mobilità sostenibile e le energie rinnovabili. 
La giornata della Sostenibilità 2023 ha messo in evidenza lo 
scopo di sensibilizzare i bambini, i ragazzi e anche gli adulti su 
5 obiettivi principali:
• SCONFIGGERE LA FAME
• SALUTE E BENESSERE
• CITTA’ E COMUNITA’ SOSTENIBILI
• CONSUMO E PRODUZIONE RESPONSABILI
• VITA SULLA TERRA
Non sono mancati attività di vario tipo come ad esempio 
il GREEN GAME, promosso dai Consorzi Nazionali per il 
Riciclo, POMPIEROPOLI che ha coinvolto al mattino e al 

pomeriggio gli alunni delle 
scuole Primarie, il GRUPPO 
FORESTALE CARABINIERI e 
della POLIZIA STRADALE  con 
la vis i ta al pul lman Az-
zurro con il simulatore di 
giuda. L’educazione ha 
senz’altro lo scopo di sti-
molare scelte consapevoli 
nella vita quotidiana (dal-
l’alimentazione, al turismo, 
dall’uso dell’energia a quello 
dell’acqua…) che tengano 
conto delle ripercussioni delle 
scelte responsabili sui diversi 
aspetti della sostenibilità, 
dello stretto legame tra fattori 
ambientali e cambiamenti sociali. L’evento si è concluso alle 
17,00 con la tavola rotonda “Far Vivere la Sostenibilità” un 
confronto sulla crisi ambientale e progetti per il futuro. La 
tavola rotonda ha coinvolto istituzioni, categorie economiche 
e sociali che hanno cercato di far emergere idee e proposte 
che potessero trovare punti di connessione tra i diversi player 
del territorio e ha provato a rispondere alle problematiche 
più evidenti. Un aperitivo offerto da COLDIRETTI-CAMPAGNA 
AMICA, con prodotti esclusivamente della zona, ha 
concluso l’incontro. Per quanto riguarda il Recupero e il 
riciclo dei materiali d’imballaggio, ogni anno in primavera, 
gli alunni della nostra scuola Primaria, coadiuvati dai 
volontari della Protezione civile partecipano alla giornata 
“PULIAMO IL MONDO”, quando la raccolta differenziata e 
la sostenibilità ambientale diventano programma di studio 
e progetto didattico attraverso la raccolta nelle vie del 
paese di Quattordio di rifiuti lasciati sulle strade da persone 
ineducate e incivili senza tralasciare un po’ di divertimento 
e la solita merenda.

ATTIVITÀ SCOLASTICHE

20 Settembre 2023
"GIORNATA DELLA SOSTENIBILITÀ"
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Tante le attività per studenti ed insegnanti promosse
dal Gruppo Amag durante la terza edizione della Giornata 
della Sostenibilità svoltasi alla Cittadella di Alessandria,
alla quale hanno anche preso parte le classi IV e V
della nostra Scuola Primaria



La Residenza “La Rocca”, gestita dalla Cooperativa BIOS, 
nel 2023, ha sempre mantenuto occupati tutti e 52 i posti 
letto (dati di Ottobre 2023), accogliendo Ospiti Quattordiesi, 
dei paesi limitrofi e anche di altre province; le richieste 
delle utenze sono svariate, ricoveri a lungo termine, periodi 
brevi per riabilitazione o ricoveri di sollievo per il periodo 
estivo. Le attività svolte quotidianamente, sono a carattere 
assistenziale, sanitario e riabilitativo, è garantita la presenza 
settimanale del Direttore Sanitario e 24 ore su 24 del 
personale infermieristico, del Fisioterapista e della Psicologa. 
L’equipe multi-professionale collabora con i Medici di 
Medicina Generale del territorio per garantire agli Ospiti un 
processo di cura idoneo al singolo fabbisogno di ognuno di 
loro. Da ormai due anni la Struttura è convenzionata con 
l’Università del Piemonte Orientale ed è sede di tirocinio per 
gli studenti del Corso di Laurea in Infermieristica. Da Giugno 
2023 la Residenza ha aderito ed è stata accreditata al Buono 
residenzialità  che è un contributo mensile erogato dalla 
Regione del valore di 600 euro riconosciuto al massimo per 
24 mensilità, utilizzabile per la copertura di parte delle spese 
sostenute dalle famiglie per l'ospitalità (in regime privatistico) 
presso strutture residenziali a carattere socio-sanitario e socio-
assistenziale di persone non autosufficienti. Durante l’anno 
sono state svariate le attività nelle quali sono stati coinvolti 
gli Ospiti, alcune prettamente ludiche, altre con l’intento di 
mantenere la manualità e le capacità cognitive residue:
• A Febbraio è stato festeggiato il Carnevale con merenda 
a tema, nelle settimane precedenti gli Ospiti hanno creato 
decorazioni per la struttura e maschere di Carnevale con 
l’aiuto del personale;
Ad Aprile, in occasione della Pasqua è stato proposto un 
menù a tema, creato interamente dagli Ospiti, che interpellati 
con la domanda “Cosa ti piacerebbe mangiare?”, hanno 
risposto con le più svariate ricette che proponevano in 
famiglia, da qui un’idea che attualmente è “work in progress”
• A Maggio, dopo il successo dello scorso anno è stato 
riproposto il laboratorio di orto terapia, dove le nostre Signore 
hanno trapiantato fiori per dare un po' di colore al giardino, 
mentre i Signori insieme al nostro manutentore hanno 
preparato l’orto a Km 0
• Alla fine di Giugno in concomitanza con la Festa Patronale 
è stato riproposto il menù a base di “Sicot”, sono stati molto 
graditi i fiori di zucchina pastellati omaggiati dalla Pro Loco 
di Quattordio
• A Luglio è stata organizzata una giornata di festa per la 
riapertura della Struttura, “A tutta Salute 2023”, si è scelto di 

darle un target 
ludico e nel 
contempo è stato 
individuato uno 
scopo sanitario 
a carattere 
preventivo.
La giornata è 
stata allietata 
da un duo che 
suonava musica 

dal vivo e ha fatto ballare Ospiti e parenti sino a tardo 
pomeriggio; in concomitanza all’ingresso erano presenti 
Medici di Medicina Generale e Specialisti che insieme al 
personale infermieristico della Struttura e gli Studenti del Corso 
di Laurea, fornivano screening gratuiti alla popolazione.
Nel prato adiacente alla struttura si poteva prendere parte 
a sedute di ginnastica posturale e correttiva, al termine delle 
attività è stato offerto un lauto aperitivo per tutti, preparato 
dal personale di cucina interno.
Il saluto finale è stato un arrivederci al prossimo anno “A tutta 
salute 2024”....
Per questo evento ringraziamo tutti gli specialisti intervenuti, Le 
Dottoresse Crocco, Furlani, Messina, Reposi, Venezia, i Dottori 
Di Leo e Polla, il Comune di Quattordio, la Pro Loco e gli Alpini 
per le attrezzature gentilmente prestate e la Croce Verde di 
Felizzano per aver messo a disposizione le Ambulanze adibite 
ad ambulatori e i Carabinieri della Stazione di Felizzano.
Si ringrazia per la numerosa presenza i Parenti dei Nostri Ospiti 
e la popolazione tutta
Nella prima Domenica di Novembre si è tenuta la consueta 
castagnata con il Gruppo Alpini di Quattordio
E’ in fase organizzativa la festa di Natale, sperando di riuscire 
a coinvolgere i parenti degli Ospiti, cosa ormai non possibile 
dal 2020
Si ringrazia inoltre l’Associazione AVA di Quattordio per aver 
donato alla Residenza una televisione per il salone comune 
della zona nuova della struttura. Tutti gli Ospiti e tutto il 
personale della RSA La Rocca augurano a tutti i Quattordiesi 
un Buon Natale e un Felice Anno Nuovo.

La Direzione e L’Equipe Multidisciplinare

SERVIZI SOCIALI

LA CASA DI RIPOSO
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Le molte iniziative di quest’anno della Residenza 
per anziani “La Rocca”, tra le quali ricordiamo
“A tutta Salute 2023” organizzata a Luglio 
dall’Equipe Multidisciplinare della struttura 
quattordiese, ottimamente gestita dalla 
Cooperativa BIOS



Si chiude qui il nostro primo anno come Tennis Club Quattordio 
A.S.D., ricco di eventi e manifestazioni ludiche, agonistiche e non 
agonistiche. La scuola tennis, continuando a svolgere attività 
di promozione in moltissime scuole del nostro territorio, in primis 
quella di Quattordio, ha avvicinato a questo sport un numero 
sempre più alto di bambini e ragazzi che con il supporto dei 
maestri apprendono, crescono ed arrivano a competere. Con 
il rifacimento dei campi in terra rossa in primavera si è dato il via 
al “I Torneo Comune di Quattordio” a cui hanno partecipato 
più di cento iscritti tra giocatori e giocatrici riempiendo di 
sportivi arrivati da tutto il Piemonte e non solo il nostro centro 
sportivo. Durante i mesi estivi si è svolto il Summer Camp 
all’interno del quale si sono svolte molte altre attività come 
il nuoto, ginnastica, giochi di squadra quali il beach volley, 
ma anche attività volte a sviluppare la creatività e la curiosità 

nei bambini. Siamo fieri del 
risultato delle nostre due 
squadre seniores che hanno 
preso parte rispettivamente 
al campionato di D3 maschile 
e di D2 femminile entrambe 
superando la fase a gironi 
e raggiungendo la finale 
per la promozione. Come 

sempre rimaniamo 
attenti all’inclusione 
pensando che sia la base per una buona crescita della società 
dimostrandolo con l’attività che svolgiamo quotidianamente 
da tre anni con i ragazzi di Special Olympics, ragazzi con 
disabilità cognitiva. Siamo orgogliosi di aver ospitato sui campi 
del TC Quattordio una tappa del Torneo Special Olympics 
Regionale con più di 30 partecipanti arrivati da tutto il Piemonte. 
Nel mese di Luglio si è disputato l’OPEN femminile e maschile 
Marchesi Incisa Wines che ha 
portato finalmente dopo tanti anni 
il migliori tennisti del nostro territorio 
a competere per la vittoria, arrivata 
per Giulia Gabba e Marco Bella. 
Grande risultato è stata la vittoria 
di Giorgia Sandrone nel torneo 
giocato al TC Sale che con grande 
merito è la nuova campionessa 
provinciale di 4^ categoria. Infine 
a Settembre abbiamo ospitato un 
torneo OPEN limitato 2.7 (tappa 
del circuito regionale piemontese 
di singolare femminile) dove si è 
imposta la nostra Lisa Viazzi.

Tennis Club Quattordio A.S.D.
SPORT E TEMPO LIBERO
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L'ESTATE al CENTRO SPORTIVO
SPORT E TEMPO LIBERO

Il centro sportivo di Quattordio, tra Giugno e Agosto, ha 
ospitato anche quest’anno il Summer Camp, il centro estivo 
che ha accolto circa 120 bambini, dai 5 ai 12 anni, provenienti 
da Quattordio, paesi limitrofi e non solo, anche da Milano. Le 
settimane sono state organizzate all’insegna del divertimento: 
per tre mattine sono state svolte attività ludiche e motorie con la 
responsabile Noemi Pellegrini e con il laureato in scienze motorie 
Luca Gramaglia, mentre per due mattine le insegnanti di tennis 
Arianna Dini e Ludovica Sillano hanno affiancato i bambini 
nelle lezioni di tennis. L’intento era quello di creare un clima di 
amicizia in cui favorire il lavoro di gruppo e la cooperazione 
tra i bambini. Il caldo intenso è stato combattuto con tuffi e 
nuotate in piscina! Nei pomeriggi, invece, si sono svolti i compiti, 
grazie all’aiuto degli animatori, intervallati da momenti di gioco 

libero e riposo. 
Una nuova 
iniziativa è 
stata quella 
di proporre 
dei laboratori 
creativi ai 
b a m b i n i , 
scatenando 

la loro fantasia e sperimentando 
nuovi materiali, come i mosaici, le 
mongolfiere, i ventagli, lavagnette 
portatili e tanto altro. Il mercoledì 
“Giornata gavettoni”! Nelle 
giornate di maltempo non è 
mancata la visione di alcuni cartoni 
e film scelti dai bambini. Si ringrazia 
il ristorante Albystro per i pranzi, che 
per i residenti di Quattordio sono 
stati offerti dal Comune, e per la 
loro pizza, molto apprezzata da 
bambini e maestri. Le settimane si 
sono concluse in un momento di 
festa finale tra merende, cacce al 
tesoro e tiro al bersaglio! Il feedback 
e l’entusiasmo dei genitori e dei 
loro ragazzi è stato molto positivo e 
per questo si ringraziano le famiglie 
per la loro fiducia e i responsabili, i 
maestri e gli animatori che hanno 
permesso la buona riuscita di 
questo centro estivo 2023.

Il Summer Camp al Centro 
Sportivo: attività motorie
e tennis, piscina e compiti, 
laboratori creativi e cacce
al tesoro, pranzi e merende 
al Albystro

Il bilancio del primo anno
del Tennis Club Quattordio 
A.S.D. nelle parole
di Alessandro Ranieri



PERCHÉ CANTARE IN CORO?
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Da quattro anni un gruppo di quattordiesi, spinti dalla passione per il canto e guidati dalla 
direttrice Cristina Calligaris, prepara il concerto di Natale. In effetti la maestra Cristina ha 
impostato le sue lezioni non solo sul canto, ma le ha proiettate verso un’attività completa, 
anche dal punto di vista psico-fisico. In primavera i coristi, muniti di materassino e scarpe 
da ginnastica si sono impegnati in esercizi per una respirazione regolare e controllata 
che ha un impatto sulle emozioni, sull’ansia e sullo stress. Cristina ha fatto capire che 
cantare in coro, attività di gruppo, migliora la vita sociale, perché cantare con altre 
persone (che spesso sono solo conoscenti) significa vivere un’esperienza coinvolgente, 
in grado di allargare la cerchia di amici. Dedicarsi alla pratica canora migliora sicuramente le capacità comunicative, aumentando 
la fiducia in se’ stessi e tra le persone. A questo proposito durante le lezioni primaverili, i coristi hanno partecipato a giochi di gruppo, 
i quali sono stati un ottimo metodo per mantenere attiva la memoria, la fantasia e la creatività. Inoltre, non da trascurare, sono 
stati giochi divertenti e tutti hanno partecipato con entusiasmo. Cristina, con grande competenza, ha agito a 360° e ha creato un 
gruppo coeso e impegnato di cui oggi fanno parte una trentina di donne e una decina di uomini, non solo quattordiesi (comprese le 
frazioni Serra e Piepasso), ma alcuni provenienti da paesi limitrofi. Le prove settimanali si tengono nei locali del Comune di Quattordio 

e precisamente nella “Sala Maestri”. Insomma, il coro crea un clima di solidarietà, unione, 
familiarità e complicità, in cui spesso tende a scomparire anche la timidezza e si impara 
ad ascoltarsi l’un l’altro, a rispettarsi, sviluppando un senso di armonia con il gruppo e con 
se’ stessi. Di tutto questo l’artefice principale è senz’altro Cristina che ha creduto in persone 
la cui conoscenza della musica è praticamente sconosciuta (solo alcuni posseggono 
conoscenze musicali), ma che sono tutti accumunati dalla voglia di cantare e stare insieme. 
Anche quest’anno si terrà il concerto di Natale in chiesa SABATO 23 DICEMBRE alle ore 21,00. 
Siete naturalmente tutti invitati al concerto, ma anche (per chi lo desiderasse) unirsi a questo 
gruppo, che per ora non ha nessuna intenzione di interrompere le attività.

La Compagnia, che da un po’ pensava ad una celebrazione 
teatrale dell’8 Marzo, si è poi ritrovata a ridosso della data con il 
fiato corto e pertanto ha ripiegato per uno spettacolo di letture 
con qualche invenzione di compendio. E come spesso succede 
l’improvvisazione dell’ultimo momento si manifesta vincente. Ne 
è nato uno spettacolo ricco di spunti, di riflessioni e comunque 
piacevole, gradito dal pubblico e di soddisfazione per tutti.

Riportiamo il messaggio che la Compagnia aveva scritto a 
commento e chiusura della serata perché ne aveva messo in 
luce l’essenza e il risultato:
“La Compagnia di Prosa di Quattordio applaude le sue attrici: 
Corinna, Irene, Fiorenza.   Grazie per averci ricordato, con i fatti,  

che le cose vanno fatte bene e nel teatro… benissimo e per aver 
regalato a noi e al pubblico una serata profonda ma leggera, 
di classe ed eleganza, insomma bella. Grazie alle splendide 
amiche che si sono unite alla Compagnia: Anna che alle sedie 
di prima fila delle autorità,  ha preferito mettersi in gioco sul 
palcoscenico, Noemi al suo splendido esordio, Barbara che ha 
trasmesso sapienza, entusiasmo e con indiscusso professionismo 
ha preso  in mano anche la regia. Cristina: splendide canzoni, 
splendide interpretazioni, con parecchie lacrime a rigare le 
guance del pubblico, Manuela che scrive uno dei testi più 
commoventi e fa le riprese della serata,  la Jessica, prima 
preziosa tuttofare e poi tecnico professionale sui tasti del mixer, 
Elisabetta la nostra fotografa, affezionata testimone delle nostre 
avventure; sempre presente, sempre brava. Grazie, donne, 
siete state meravigliose!
E poi grazie ai nostri splendidi musicanti: Sergio, Marco e il 
maestro Massimiliano che hanno reso la musica coprotagonista 
della serata, grazie anche a Mario e Fiorenzo e a tutti gli uomini 
che con passione e discrezione vi hanno aiutato e supportato. 
Grazie al Comune che ci ha sostenuto, patrocinati e ospitati, 
(comunque) in questa bella sala. E infine, grazie al nostro 
affezionato pubblico che ci ha regalato un gratificante tutto 
esaurito, ma soprattutto applausi e complimenti sinceri.”
….”sorridi donna, sorridi sempre alla vita anche se lei non ti 
sorride, il tuo sorriso sarà un raggio di sole per tutti”

8 Marzo 2023 "VOCI DI DONNE"
CULTURA E MANIFESTAZIONI
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Cantare in coro, 
attività di gruppo, 
migliora la vita sociale 
perché cantare con 
altre persone significa 
vivere un’esperienza 
coinvolgente

“Sorridi donna, sorridi 
sempre alla vita anche
se lei non ti sorride,
il tuo sorriso sarà un raggio 
di sole per tutti”



Strada Franca del Monferrato: la camminata sul 
nuovo sentiero escursionistico di Quattordio

CULTURA E MANIFESTAZIONI

885 è il numero con il quale verrà 
riconosciuto a livello regionale il nuovo 
sentiero escursionistico fortemente 
voluto dall’Amministrazione locale per 
completare il progetto di riqualificazione 
del territorio circostante al paese e renderlo 
fruibile al turismo lento. Il sentiero nasce 
dall’esperienza della STRADA FRANCA 
DEL MONFERRATO (sentiero escursionistico 
che parte da Cassine e va ad Altavilla 
Monferrato) e della MONSTERRATO (gara 
di GRAVEL) e coinvolge in un percorso 
misto, asfalto e sterrato, le frazioni di 
PIEPASSO E SERRA. Il punto di  partenza 
è la Chiesa Parrocchiale alla quale si fa 
ritorno compiendo un anello di circa 14 
km con un dislivello attivo di 144 metri.  Si 
esce dal paese passando lungo la Strada 
Provinciale che va verso Viarigi seguendo 
l’asfalto per 800 metri poi si svolta a sinistra 
per iniziare un tratto su sterrato e passare 
nel sottopasso dell’autostrada A21. Si 
sale verso la strada in cresta mista terra e  
ghiaia che sta al di sopra della Valle sino 
al Cimitero di Piepasso. Da qui si scende 
passando vicino al peso pubblico e si risale 
sempre su strade di campagna verso il 
CASTELLO DEL LAJONE. Da qui seguendo 
un bel percorso in natura tra campi e 
boschi di querce e noccioleti si sale e si 
scende arrivando alla frazione Serra per 
poi rientrare a Quattordio arrivando sulla 
Strada Statale per Asti sino al semaforo di 
ingresso in paese.  Si giunge alla Chiesa 
passando tra le vie del paese. Il sentiero 
con indicazioni bianco e rosse rientra nel 
progetto della sentieristica regionale ed è 
indicato sia con cartelli che a terra come 
da regolarmento della Regione Piemonte. 
Patrocinata dal Comune di Quattordio, 
la camminata si è svolta Domenica 12 
Marzo: ritrovo fissato alle 9.45 sul sagrato 
della Chiesa di S. Pietro e partenza alle 
ore 10.00. Guidate dal paziente Devis, una 
quarantina di persone hanno partecipato 
alla passeggiata lungo le strade delle 
campagne quattordiesi, tra il silenzio della 
natura e il vociare degli escursionisti, nella 
pace di una bella domenica di inizio 
primavera. Tra i saliscendi che hanno 
portato a Piepasso e da qui a Serra per fare 
ritorno a Quattordio, abbiamo attraversato 
prati, boschi e zone ai più sconosciute. Una 
bella risorsa per il territorio che proietta il 
paese a pieno titolo nel panorama turistico 
di collegamento enogastronomico con Il 
Basso Monferrato. 
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885: è questo il numero che identifica a livello regionale, 
attraverso le indicazioni bianco e rosse, il nuovo sentiero 
escursionistico nelle campagne quattordiesi e che fa parte 
della Strada Franca del Monferrato. La camminata del 12 
Marzo attraverso le immagini di una bella domenica di inizio 
primavera, tra il silenzio e i colori della natura



Anche quest’anno, Piazza San Pietro è stata 
teatro delle celebrazioni del 78° anniversario della 
Liberazione: ancora una volta folta è stata la 
partecipazione dei cittadini e di tutte le Associazioni 
di volontariato che con i loro vessilli hanno 
testimoniato la presenza, costante ed impegnata, 
alle manifestazioni ed eventi quattordiesi. Il saluto 
del Sindaco Alessandro Venezia ha aperto la 
celebrazione, ringraziando tutti i presenti accorsi in 
una splendida mattinata primaverile e ricordando 
che il tessuto sociale di ogni comunità, pur piccola 
come la nostra, si basa e si salda sulla coesione, 
sull’unione e sulla partecipazione attiva alla vita 
del nostro paese, collaborando gli uni con gli altri in 
modo aperto e disinteressato. 
Il Vice sindaco Anna Venezia ha poi preso la parola, riflettendo su un importante valore 

cardine di questa ricorrenza: LA PACE. Eccovi per intero il suo intervento.
“Ad una prima analisi potrebbe sembrare un controsenso il voler accostare la parola pace al movimento di lotta al 
nazifascismo, dal momento che ha vissuto i suoi giorni più significativi durante le battaglie e la lotta armata del CLN. In 
realtà il concetto di pace si sposa perfettamente con quei giorni difficili e di grande sacrificio perché rappresenta l’obiettivo 
finale sul quale i partigiani hanno fondato la loro azione. 
Ogni loro sforzo, ogni loro passo erano tesi al raggiungimento della pace e all’estinzione di ogni forma di conflitto e di sopruso. 
E’ fondamentale ricordare che parliamo di un movimento di liberazione e non di singoli, tutto ciò sta a sottolineare quanto 
l’aspetto del collettivo sia centrale e imprescindibile. La pace è un sentimento che si costruisce insieme, può nascere e 
irradiarsi anche da pensieri individuali ma si nutre e si sviluppa pienamente solo con la concordia e la collaborazione di tutti. 
Nella società civile esiste armonia tra le persone se abbandonano i ragionamenti egoisti e gli interessi singoli, la concordia 
può emergere solo se supportata dal raggiungimento del bene collettivo. È questa l’ottica “nuova” che ci hanno insegnato 
i movimenti partigiani e di liberazione: la centralità dello schierarsi all’unisono per un bene più grande e il saper combattere 
con cuore per il futuro di tutti senza nessuna esclusione. Questa lotta così evidente al tempo della guerra e della resistenza 
oggi è più sommessa perché i grandi episodi di conquista della libertà al prezzo di combattimenti valorosi hanno ceduto 
il passo alla vita quotidiana e alla ricostruzione del nostro tessuto sociale cominciando dall’ arco del dopoguerra.  Ciò 
nonostante, quei valori così cari e preziosi per i nostri predecessori sono ugualmente a rischio se non portiamo ogni istante con 
noi la memoria dell’impegno per evitare le divisioni e le divergenze e la voglia di lottare per il rispetto reciproco. Cerchiamo 
tutti insieme di far germogliare ogni giorno il fiore della pace non restando passivi alle ingiustizie in ogni ambiente: in 
famiglia, al lavoro, a scuola, in politica e nella società civile. Il nucleo di questa continua rivoluzione silenziosa siamo noi: non 
c’è nessuno chi si può sottrarre all’importanza di questo processo. Il puzzle della pace sarà completo solo se ogni tassello 
si sentirà protagonista e non comprimario con un atteggiamento attivo e costruttivo. Ogni cammino virtuoso necessita di 

costanza e sacrificio per attuarsi ma le basi di partenza sono uno 
sguardo attento verso il prossimo, non abbiamo bisogno di altro. 
Vi auguro di riscoprire in questo giorno speciale il valore della 
libertà e della pace nelle piccole cose, nell’attenzione all’altro, 
nel sentire che siamo tutti legati da un destino fatto di rispetto, 
collaborazione e dialogo".
Al termine, il corteo aperto dal Sindaco, Vice sindaco, Co-
mandante della Stazione dei Carabinieri di Felizzano, gonfalone 
del Comune e amministratori, si è diretto al cippo dei caduti 
in Via Circonvallazione, seguito dalle Associazioni del paese, 
dai cittadini intervenuti e dai bambini della Scuola Calcio. La 
benedizione di Don Paolo ha preceduto la posa della corona di 
alloro, a seguire l’appello dei nostri caduti per la Patria, letto dal 
sempre presente Gianni Tedeschi, ai cui nomi tutti gli intervenuti 
hanno risposto “presente”, a perenne ricordo del loro sacrificio 
per la nostra libertà.

25 APRILE
CULTURA E MANIFESTAZIONI
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La pace è un sentimento 
che si costruisce insieme 
…… si nutre e si sviluppa 
pienamente solo con 
la concordia e la 
collaborazione di tutti

Ogni cammino virtuoso 
necessita di costanza e 
sacrificio per attuarsi ma 
le basi di partenza sono 
uno sguardo attento verso 
il prossimo, non abbiamo 
bisogno di altro
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La Festa della Repubblica del 2 Giugno in piazzetta Marconi quest’anno 
si è celebrata in un assolato Venerdì quattordiese. Il Sindaco Alessandro 
Venezia nel suo breve intervento ha ricordato l’importanza del volontariato 
nel tessuto sociale del paese: ha citato l’esempio della "notte in tenda" 
con i bambini della Scuola Primaria, svoltasi nelle settimane precedenti. 
L’essersi trovati tutti insieme con la Protezione Civile a condividere attività e 
responsabilità di una giornata e notte “in campo” è sicuramente un esempio 
di partecipazione, condivisione, disponibilità e altruismo che i bambini 
faranno proprio nel loro percorso di crescita e ricorderanno con piacere 
negli anni a venire. E dopo le parole del Sindaco, la musica: la Banda di 
Rocchetta Tanaro, come ogni anno in questa ricorrenza, ha quindi iniziato 
il rituale ed atteso concerto di arie italiane e straniere, alcune di molti anni 
fa altre più recenti, dirette con simpatia ed impeccabile professionalità 
dal maestro Corrado Schialva. Al termine del concerto, molto apprezzato 
ed applaudito dal buon pubblico presente, il cortile di Palazzo Sanfront ha ospitato la cena del 2 Giugno cucinata e servita 
dalla nostra Pro Loco; pasta e fagioli, il piatto della nostra Festa della Repubblica, è stato consumato tra un buon bicchiere 
di barbera e quattro chiacchiere in compagnia, in serenità ed armonia, in una bella serata di inizio estate.

Il 2 Giugno 
la FESTA della REPUBBLICA ITALIANA

Durante i festeggiamenti della festa patronale di quest'anno, Quattordio 
ha assistito a un evento straordinario: la prima edizione del Quattordio 
Street Boulder. Questo evento ha portato una ventata di freschezza 
nell'ambito dell'arrampicata sportiva, poiché ha dato la possibilità ai 
partecipanti di sfidare le proprie abilità su muri di abitazioni e ostacoli 
insoliti. Questa competizione è stata suddivisa in ben 40 diverse tipologie 
di "blocchi", come vengono chiamati in gergo, ciascuno con le proprie 
sfide e difficoltà, per le vie del paese. L'evento a sorpresa ha attirato 
un centinaio di appassionati provenienti da diverse regioni d'Italia 
e persino dalla Svizzera che si sono dati battaglia, arrampicandosi 
e cercando di risolvere il maggior numero possibile di blocchi con 
l'obiettivo di qualificarsi per la finale svoltasi in piazza Marconi, dove 
è stata allestita una parete artificiale appositamente per l'occasione. 
Le abilità acrobatiche e l'ingegno 
richiesti per superare queste sfide 
uniche sono state stupefacenti, 
e hanno dimostrato quanto 
l'arrampicata sportiva possa 
essere adattabile ed emozionante. 
L'entusiasmo dei partecipanti e 
dei numerosi spettatori ha reso 
il Quattordio Street Boulder un 
evento indimenticabile e molto 
apprezzato tanto che molti 
arrampicatori hanno da subito 
richiesto una nuova edizione.

Quattordio Street Boulder
CULTURA E MANIFESTAZIONI
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Le parole del Sindaco Sandro 
Venezia, le musiche della 
Banda di Rocchetta, la pasta
e fagioli della Pro Loco:
il nostro 2 Giugno

La prima edizione del 
Quattordio Street Boulder: 
abilità acrobatiche e 
ingegno per superare 
queste sfide uniche!
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Il Quattordio Urban Art è giunto alla sua terza edizione, quasi 
non ci crediamo ancora: ormai il QUA è un evento che fa 
parte della vita quattordiese, ogni tre anni muri del paese 
(e da quest’anno anche della frazione Serra) sono oggetto 
delle opere di street art di artisti italiani tra i più affermati 
portati a Quattordio da Marco “Kayone” Mantovani, anima 
e corpo della galleria d’arte moderna Stradedarts, che ne 
ha curato la parte artistica ed organizzativa. Quest’anno si è 
svolto in concomitanza della Sagra dei Sicot nel weekend del 
23-24-25 Giugno, in una sorta di gemellaggio tra arte e buona 
cucina. La PPG Industries Italia è stata ancora una volta main 
sponsor dell’evento, al fianco del Comune e di Stradedarts: 
il loro Colorful Communities ha visto la partecipazione attiva 
di una ventina di dipendenti che per un giorno sono stati dei 
veri artisti di strada e, splendidamente coordinati da SteReal, 
hanno dipinto le opere che possiamo ammirare in Piazzetta 
San Giovanni Bosco e in Via Montebello, sviluppate dall’artista 
milanese sui temi sociali quali la sostenibilità e la diversità di 
genere, particolarmente cari alla multinazionale americana 
che ha in Quattordio uno dei suoi plant più importanti a 
livello europeo. L’agenzia Amapola ha curato la promozione 
dell’evento attraverso i canali social, riviste specializzate 

e testate giornalistiche; la 
conferenza stampa del 
20 Giugno, tenutasi nella 
sala consiliare di Palazzo 
Sanfront e trasmessa in 
diretta streaming, ha aperto 
ufficialmente la terza 
edizione del QUA. I muri 
sono stati adeguatamente 
preparati e imbiancati nei 
giorni antecedenti con i 
colori di fondo dagli Alpini 
del Gruppo di Quattordio, 
dai volontari della Protezione 
Civile e da un imbianchino amico del comune. Veniamo 
ora agli artisti invitati da Stradedarts: Blef, Dado, Emeid, 
Mr. Pollo, Neve, Sera, Tawa, SteReal e Made514, a cui si è 
aggiunto un artista alessandrino, Lele Gastini, hanno per tre 
giorni dato sfogo alla loro creatività artistica e le loro opere 
si aggiungono ai muri delle precedenti edizioni, portando ad 
un totale di ben 32 opere che compongono il nostro museo 
a cielo aperto!!! Molti sono stati i visitatori che hanno potuto 

Blef in Piazzetta San Giovanni Bosco Dado in Via Sella Emeid all’ingresso del cimitero nuovo Mr.Pollo in Frazione Serra

Neve in Via Montebello Sera in Frazione Serra Tawa in Via Civalieri

La terza edizione del 
Quattordio Urban Art
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Il terzo QUA per le vie del paese durante la Sagra 
dei Sicot, gli artisti portati da Kayone di Stradedarts, 
il PPG Colorful Communities, i muri preparati dai 
volontari Alpini e della Protezione Civile, i molti 
visitatori ammirati dall’arte di strada: ora sono ben 
32 le opere che compongono il nostro museo di arte 
urbana a cielo aperto, siamo unici!



1° Autogiro Summer QUA
CULTURA E MANIFESTAZIONI

In occasione della Festa Patronale, Domenica 25 Giugno, il 
rombo dei motori accende una giornata già molto calda 
a Quattordio. L’evento si svolge in due aree: via Garavelli 
dedicata alle vetture espositive storiche e moderne e l’area 
antistante al cimitero dedicata alla sistemazione delle vetture 
da gara. Allo scoccare delle 10 la partenza! Le 15 vetture 
da rally fanno salire a bordo, sul sedile del navigatore, gli 
appassionati giovani e meno giovani accanto ai piloti: casco, 
cinture allacciate e…si parte! Circa 3 km di percorso lungo 
via Serra e ritorno scandito da chicane ad alta velocità e 
inversioni spettacolari hanno dato vita ad uno show che ha 

infiammato il pubblico accorso numeroso. 
La giornata è trascorsa rapidamente fino 
alle 19, fondamentale è stato il supporto 
della Pro Loco, che con un punto 
ristoro vicino all’area assistenza e con 
il pranzo in Comune hanno contribuito 
a combattere il caldo e a fornire le 
energie necessarie a piloti, collaboratori 
e meccanici. Il ricavato dell’evento è 
stato di 900 euro, importo raggiunto 
grazie all’offerta minima dei passeggeri 
che sono saliti a bordo; la somma è stata 

destinata in 
parte alla Pro 
Loco e in parte 
all’acquisto di 
materiale per 
l’asilo nido. Un ringraziamento particolare a tutti coloro che 
hanno reso possibile questo evento: il Sindaco e il Comune, 
Mario Acuto, Federico Di Leo e Gabriele Mazzei, Jessica 
Sandrone con la Pro Loco, Francesco Devecchi, Mirko 
Tarantino, Andrea Nalin, Luca Revello, Massimo Venturini, 
Edoardo Giampuzzi, Luca Maggiora, Massimo Negrisolo, 
Franco Mastrazzo, Massimiliano Vogogna, Moreno Voltan, 
Gilberto Atzeni, Noemi Pellegrini, Milena Di Leo, Giuseppe 
Collura, Davide Sicurella, Gabriele Donato, Giacomo Venezia, 
Alessio Vassallo, Matteo Iadanza, Maurizio Postiniuc. Grazie 
anche ai commissari di 
percorso, ai volontari 
della Protezione Civile 
e della Croce Verde di 
Felizzano. E Grazie a tutti 
i quattordiesi che hanno 
partecipato!

SteReal in Piazzetta San Giovanni Bosco per 
il PPG Colorful Communities

SteReal in Via Montebello per il PPG Colorful 
Communities

Made514 in Via Tassara

Lele Gastini in Via Pragelato

CULTURA E MANIFESTAZIONI

La terza edizione del 
Quattordio Urban Art

ammirare entusiasti le opere degli street artist e che hanno visitato il “QUA Museum” 
al piano terra dell’ala ovest del Palazzo Comunale, accolti e guidati come sempre 
da Kayone, che ha loro mostrato e descritto opere e cimeli dello storico evento del 
1984. Ci auguriamo che la prossima amministrazione comunale intenda perseguire 
l’obiettivo di continuare con il Quattordio Urban Art, ormai un appuntamento rituale 
nel panorama della street art italiana e non solo, che è e resterà patrimonio del 
nostro paese, perché Quattordio è la Capitale del Colore!!!
Un enorme ringraziamento va a tutti i volontari che hanno collaborato, agli Alpini e 
alla Protezione Civile, agli artisti intervenuti, a Marco “Kayone” Mantovani, alla Pro 
Loco, alla Maison Sauvage, al main sponsor PPG Industries Italia, sempre al nostro 
fianco, a Ve.Co e Ottoquadri.
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Il QUA Museum sempre 
oggetto di interesse
per le opere e i numerosi 
cimeli dello storico evento 
del 1984

Il 1° Autogiro Summer QUA 
accende i motori e sale 
l’adrenalina a bordo delle 
15 vetture da rally sui 3 
km del percorso lungo via 
Serra e ritorno



NOTTI... A TEATRO
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Gli spettacoli in rassegna
Prima difficoltà già ad Aprile, perché al bando sui nostri canali 
teatrali hanno aderito dieci compagnie che sono state indagate 
e valutate al meglio delle nostre competenze ed alla fine si è 
ristretto il campo a quattro.  

Ha aperto la rassegna la 
compagnia “Zenzero e 
Peperoncino” giunti da 
Torino per presentarci 
“TRE SULL’ALTALENA”  una 
commedia di Luigi Lunari 
per la regia di Roberto 
Briatta
La commedia: Tre donne, 
che non si conoscono, 
si trovano in una stanza, giunte da altrettante porte differenti e non 
compatibili tra loro.  Obbligate a passare una notte in quella stanza, 
causa un’esercitazione anti-inquinamento, si confrontano sui problemi 
della loro esistenza. Tra battutine, frecciate, lezioni di filosofia, barzellette, 
riflessioni esistenziali, le tre protagoniste si barcamenano sulla loro 
altalena, fino a quando l'arrivo di una misteriosa donna delle pulizie...
che dice cose talmente ambigue da far nascere un nuovo enigma 
..sarà l’angelo del giudizio? Sul finale quando la donna esce, senza 
svelare il mistero, un lungo suono della sirena indica che l'allarme per 
l'emergenza inquinamento è finito. Le tre sono pronte ad andarsene, 
ma le misteriose porte resteranno irrimediabilmente chiuse.

________________________________

Arriva da Nizza Monferrato la compagnia  “Spasso Carrabile” 
che  Sabato 17 Giugno ci ha presentato una dei suoi cavalli di 
battaglia “BLACK COMEDY“, commedia brillante tratta dal testo 
di Peter Shaffer - adattamento di Sisi Cavalleris e regia di Matteo 
Campagnoli.

Black Comedy, scritto da Peter Shaffer nel 1966, 
racchiude in maniera emblematica molte  
caratteristiche della cosiddetta “commedia 
inglese”. L’umorismo di situazione, i meccanismi 
comici dell’inversione, della reiterazione, 
personaggi raffinati e ben caratterizzati, ma 
la particolarità che lo rende squisitamente 
divertente sta nell’escamotage  del black out 
che fa muovere i personaggi in scena come se 
fossero immersi nell’oscurità più totale. Quando 
la scena è illuminata i personaggi si trovano al 
buio, quando invece in scena la luce cala o si spegne del tutto, ecco 
che per i personaggi torna la luce.  Senza candele o fiammiferi, tra 
fidanzate scomode e mobili rubati la commedia si snoda tra equivoci 
e inciampi fino ad un epilogo dirompente.

________________________________

Lunedì 19 Giugno recupera la mancata prima, che era stata 
battezzata dalla pioggia, la  Compagnia teatrale “NOTTE 
MAGICA” che porta alla rassegna il classico dei classici “IL 
MALATO IMMAGINARIO” di Molière con adattamenti e regia di 
Maurizio Pellegrino.

Nel quattrocentesimo anniversario della 
nascita di Molière, la Compagnia teatrale 
“Notte Magica” porta in scena il suo Malato 
Immaginario, rivista, con la regia di Maurizio 
Pellegrino in chiave nuova e originale. 
Commedia velata di toni malinconici e 
grotteschi, racconta le disavventure di 
Argante, ricco ipocondriaco padre della 
bella Angelica e marito di una donna 
opportunista ed infedele.

Chiudono la rassegna i nostri amici della “COMPAGNIA TEATRALE 
FUBINESE”   che portano a Quattordio una commedia brillante 
in dialetto fubinese dal titolo emblematico: “ANSANSA”,  con 
soggetto e regia di Massimo Brusasco

Come tutti gli anni, gli anziani 
del paese di Fubine vanno in 
Riviera a svernare. Al gruppo, 
stavolta, si aggiungo il figlio 
e la nuora di Cecco che, 
preoccupati da una “diagnosi 
impietosa”, vogliono stare  
vicino al proprio congiunto 
per fargli trascorrere nel 

modo migliore l'ultima vacanza della sua vita, con la complicità 
degli amici dello stesso Cecco, il quale è ignaro di tutto. In Riviera, 
incontrano, come tutti gli anni, la piacente farmacista e un barista 
brontolone, il cui locale è apprezzabile soprattutto per la toilette…

________________________________

LA PREMIAZIONE DEL GRAN PREMIO
Molto combattute le scelte della giuria di esperti, che pur non 
unanime, ha infine assegnato il premio per il miglior spettacolo 
alla Compagnia “Spasso Carrabile”, con la commedia “Black 
Commedy” che si aggiudicherà anche il premio per la 
migliore attrice con Marta Morando nel ruolo di Carol Melkett. Il 
riconoscimento di miglior attore, pur non interpretando ruoli da 
protagonista, verrà attribuito al giovane Stefano Campana per 
l’interpretazione di Cleante nel “Malato Immaginario”.  Sempre alla 
compagnia “Spasso Carrabile” viene attribuito il premio “Roberto 
Monis” per la miglior scenografia. Premio speciale della giuria per la 
promozione del teatro dialettale alla Compagnia di Fubine.

Isabella Ercole consegna il premio 
“Roberto Monis” per la miglior 
scenografia

Luisa, la padrona di casa alle 

premiazioni

Vi aspettiamo tutti per “Notti a Teatro 4” con il Gran Premio del teatro amatoriale Gianfranco Trusiano
ed il Premio Scenografia Roberto Monis. Viva il Teatro!
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Quattro le compagnie che 
hanno partecipato alla 
rassegna “Notti a teatro” 
con il Gran Premio del teatro 
amatoriale Gianfranco 
Trusiano e il Premio 
Scenografia a Roberto Monis

Le commedie:
“Tre sull’altalena”,
“Black Comedy”,
“Il malato immaginario” 
e “Ansansa”



La COMPAGNIA di PROSA di QUATTORDIO
CULTURA E MANIFESTAZIONI

La Compagnia di Prosa di Quattordio, torna con la Rassegna 
teatrale estiva tenendo fede alla dichiarata intenzione 
di dare continuità  ad un appuntamento che rinnovi la 
memoria del nostro regista. Ed ecco il “Gran Premio del 
Teatro Gianfranco Trusiano” seconda edizione, con qualche 
novità. Intanto si è aggiunto un nuovo riconoscimento, 
quello alla “miglior scenografia” valorizzando finalmente 
una componente fondamentale del teatro che peraltro, la 
Compagnia di Quattordio, da sempre, cura e coltiva con 
passione. Il premio si è concretizzato grazie a Isabella Ercole 
che ha sposato con entusiasmo l’idea condividendola 
poi con  la PPG che è anche materialmente intervenuta 
con un graditissimo ed importante contributo economico. 
Il premio scenografia è stato intitolato a Roberto Monis, 
grande scenografo e soprattutto un caro amico  della 
Compagnia, che ci ha da poco lasciati. Altra novità nella 
logistica della manifestazione. Intanto il caldo e le zanzare 
del luglio 2022 ci hanno indotto ad anticipare a giugno la 
rassegna, certo per salvaguardare il benessere del pubblico 
e dei teatranti, ma anche per diluire gli spettacoli condivisi 
con la musica. E poi la necessità di trovare una nuova 
localizzazione, constatata l’incompatibilità tra teatro e bar 
all’aperto contigui, ha trovato risposta nella “Corte di Uanu”. 
Uno dei pochi cortili agricoli ancora presenti nel centro, 
da anni non più utilizzato e che una proprietà illuminata 
aveva recentemente deciso di cedere alla comunità di 
Quattordio.  Qualche coda di carattere burocratico non 
aveva ancora consentito il pieno passaggio di proprietà, 
ma la famiglia Decarolis, ha accettato con entusiasmo di 
anticipare i tempi e cedere l’immobile in comodato gratuito 
alla Compagnia, consentendole così di dare nuova sede 
alla rassegna. 

20 giugno 2023, scambio di messaggi con Luisa 
“ciao Luisa, guarda che bello il cortile di “Uanu” (La 
Compagnia)
“E’ magnifico il lavoro che avete fatto nel nostro cortile, voi 
mettete passione in tutto ciò che fate” (Luisa Decarolis) 
Luisa e Luigi hanno sempre seguito, incoraggiato e lodato il 
nostro lavoro di riordino,  decoro ed allestimento del cortile 
e dei locali utili, hanno poi partecipato agli spettacoli, Luisa 
ha premiato i vincitori.  Non saperli più con noi è davvero 
un gran dolore

LE NOSTRE COMMEDIE
Quest’anno le donne della Compagnia portano a termine 
il progetto di uno spettacolo tutto al femminile che possa 
avere modalità di replica e quindi di promozione, sostegno 
e contributo alle associazioni impegnate sui temi, purtroppo 
sempre attuali, della violenza sulle donne. Di rimbalzo, gli 
uomini della Compagnia,  che comunque hanno partecipato 
e contribuito allo spettacolo delle loro colleghe, hanno 
prodotto un loro programma tutto al maschile. Il risultato 
è che la Compagnia di Prosa di Quattordio si presenta a 
“Notti a Teatro 3” con un variegato trittico teatrale:

SABATO 1 LUGLIO  Le donne della 
Compagnia con Corinna, Marialuisa, 
Fiorenza, Ilaria e Irene  e con l’aiuto 
di Mario alla regia e di Fiorenzo alle 
scenografie, portano in scena una 
recente e pur collaudata commedia 
di Cristina Comencini : due atti, “DUE 
PARTITE”. 

le ultime prove…. sotto la pioggia

Due gruppi di donne (quattro mamme e le loro quattro figlie) 
in due momenti storici diversi: gli anni 60 e i nostri tempi. I 
desideri, la vita, i figli, le difficoltà, i rapporti con gli uomini, con 
il lavoro e la famiglia sono raccontati con una leggerezza 
che nasconde un malessere di fondo che si trasmette 
dalle mamme “angeli del focolare” dei “favolosi” anni ‘60 
alle figlie “in carriera” dei nostri giorni. Lo spettacolo, che 
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Ancora nel cortile di 
Uanu sono andate in 
scena le commedie della 
Compagnia di Prosa di 
Quattordio, grazie alla 
disponibilità della famiglia 
Decarolis

“Due partite”, 
commedia in due atti 
di Cristina Comencini 
interpretata dalle donne 
della Compagnia con 
Corinna, Marialuisa, 
Fiorenza, Ilaria e Irene



alterna momenti di comicità a momenti di vera e propria 
commozione, scava nel sentimento di maternità, nel ruolo di 
madre, così naturale e scontato in passato e così difficile da 
affrontare oggi, e del mutamento del ruolo delle donne. 

Come al solito, l’adrenalina del palco moltiplica le energie 
e l’impegno, infatti le ragazze della Compagnia, in questa 
occasione, hanno forse fatto il botto della loro carriera, 
dimostrando di aver raggiunto una maturità di scena e 
capacità interpretativa veramente di alto livello. E bisogna 
riconoscere che Mario (Mortara) al suo vero esordio da 

regista della Compagnia, ha fatto un gran lavoro di tessitura e 
coordinamento di un gruppo eterogeneo e a volte scapestrato 
ed alla fine ha saputo dare un’impronta di gran qualità a 
questo spettacolo. Gianfranco avrà sicuramente apprezzato. 

A giudizio di molti, se “Due Partite” non fosse stato, per 
ovvie ragioni, fuori concorso, avrebbe vinto la rassegna di 
quest’anno. L’incasso, peraltro ottimo, della serata è stato 
devoluto all’AIDO presente in forze con le sue rappresentanti 
istituzionali.

DOMENICA 2 LUGLIO La Compagnia di Prosa di Quattordio, in versione al maschile, presenta due atti unici: “CHI SEI?” con 
proprio adattamento teatrale, per l’esordio in regia di Corrado Trusiano e, a seguire: “AMICISSIMI” tratto da una novella di 
Luigi Pirandello, adattata per il  teatro da Luigi Defilippo

“CHI SEI ?”

Gianfranco aveva sempre sognato di riportare 
in scena “Così ce ne andremo”, una commedia 
giovanile della Compagnia datata 1978. Una 
grande telo scuro a balze che avvolgeva i 
personaggi fermi sul palco; avevano tutti il volto 
dipinto di colori forti e il protagonista si aggiravo 
in mezzo a loro  in calzamaglia. C’era anche 
Anna, il nostro vicesindaco e ne avevamo fatto 
addirittura un matinée al teatro del circolo IVI, per 
le scuole elementari. Adesso, per saldare questo 
debito con Gianfranco, avremmo voluto riportare 
in scena “Così ce ne andremo” ma la commedia ha un sacco di personaggi e solo lui riusciva 
a tenere insieme tutta quella gente.  Allora Corrado ha trovato questo testo, più semplice ma 
con la stessa commistione tra i grandi temi  della vita,  la morte e i ricordi. Ne è venuto fuori “CHI 
SEI?” un soggetto , ideato per il piccolo schermo con adattamento teatrale della Compagnia. 
Alla fine, ciò che di ogni cosa resta, sono i ricordi. Stuart Waldo Thompson, condannato dalla 
demenza ad una vita di oblio, viene artificialmente rinato al mondo da un giovane uomo, al 

quale, pure artificialmente, aveva sottratto i ricordi di un affetto mancato. I ricordi che riaffiorano non sono i suoi e rivivendoli 
restituirà a Otto la memoria e l’amore della madre scomparsa, perché “…un ricordo è una promessa, un giuramento verso chi 
ami… Insomma, caro Gian, non è la tua “Così ce  ne andremo” ma noi siamo sicuri che ti sia piaciuta lo stesso.

Fiorenzo Fiori e  Corrado Trusiano  in “Chi sei ?”

37

CULTURA e
MANIFESTAZIONI

A giudizio di molti, se “Due partite” non fosse stato, 
per ovvie ragioni, fuori concorso, avrebbe vinto la 
rassegna di quest’anno.
“Chi sei?”, atto unico con proprio adattamento 
teatrale per l’esordio alla regia di Corrado Trusiano 
interpretato da Fiorenzo Fiori e da Corrado stesso.



CULTURA E MANIFESTAZIONI

La COMPAGNIA di PROSA di QUATTORDIO

La commedia “AMICISSIMI” atto unico tratto da una 
novella di Luigi Pirandello, adattata per il teatro da Luigi 
De Filippo. Anche qui, per lasciare a Mario il necessario 
spazio per dirigere al meglio la commedia delle ragazze, 
Fiorenzo si è cimentato nella regia di questo atto unico.  Il 
soggetto prevedeva un narratore fuori campo che è stata 
l’occasione per coinvolgere nello spettacolo le strutture del 
cortile. I due Beppe (Ercole e Bona) uno alla voce l’altro 
all’accompagnamento musicale dal vivo si sono cimentati 
nella narrazione dall’alto del balcone che sovrasta la 
platea, con un bel effetto d’insieme. Anche altre scene che 
prevedevano localizzazione in esterno, sono state risolte 
utilizzando immagini proiettate sul cortile e i suoi muri.
Insomma un po’ di fantasia e di novità.  La commedia ha 

per protagonista Gigi Mear e la sua vita piatta, serenamente 
monotona e rassicurante, che viene sconvolta da un 
roboante, chiassoso incontro con un personaggio a lui 
sconosciuto, ma che si professa suo intimo amico. Torna il 
soggetto dei ricordi, ma per Pirandello è solo un pretesto per 
riproporre il tema del doppio. L’amicissimo di cui Gigi Mear, 
per quanti sforzi faccia, non si ricorda affatto, è in sostanza 
il suo doppio. L’amico è quello che lui avrebbe voluto 
essere, quella parte dell’esistenza, cancellata, rifiutata, che 
riappare nella sua vita sotto forma di sconosciuto amico, 
anzi amicissimo. Come sempre Pirandello lascia il finale 
aperto e anche noi, nel pieno rispetto dell’autore, chi sia 
realmente lo scoppiettante “amicissimo”, lo abbiamo 
lasciato decidere al pubblico.

Alberto Sillano e Piero Mondo Piero Mondo e Fiorenzo Fiori

 “AMICISSIMI”
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“Amicissimi”, tratto da una novella di Luigi Pirandello 
e adattata per il teatro da Luigi De Filippo, portata in 
scena da Fiorenzo Fiori, Piero Mondo e Alberto Sillano: 
come sempre Pirandello lascia il finale aperto per 
decidere chi sia lo scoppiettante “amicissimo”



CULTURA E MANIFESTAZIONI

NOTTI in MUSICA
La rassegna musicale "Notti in Musica" quest'anno ha 
festeggiato il traguardo di 15 anni di vita: non pochi per 
una rassegna che va avanti grazie alla buona volontà ed al 
sostegno di Pro-Loco e Comune di Quattordio, e che deve 
necessariamente fare i conti con le questioni di bilancio. 
Ma soprattutto, festeggia 15 anni di serate di qualità: scelta 
vincente e lungimirante. Le serate di luglio hanno visto salire 
sul palco artisti con proposte musicali variegate, per dare 
spazio a tanti stili e gusti.
Nella prima serata, il bravissimo musicista pinerolese 
Giovanni Battaglini, insieme alla sua band "Malecorde", 
ci ha trasportati nelle atmosfere eleganti ed impegnate 
del cantautorato, proponendo brani di Georges Brassens, 
Fabrizio De Andrè, Giorgio Gaber, ed altri.  La serata è 
stata accolta in maniera molto positiva dal pubblico 
presente, anche grazie ai racconti ed alle spiegazioni che 
inframmezzavano i brani, permettendo una comprensione 
maggiore e soprattutto descrivendo il rapporto culturale ed 
umano che univa tutti i cantautori.

La seconda serata ha avuto come protagonisti due 
eccellenze del territorio alessandrino: il Quintetto d'archi 
dell'Orchestra Classica di Alessandria ed il Coro Cantica 
Nova, formazione vocale facente capo alla stessa Orchestra. 
Gli artisti sul palco hanno proposto una selezione di brani, di 
musica cosiddetta "colta", composti negli ultimi venti anni. 
La proposta musicale è stata apprezzata moltissimo dal folto 
pubblico, sia per le atmosfere suggestive che ha suscitato, 
sia perché, a differenza di quella del '900, la musica del 
nuovo millennio gioca sulla riscoperta della melodia e 
dell'armonia, rendendo l'ascolto più facile. Autori come 
Ennio Morricone per la parte musicale, ed Ola Gjeilo per la 
parte corale, sono un esempio di quanto offerto durante i 
90 minuti di concerto.
La terza ed ultima serata è stata allietata dalla presenza 
del soprano Marta Leung Kwing Chung, amatissima giovane 
cantante quattordiese, che con la sua bravura ed arte 
porta in giro per il Mondo il nome del nostro paese. Ad 
accompagnarla, il soprano Susy Dardo ed il pianista Paolo 
Grosa.  Una serata all'insegna della musica d'opera, con un 

occhio di riguardo per quei brani e quelle arie, già di per sé 
famose, rese ancora più celebri dal fatto di essere stati dei 
"cavalli di battaglia” della indimenticabile Maria Callas, di 
cui proprio quest'anno ricorre il centesimo anniversario della 
nascita. Le cantanti hanno incantato e rapito il pubblico 
con pezzi di grande impatto emotivo, pescati dal repertorio 
di Puccini, Verdi, Bellini, Mascagni ed altri. Una serata ideale 
per ricordarci del perché l'Italia è considerata la culla 
dell'Opera lirica.
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Le tre serate di Notti 
in musica nel giardino 
dell’esedra hanno creato 
una magica atmosfera 
nel Luglio quattordiese: un 
successo per festeggiare i 15 
anni della rassegna musicale

Grandi artisti e grande 
musica sino all’apice 
finale dell’esibizione 
della nostra amatissima 
soprano Marta 
Leung Kwing Chung, 
quattordiese doc



Era qualche anno che si pensava ad una festa aggiuntiva 
a Quattordio e finalmente eccoci qui a raccontarla. Lo 
scenario del 1° Quattordio Beer Fest  è quello di Piazza 
Giuseppe Fracchia: un palco per le 3 serate sul quale si sono 

esibite diverse band 
con proposte rock 
e revival, il buon 
cibo ad aggradare 
l’inizio serata con 
un fornitissimo menù 
(con proposte veg 
e street food tutto a 
cura di Pro Loco) e 
la birra del Birrificio 
Civale, indiscussa 
protagonista, a 
rinfrescare anima e 
corpo dei tantissimi 
amici che son venuti 
a trovarci il 14-15-16 

Luglio. Presente durante le serate anche un’ area ludica 
dedicata al beer-pong. Un evento che, nonostante fosse 
alla sua prima edizione, ha riscosso un notevole successo, 
pensate che in 3 serate sono stati consumati 31 fusti di birra 
da 24l cad. Insomma, una scommessa vinta, e finchè si vince 
allora si può andare avanti…in questo caso a tutta birra!

Il 1° Quattordio Beer Fest
CULTURA E MANIFESTAZIONI

La nona edizione del torneo calcistico in memoria di 
Maria Giulia Castelli e di Giuseppe Cairo, mamma e papà 
del presidente dell’ FC Torino Urbano Cairo, si è svolta 
come consuetudine anche quest’anno a Quattordio, 
richiamando un folto pubblico di appassionati. La 
chermesse sportiva ha visto affrontarsi i grandi club: Torino, 
Inter, Milan e Juventus che hanno messo in campo le 
rispettive formazioni Primavera offrendo uno spettacolo 
di alto livello. Le partite si sono svolte nei giorni di Giovedì 
10 e di Venerdì 11 Agosto sui campi degli impianti sportivi 
G.B. Sillano di Quattordio e G. Moccagatta di Alessandria. 
La finale ad Alessandria elegge il Torino come vincitore 
che ha sconfitto in finale l’Inter ai rigori (9-8): non sono 
bastati 90 minuti per decretare il vincitore (3-3), decisivi, 
quindi, i tiri dal dischetto; a Quattordio, invece, si gioca 
la finale per il 3° e 4° posto tra Milan e Juventus, vinta dai 
rossoneri 1 a 0.

Alla premiazione sono convenuti oltre al presidente 
Cairo con la sua famiglia, anche la dirigenza dell’ 
Olimpia Solero Quattordio e l’amministrazione comunale 
che ringrazia entrambe le società sportive e auspica 
una continua e costante collaborazione non solo per la 
realizzazione delle future edizioni del torneo ma anche 
per l’impegno nel progetto Torino Academy che ha 
creato un settore giovanile di rilievo.

9° Memorial Mamma e Papà CAIRO
CULTURA E MANIFESTAZIONI
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Il 1° Quattordio Beer Fest, 
le tre serate di musica 
rock e revival, street food 
e birra a fiumi in Piazza 
Giuseppe Fracchia: una 
scommessa vinta!

La nona edizione del 
Memorial Mamma e 
Papà Cairo ha visto 
trionfare ai rigori il Torino 
in finale contro l’Inter



La Monsterrato Uci World Gravel
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Nel weekend del 2 e 3 Settembre, il Monferrato ha vestito i panni 
di capitale mondiale delle gravel bikes, la nuova tipologia di bici 
- un ibrido tra la bicicletta da corsa e la mountain bike - che sta 
conquistando simpatie e spazi sempre maggiori nel mondo delle 
due ruote a pedali: la Monsterrato Race era infatti valida come 
16/a tappa delle Uci Gravel World Series, circuito internazionale 
che ha toccato quattro continenti, nonché come unica prova 
italiana di qualificazione per i Mondiali Gravel disputati l'8 e 9 
settembre in Veneto. Oltre 600 i ciclisti iscritti di cui 300 provenienti 
da 30 nazioni suddivisi su due percorsi (km 65 per uomini over 60 
e donne over 50, km 125 per uomini under 60 e donne under 
50), un imponente servizio di scorta impiegando in totale 420 
persone, suddivise in:15 persone di staff, 3 medici, 6 osteopati, 4 
ambulanze, 6 direttori di gara, 6 giudici internazionali, 6 segratari di 
giuria, 1 speaker, 2 interpreti, 15 motostaffette, 10 auto al seguito, 
20 personale di polizia, 140 volontari agli incroci, 20 persone alla 
ristorazione, 6 tecnici e meccanici dell’organizzazione, 2 fotografi, 
4 addetti alla comunicazione. il prezioso impegno delle forze 
dell'ordine nella gestione del traffico: per il Monferrato è stata 
come ospitare una piccola Olimpiade. Numeri, quelli della 
Monsterrato Race, che testimoniano il successo al di là delle 
previsioni che ha premiato l'impegno di Quattordio, capofila 
dei Comuni che hanno collaborato energicamente alla miglior 
riuscita dell'evento ospitando il passaggio dei corridori su un 
percorso di 125 Km : in ordine cronologico Masio, Felizzano, Fubine, 
Altavilla, Vignale, Camagna, Conzano, Lu e Cuccaro, Viarigi, 
Montemagno e Cerro Tanaro. Lo scorso anno è stato giudicato 
dagli addetti ai lavori e dal responsabile UCI il percorso migliore 
delle Series. Il 2022 ha incoronato vincitore tra i master 50/54 il 
compianto campione Davide Rebellin, che sarebbe da li a poco 
scomparso in un tragico incidente. Sotto un clima prettamente 
estivo e una buona affluenza di pubblico a bordo strada la 2° 
Monsterrato Race ha visto all’arrivo circa due terzi degli iscritti e 
come da pronostico i Pro hanno prevalso. In ambito maschile, ha 
trionfato il ceco Peter Vakoc concludendo la prova in 3 ore 41 
minuti e 36 secondi
Le categorie amatoriali uomini over 60 e donne si sono invece 
misurate su percorso veteran limitato a 65km. Nei master 65/69 
l’ex pilota di F1 Alan Prost ha colto un buon 8° posto: abituale 
frequentatore delle colline monferrine il 68enne francese ha 
mostrato ancora un invidiabile stato di forma. Tra le donne 
successo della danese Annika Langvad che ha chiuso il percorso 
di 65 km in 4 ore 14 minuti e 41 secondi. 
Il nome e le immagini di Quattordio, del Monferrato e delle sue 
strade bianche hanno quindi fatto il giro del mondo, ripagando così 
i notevoli sforzi organizzativi. Pressoché unanime il giudizio positivo 
sui percorsi monferrini che, al di là dei passaggi tecnicamente 
impegnativi per le gambe, hanno offerto agli occhi dei corridori 
scorci di spettacolare bellezza, tipici di un paesaggio vitivinicolo 
tutelato dall'Unesco. Bellezze naturalistiche particolarmente 
apprezzati dai cicloturisti che all'indomani, domenica 3 settembre, 
hanno dato vita alla 7a edizione della Monsterrato-Strade 
Bianche Monferrato, randonnée cicloturistica in libera escursione 
personale, prova  senza vincoli di prestazione nè classifica: la 
quiete del pedalare lento, gustando le bellezze del paesaggio, 
dopo la tempesta agonistica del sabato precedente. Se il 
percorso è piaciuto a tutti, un vero e proprio trionfo ha celebrato 
il lavoro della scuola di osteopatia CRESCO capitanati da Devis 

Zamburlin e le cucine da 
campo allestite all'interno 
dello stadio di Quattordio 
dalla Pro Loco di Quattordio e dal panificio dei fratelli Negrisolo 
con le loro delicatezze culinarie hanno rappresentato la 
classica ciliegina sulla torta, moltiplicando la gioia dei vincitori 
e consolando egregiamente gli sconfitti. Sullo sfondo il progetto 
di marcare i percorsi con segnaletica fissa che li renderebbe 
percorribili ai cicloturisti per tutto l'anno. Monferrato, strade 
bianche e cicloturismo: una proposta vincente, favorita anche 
dalla invidiabile posizione della nostra terra, raggiungibile in 50 
minuti di autostrada da Milano, Torino, Genova e dall'aeroporto 
di Milano-Malpensa.
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Oltre 600 gli iscritti, di cui 300 
provenienti da 30 nazioni, alla 
Monsterrato Uci World Gravel 
partita e conclusa a Quattordio 
il 2 Settembre, 16/a tappa del 
circuito internazionale che ha 
toccato quattro continenti

Il nome e le immagini 
di Quattordio, del 
Monferrato e delle sue 
strade bianche hanno 
quindi fatto il giro del  
mondo, ripagando così i 
notevoli sforzi organizzativi



7° Memorial ciclistico Franco Conti
Il 7° Memorial intitolato all’indimenticato Franco Conti, gara 
ciclistica competitiva organizzata dall’ASD Alessandro Ercole 
in collaborazione con ACSTI e il patrocinio del Comune di 
Quattordio, si è svolta quest’anno in una calda domenica di fine 
estate, il 1° Ottobre. Come al solito ottimamente organizzata da 
Pierangelo Cren ed Eugenio Bezzo, gli appassionati trascinatori 
dell’ASD, la gara ha visto la partecipazione di una trentina di 
ciclisti delle classi Junior, Senior, Veterani, Gentlemen, Super G. 
A e B, Donne. Ritrovo e iscrizioni nel cortile di Palazzo Sanfront 
ed unica partenza per tutte le classi davanti allo stabilimento 
della PPG Industries Italia alle ore 10:00. Come ogni anno la 
gara si è sviluppata sull’ormai classico circuito ondulato di 14 
Km ripetuto per 5 volte per un totale di 70 Km, con arrivo e 
traguardo volante sulla famosa Panoramica di Via Antonio 
Venezia). Come da nuovo regolamento, il tratto finale è stato 
transennato 50 mt prima e 50 mt dopo il traguardo, grazie alla 
perfetta organizzazione del gruppo di volontari capitanati da 
Pierangelo ed Eugenio, uno splendido traguardo degno delle 
classiche ciclistiche ben più rinomate ed importanti! 
Al termine dei 5 giri previsti, la classifica assoluta è stata:
1° Conti Marco, 2° Natali Andrea, 3° Erbetta Davide.

Il cortile del palazzo comunale ha visto le premiazioni delle 
varie classi, con ricchi e variegati premi per gli atleti. Si 
ringraziano tutti i partecipanti alla gara, la ASD Alessandro 
Ercole per l’ottima e puntuale organizzazione, il Sindaco 
e il Comune di Quattordio per il patrocinio e il supporto, il 
Sindaco di Refrancore Roberta Volpato, la Croce Verde di 
Felizzano e il dott. Luca Quasso, i comandi dei Carabinieri 
di Felizzano, Montemagno e Castello di Annone, il vigile di 
Quattordio Mario Acuto, il Gruppi Volontari di Protezione Civile 
di Quattordio, il gruppo moto staffettisti ACSI, i giudici di gara, 
Luciano Ansaldi e Giampiero Aldrigo per la collaborazione, e 
infine un ringraziamento particolare ai tanti e generosi Sponsor 
che ci hanno permesso di approntare i pacchi gara e i premi 
e ovviamente al pubblico intervenuto lungo il percorso. Ci 
vediamo il prossimo anno, sempre in sella!!!!!

I CONCERTI di PIANOFORTE all'ORATORIO
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Le domeniche 1 – 8 – 15 – 22 di Ottobre si arricchiscono di musica classica e precisamente dei 
concerti di pianoforte promossi da “MONFERRATO CLASSIC FESTIVAL” di Casale Monferrato. 
L’Amministrazione comunale sempre convinta che la musica possa trasmettere emozioni e 
possa comunque dare l’opportunità di trascorrere alcune ore  con la bellezza delle note, ha 
accolto l’invito dell’Associazione di Casale Monferrato e con la gentilezza di Don Paolo che 
ha messo a disposizione il salone dell’Oratorio, ha organizzato quattro pomeriggi domenicali 
speciali. Si sono esibiti giovani artisti che hanno dimostrato tutto il loro talento spaziando nei 
vari repertori di compositori classici. Il primo pianista (domenica 1 Ottobre) è stato Stefano 
Zeitler, classe 2000, originario del lago di Garda, il quale ha stupito ed emozionato per la 
sua performance meritando un’entusiastica standing ovation per il suo talento. Domenica 
8 Ottobre si è esibito il Syndesi Piano Duo, due bravissime pianiste che hanno suonato a 
quattro mani. Federica Rossi, classe 1995 e Matilde Consoli classe 1996, hanno intrapreso 
lo studio del pianoforte fin da bambine, e spinte da una forte amicizia, hanno creato 
un duo affiatato chiamato appunto Syndesi Piano Duo, vincendo numerosi concorsi ed 
esibendosi in Italia e all’estero. La terza domenica di Ottobre è stata la volta del giovanissimo 

Giovanni Reggio classe 2009. Ha iniziato lo studio del pianoforte a 9 anni, superando, dopo un solo anno di studio, la 
certificazione di primo livello. Pur giovanissimo ha dimostrato grandissimo talento. Grazie Giovanni per la tua musica. 
Domenica 22 Ottobre nell’ultimo appuntamento si 
è esibito Diego Lombardi in un film-concerto che ha 
eseguito di Mussorgsky “Quadri di un’esposizione”. 
Durante il concerto è stato proiettato un video che 
ha accompagnato l’ascolto dei brani. I concerti 
sono stati affiancati dalla preziosa esposizione delle 
opere della pittrice Josa: incantevoli sensazioni 
pittoriche che si sono fuse in armonia con i concerti 
di pianoforte, creando un’atmosfera particolare in 
cui l’arte era l’assoluta protagonista.

CULTURA E MANIFESTAZIONI
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La settima edizione del 
Memorial ciclistico intitolato a 
Franco Conti: la gara si è svolta 
sull’ormai classico circuito 
ondulato di 14 km ripetuto per 
5 volte per un totale di 70 km

La musica del “Monferrato 
Classic Festival” di Casale 
Monferrato nel salone 
dell’Oratorio: quattro 
concerti di pianoforte di 
giovani artisti



Il 4 Novembre l’ITALIA ricorda l’Armistizio di VILLA GIUSTI a Padova 
del 1918,  che consentì agli italiani di entrare nei territori di Trento 
e Trieste, e portare a compimento il processo di unificazione 
nazionale iniziato nel Risorgimento. Il giorno 3 Novembre 1918 
una delegazione austriaca e il comando italiano si incontrano 
appunto a Villa Giusti dove alle 15,20 fu firmato l’armistizio che 
sarebbe entrato in vigore 24 ore dopo alle ore 15,00. Terminava 
così la Prima guerra mondiale: per onorare i sacrifici dei molti 
soldati caduti a difesa della Patria il 4 Novembre 1921 ebbe luogo 
la tumulazione del “Milite ignoto” nel Sacello dell’ALTARE DELLA 
PATRIA a Roma. In questa giornata ricordiamo tutti coloro che, 
anche giovanissimi, hanno sacrificato la vita per il bene comune 
e per la Patria. Il 4 Novembre è anche la giornata delle forze 
armate italiane, alle quali dobbiamo essere grati per tutto quello 
che fanno a riguardo della nostra sicurezza ed incolumità. Come 
ogni anno anche a Quattordio si è tenuta la commemorazione 
nel “Parco della rimembranza” al cimitero: erano presenti 
rappresentanti delle associazioni di volontariato del territorio, 
alcuni cittadini, e, da sottolineare, un gruppetto di bambini con la 
maestra. Gli alunni della classe 4° hanno preparato due cartelloni 
significativi che rappresentano: uno la trincea con un arcobaleno 
– speranza di pace e l’altro il ricordo dei soldati morti in guerra, 
con la lapide del Milite ignoto. Il Sindaco si è complimentato con 
i bambini e le insegnanti perché con il loro contributo tengono 
vivo il ricordo del sacrificio compiuto anche da un gruppo di 

quattordiese che vengono 
puntualmente nominati durante 
la commemorazione dall’alpino 
Fiorenzo Fiori che ha letto anche 
il Bollettino della vittoria. In questo 
momento il desiderio di Pace 
pervade tutti noi che siamo 
spaventati dalle violenti guerre 
in corso: in Ucraina e in Israele: 
sembra quasi che l’uomo abbia 
imparato molto poco dalle 
guerre combattute nella storia, 
dai sacrifici, dalle morti innocenti, 
dalle distruzioni avvenute. Come 
di consuetudine, il parroco 
Don Paolo ha impartito la 
benedizione alla corona d’alloro 
deposta da un alpino e da un 
bersagliere alla lapide dei caduti. 
La commemorazione iniziata 
con l’alza bandiera e il canto 
unanime dell’Inno di Mameli, 
si è conclusa con l’ammaina 
bandiera e il canto dello stesso 
inno.

4 NOVEMBRE (UN PO' DI STORIA)
CULTURA E MANIFESTAZIONI

LA PANCHINA ROSSA
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Sabato 25 Novembre ore 18,00, in piazzetta Pettazzi, antistante la 
scuola, si è svolta la cerimonia di inaugurazione della PANCHINA 
ROSSA. Il saluto del Sindaco Alessandro Venezia, ha sottolineato 
l’importanza dell’educazione dei bambini e dei giovani sia 
in famiglia che a scuola. La facilità di ottenere tutto in breve 
tempo e con poco impegno, ribadisce il Sindaco, rende i giovani 
incapaci di sopportare delusioni e difficoltà che, purtroppo, nella 
vita si incontrano continuamente. Dire NO ai bambini è un segno 
d’amore verso di loro per renderli, in seguito forti e responsabili. Il 
vicesindaco Anna Venezia ha descritto il progetto precisando 
che l’Amministrazione comunale, con la realizzazione della 
panchina rossa, ha pensato di condividere una riflessione, una 
sensibilizzazione sul problema, purtroppo molto attuale, della 
violenza sulle donne. E’ stata scelta questa piazza perché è 
centrale, è luogo di vita e di riunione, di passaggio dei bambini 
con le famiglie, di insegnanti, di giovani che si fermano spesso a 
chiacchierare e di meno giovani che si trovano al bar. Il colore 
rosso da sempre il colore dell’amore, oggi è anche il colore della 
violenza. La panchina e le scarpe rosse esposte sulla gradinata 
della scuola, sono il segno del vuoto che le donne uccise hanno 
lasciato. Violenza non è solo uccisione, ma anche ricevere uno 
schiaffo, una spinta, essere attaccata verbalmente e insultata, 
venire controllata e soffocata tanto da vedersi annientata 
come persona, da provare paura da non trovare il coraggio 

per chiedere aiuto e, spesso, 
convincersi di essere nel torto e 
continuare una relazione malata 
e pericolosa. Le donne non 
devono mai sentirsi sole. Mai fare 
l’errore che la violenza non sia qui, 
proprio a Quattordio e pensare 
“qui non potrà mai succedere!”. 

L ’ i n a u g u r a z i o n e 
della PANCHINA, da 
parte dell’assessore 
Anna Bigliani e Sarah 
Sclauzero, è stata 
accompagnata dalla preghiera e benedizione di Don 
Paolo che ha espresso la sua fiducia che il fenomeno della 
violenza si fermerà o almeno diminuirà con l’aiuto di tutti. Sarah 
Sclauzero dell’Associazione ME.DEA ha parlato dei progetti 
dell’associazione sottolineando che i dati dicono che il numero 
delle donne che subiscono violenza sono purtroppo in aumento. 
L’Associazione ME.DEA interviene in aiuto delle donne e anche 
nelle scuole con laboratori e dibattiti perché è proprio nell’infanzia 
e nell’adolescenza che si forma la personalità del futuro adulto. 
A questo punto Corinna, Fiorenza, Ilaria e Maria Luisa della 
COMPAGNIA DI PROSA DI QUATTORDIO, accompagnate dal 
violino di Margherita Fratini, hanno letto con evidente emozione 
che hanno trasmesso ai presenti, brani tratti dal testo “FERITE 
A MORTE” di Serena Dandini e la poesia contro la violenza di 
genere, scritta dall’attivista peruviana Cristina Torres Caceres. 
Grazie di cuore alle ragazze della Compagnia di Prosa, che 
con commozione hanno trasmesso tutto il dolore che le donne 
violentate, maltrattate provano, sottolineando che sono tutte 
donne semplici, che conducono una vita normale, ma che 
vivono con uomini che non riescono a gestire i sentimenti ed 
emozioni. I ringraziamenti vanno ai tanti presenti, alle donne di 
Quattordio che hanno fornito le scarpe (in alcuni casi le hanno 
appositamente comprate), a Sarah e alla Compagnia di Prosa 
di Quattordio, alla musicista Margherita Fratini, a Don Paolo, 
alle associazioni presenti, e a tutti coloro che hanno aiutato 
nella realizzazione dell’evento, in particolare alla Ditta Ve.co, a 
Luciano Ansaldi e a Jessica Sandrone.
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CULTURA e
MANIFESTAZIONI

La celebrazione del 4 
Novembre al Parco della 
rimembranza tra la storia 
e i significativi cartelloni 
preparati dagli alunni 
della classe
4a elementare

L’inaugurazione della 
panchina rossa: profonda 
riflessione sul tema della 
violenza sulle donne ed 
emozione alle letture dei 
brani scelti dalle ragazze 
della Compagnia di Prosa



GRAZIE A...
CULTURA E MANIFESTAZIONI

Nella primavera del prossimo anno scadrà il mandato di questa 
amministrazione comunale e attraverso questa rubrica intendiamo 
salutare e ringraziare tutta la cittadinanza quattordiese e delle frazioni 
Serra e Piepasso.

Grazie…  per averci sostenuto con le parole e con i fatti

Grazie…  per averci stimolato con idee ed iniziative

Grazie… per averci criticato in modo costruttivo e propositivo

Grazie…  per aver collaborato in ogni manifestazione ed evento

Grazie… per aver avanzato proposte e progetti

Grazie…  per l’aiuto disinteressato mostrato in tante occasioni

Grazie…  per la solidarietà verso chi ne avesse bisogno

Grazie…  per l’umanità al servizio dei più deboli

Grazie…  per la forza del volontariato 

Grazie…  per l’unione e la condivisione

Grazie…  agli scolari e alle insegnanti per la presenza alle manifestazioni

Grazie…  alle nostre piccole realtà commerciali anima della vita del paese

Grazie per amare Quattordio!

"
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Si chiude l’avventura decennale di questa 
amministrazione comunale: un grande GRAZIE a tutti 
i cittadini dal Sindaco, dagli Assessori e dai Consiglieri. 
Continuate ad amare Quattordio!



AIDO
ASSOCIAZIONI

Nel  2023 abbiamo raggiunto un traguardo importante: abbiamo festeggiato il 50esimo anniversario dalla 
fondazione di Aido Associazione Italiana per la Donazione di Organi, Tessuti e Cellule. Un compleanno che 
forse nemmeno il nostro fondatore Giorgio Brumat credeva di poter raggiungere date le grosse 
difficoltà iniziali: vincere problemi di ordine morale e psicologico in un decennio, gli anni Settanta, 
in cui la medicina dei trapianti era agli albori e la cultura della donazione praticamente inesistente. 
In questi 50 anni lo scenario nel nostro paese è fortunatamente cambiato in maniera radicale ed 
è aumentata la sensibilità nei confronti della donazione: un risultato ottenuto grazie ai progressi in 
campo medico e all’impegno di migliaia di volontari Aido. I  volontari del gruppo hanno continuato 
con la loro attività a perseguire le finalità di Aido: promuovere la cultura della donazione di organi, 
tessuti e cellule, promuovere la conoscenza di corretti stili di vita e raccogliere le dichiarazioni di 
volontà. In particolare quest’anno ci siamo dedicati maggiormente alla promozione di corretti stili 
di vita con l’organizzazione di due camminate: il 14 maggio si è svolta a Quattordio  la seconda 
edizione di “Quattro passi per la vita”  e il 24 settembre a Solero la terza edizione di “CamminAido”. 
Inoltre è partito da Quattordio il progetto “Aido ha a cuore la tua salute”: in collaborazione con 
la Farmacia Mussore Demicheli,  che ringraziamo per la professionalità  e disponibilità ,  il 5 giugno 
e il 30 settembre abbiamo offerto controlli gratuiti del colesterolo, della glicemia e misurazione 
della pressione arteriosa. Non capita così frequentemente che venga dedicato alla nostra associazione uno spettacolo teatrale: 
siamo stati onorati di essere stati scelti dalla Compagnia di Prosa di Quattordio quali beneficiari  dell’incasso della commedia  di 
sabato 1 luglio. È stata l’occasione per parlare,  ad una pubblico attento e numeroso,   di donazione organi e presentare il progetto 
al quale è stato destinato il ricavato della serata. La Presidente della Sezione Provinciale Aido di Alessandria Nadia Biancato ha 
infatti illustrato “La Stanza di Nicholas” avviato da settembre , in via sperimentale,  presso l’Ospedale di Alessandria  che ha come 
fine offrire il sostegno psicologico a  chi sceglie di donare gli organi dei propri cari , ma anche a  quelle famiglie che decidono di 
non farlo. Il progetto offrirà un servizio di sostegno all’elaborazione del lutto per riprendere il normale corso della propria vita con 
piena fiducia in sé stessi e consapevolezza da un lato dell’importanza della scelta effettuata , dall’altro dal fatto che nessuno 
giudica una scelta fatta in un momento drammatico, anzi vi è accoglienza e comprensione. Aido sosterrà i costi delle consulenze 
degli psicologi adeguatamente preparati sul tema della donazione organi per un tempo non inferiore a sei mesi. Nella prima fase 
il progetto coinvolgerà le famiglie segnalate dall’Azienda Ospedaliera di Alessandria, ma l’obiettivo è di estenderlo  al resto dei 
territori piemontesi, a partire dall’Astigiano e speriamo in tutta Italia. Tante attività e tanto impegno segnati però da una grave 
perdita:  il 16 luglio è mancata Luciana Ghidella, consigliere del gruppo. Luciana era una colonna del nostro consiglio, una figura 
importante sulla quale si poteva fare sempre affidamento,  una persona speciale che ci ha accompagnato in tante nostre attività 
con impegno, disponibilità e generosità. E’ stata un punto di riferimento ed un esempio per tutti i volontari del gruppo: faremo 
tesoro dei suoi insegnamenti. Per evitare di essere  colti 
impreparati, ricordiamo  ai nostri compaesani che il 
Comune di Quattordio aderisce al progetto “Una 
scelta in Comune”: a tutti i cittadini maggiorenni che 
si recheranno all’Ufficio Anagrafe per il rilascio o il 
rinnovo della carta di identità verrà chiesto il consenso 
alla donazione organi. Presso lo sportello è disponibile 
del materiale informativo, ma chi avesse dei dubbi può 
rivolgersi ai volontari del gruppo sempre disponibili a 
dare informazioni e chiarimenti. Ai lettori del giornalino, 
ai nostri iscritti e a tutti i Quattordiesi tanti auguri di 
buone feste dal Direttivo del Gruppo.

ASSOCIAZIONI

GRAZIE A...

Anche quest’anno l’ultimo giorno di scuola, Venerdi 9 Giugno, è stato allietato dalla Camminata 
Unicef organizzata per gli studenti della Scuola Primaria con la gentile collaborazione delle loro 
Insegnanti, attente e disponibili a rendere i bambini consapevoli delle diverse realtà non sempre 
fortunate e sorridenti come quella in cui viviamo. La Camminata si è conclusa presso l’Oratorio 
parrocchiale con una merenda a base di pane, nutella e frutta, ottimo sollievo al caldo e alla fatica. In questa occasione i 
bambini e gli insegnanti hanno raccolto la cifra di 148,81€ che, con l'aggiunta di altre donazioni da parte dei presenti, hanno 
consentito di consegnare l'importo di 203,81€ alla delegazione del Comitato UNICEF alessandrino che ogni anno presenzia con 
entusiasmo alla manifestazione quattordiese. Ringraziamo di cuore l’Amministrazione Comunale per il salutare e gustoso buffet 
offerto, la Protezione Civile sempre disponibile a collaborare alle nostre iniziative, don Paolo per l'ospitalità dell’Oratorio, i genitori 
il cui impegno è anche quello di sensibilizzare ì propri figli ai bisogni altrui. In attesa della prossima Camminata, il gruppo Unicef 
di Quattordio augura a Voi tutti serene Feste e un buon 2024!
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ATTIVITÀ 
ASSOCIAZIONI

AIDO ha festeggiato 
quest’anno il 50e di 
fondazione e ha proseguito 
con incessante impegno 
ed energia a perseguire le 
proprie finalità con numerosi 
eventi

UNICEF

La camminata di Unicef 
a fine anno scolastico 
per gli alunni della Scuola 
Primaria si è conclusa 
in oratorio con una 
merenda a base di pane, 
nutella e frutta



ASSOCIAZIONI

SERVIZIO INFERMIERISTICO - Come già comunicato con lettera recapitata ad ogni famiglia,  AVA ha iniziato a fornire un servizio 
infermieristico giornaliero per le persone, anziani e non, che necessitano di prestazioni a domicilio. AVA raccoglie le richieste 
telefonicamente e le trasferisce all’infermiere che si chiama  Edoardo Delaudi, il quale provvede a contattare l’interessato per 
concordare orario ed eventuale necessità di materiale. Cerchiamo in questo modo di dare una risposta ad una esigenza che sembra 
piuttosto sentita sul territorio, soprattutto nella stagione invernale in cui diventa più difficile muoversi e il paziente malato o allettato 
preferisce ricevere prestazioni mediche a casa propria. Il servizio infermieristico è gratuito con offerta libera per l’Associazione,  mentre 
eventuale materiale necessario per la prestazione è a carico dell’utente ma può essere 
acquistato dall’infermiere e rimborsato direttamente a lui.
MOSTRA FOTOGRAFICA - In occasione della festa patronale è stata allestita nei locali del 
Comune una mostra fotografica a tema: sono state esposte vecchie fotografie degli anni 60, 
alcune  relative alle gite organizzate da don Dario Mottura e che hanno coinvolto parecchie 
persone del paese. In genere le mete erano  luoghi di culto quali Vicoforte Mondovì, Colle 
Don Bosco, Arenzano e altri. L’obiettivo era di trascorrere una giornata spensierata in posti 
piacevoli favorendo la socialità e l’integrazione. Altre foto riproducevano i chierichetti che 
partecipavano alle varie gare che si svolgevano regolarmente presso il Seminario di Asti, dove 
venivano accompagnati dal parroco e da Suor Giustina. I chierichetti che assiduamente 
frequentavano le funzioni religiose,  fornendo un valido aiuto al sacerdote celebrante,  venivano premiati con 
una gita in montagna, di cui è stata posta qualche foto in esposizione.
La mostra ha coinvolto  soprattutto le persone più anziane ma ha suscitato curiosità anche nei giovani. 
Ringraziamo il Comune che ha messo a disposizione i locali per la mostra,  Elisabetta Antizzo e Cristoforo 
Devecchi che hanno collaborato per la buona realizzazione dell’evento e Gianni Tedeschi che ne ha curato 
l’esecuzione. Un ringraziamento particolare al C.S.V.A. (Centro Servizi Volontariato Alessandria e Asti) che ha 
fornito la stampa delle fotografie da noi ricevute su apposito dischetto.
VARIE - Lo scorso 28 Ottobre si è svolta l’ormai tradizionale Castagnata che ha visto una gradita 
partecipazione, complice la bella giornata di sole. Ringraziamo la Pro Loco che ha preparato l’ottima 
cioccolata per grandi e piccini e l’Associazione Alpini che ha fornito gratuitamente il vin brulè e tutti coloro 
che si sono resi disponibili per la buona riuscita della giornata. AVA  è stata presente con un’offerta in 
occasione del terremoto in Turchia e dell’alluvione in Emilia Romagna. Ricordiamo la sensibilità di Fabio 
Gallone, che aveva offerto la propria disponibilità come autista per AVA, ma che purtroppo non ha 
potuto iniziare il servizio per sopraggiunti gravi problemi di salute. 

A.V.A.

Da qualche mese Quattordio è presente con un itinerario creato dalla Associazione RUBRA anche su PIEMONTESCAPE, la 
piattaforma regionale dedicata al turismo all’aria aperta, rivolta agli appassionati di Outdoor, su cui è possibile scoprire 
itinerari e proposte bike e trekking sul nostro territorio, tutte preventivamente verificate da una guida cicloturistica. Il percorso 
pubblicato che abbiamo proposto si chiama “Itinerario fra borghi, chiesette romaniche, torri e castelli” e si snoda per 35 
chilometri, con inizio al Bike Starting Point di piazza Olivazzi.  Si svolge per il primo tratto sulla strada sterrata che porta a Cerro 
Tanaro, passa dalla Serra di Quattordio e Refrancore e raggiunge la chiesetta romanica di San Marziano di Viarigi, tornando 
in paese passando dalla frazione di Piepasso. Non distante da San Marziano vi è anche la bellissima chiesetta dei Santi Cosma 
e Damiano a Montemagno. Sul sito della Associazione vi sono anche altre proposte di percorsi che permettono di scoprire il 
paese ed il territorio circostante. Molti segni storici presenti sul territorio oggi sono delle semplici curiosità ma sono stati nei secoli 
passati di fondamentale importanza nella definizione dei confini di stato, oggetto di contenziosi, causa di battaglie, testimoni 
del passaggio delle dominazioni straniere fino all’unificazione italiana in un unico Stato. La Chiesa Parrocchiale stessa presenta 
nella sua quadreria il racconto delle epoche storiche, dalla peste di Milano ai frati viandanti che unirono le popolazioni 
italiche. L’Associazione RUBRA è sempre disponibile per le visite guidate al centro storico del paese, le passeggiate botaniche 
sul territorio e con Don Paolo per le visite guidate alla Chiesa Parrocchiale di San Pietro. Nella struttura dedicata alle Fattorie 
Didattiche l’Associazione RUBRA ospita una pista Policar per automobiline elettriche ‘SLOT’ lunga dodici metri a quattro 

corsie. La pista può essere aperta su appuntamento ed in occasione di 
eventi organizzati. Una ricca collezione di macchinine che ripercorre la 
storia dell’automobilismo sportivo dal 1963 al 1995, spaziando dalle Sport 
Prototipi alle Formula 1, alle vetture da Rally. Ben rappresentate le auto 
delle scuderie italiane come Ferrari, Lamborghini, Alfa Romeo, Minardi, ATS 
e delle importanti case piemontesi quali FIAT, Lancia, Abarth, OSI che hanno 
rappresentato il cuore ed il motore dell’industria italiana.

ASSOCIAZIONE RUBRA
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L’interessante itinerario 
tra borghi, chiesette 
romaniche, torri e castelli 
proposto da Rubra si 
snoda per 35 km e parte 
da Piazza Olivazzi

Tra le attività di AVA: 
il servizio infermieristico 
a domicilio, la mostra 
fotografica durante la festa 
patronale e la tradizionale 
castagnata

ASSOCIAZIONI



Cari concittadini, siamo al volgere di un altro anno e ci ritroviamo al consueto appuntamento sulle pagine di questo Notiziario 
per illustrarvi la nostra attività. In adempimento  dei propri fini istituzionali la nostra associazione dedica prevalentemente la propria 
attività  al coordinamento della chiamata dei donatori in occasione dei due pubblici prelievi  che l’Avis Provinciale di Alessandria,  
per il tramite della propria Unità di Raccolta, organizza presso la nostra sede per la raccolta di  sangue umano  per uso terapeutico. 
E dobbiamo ammettere che nel corso di questi due appuntamenti annuali i nostri donatori, sia quelli ormai storici sia quelli che di 
recente si sono avvicinati alla donazione, hanno risposto, con estrema generosità e disponibilità, alla convocazione consentendo, 
con la loro  presenza, di mantenere inalterata la soglia numerica dei prelievi al di sotto della quale verrebbe messo in seria discussione 
anche  il permanere del nostro punto di raccolta. Ma quello che più conta è che la  loro costante presenza  e quindi il loro donare 
con regolarità contribuiscono soprattutto a  mantenere l’efficienza del sistema sanitario atteso che il sangue è un farmaco a tutti 
gli effetti e non esiste un corrispettivo sintetico. L’impossibilità di ottenerlo chimicamente e il suo larghissimo impiego nella terapia 
di molte malattie, nei servizi di primo soccorso e di emergenza/urgenza,  rendono il sangue una risorsa preziosa e insostituibile e a 
volte, purtroppo, non sempre disponibile. E i nostri donatori questo lo sanno bene sia quando si 
presentano puntuali alle nostre convocazioni sia quando vengono richiesti di recarsi al Centro 
Trasfusionale perché manca sangue di questo o quel gruppo sanguigno e questo sovente 
accade. I nostri donatori  sanno che il dono del sangue è atto di trasmissione della vita da sé 
all’altro. Forse non esiste gesto che meglio esprima la reale attenzione alle esigenze altrui e alle 
necessità vitali, spesso urgenti, di chi versa in stato di sofferenza. Il bene della vita, che è diritto 
inviolabile dell’uomo, può essere tutelato anche in ragione della fattiva disponibilità di ogni 
cittadino, che, appunto, con il dono di sé, contribuisce all’adempimento dei doveri inderogabili 
di solidarietà sociale richiamati dalla nostra Carta Costituzionale. E poiché  il nostro compito non 
è solo quello di mero supporto alla chiamata dei donatori ma è  anche quello di  promuovere 
e diffondere, attraverso la comunicazione, il valore fondamentale della donazione nonché di 
sensibilizzare le nuove generazioni affinché garantiscano il necessario ricambio generazionale, 
lasciamo che, a parlare per noi, sia il messaggio che l’Avis Provinciale di Alessandria ha diffuso 
a Giugno in occasione della  giornata mondiale del donatore:
Con l’auspicio che questo messaggio arrivi al cuore di chi non ha ancora intrapreso il cammino 
di volontario-donatore e  che serva a far sì che le  paure e i timori diffusi  che ben si possono avere 
nell’affrontare per la prima volta il prelievo siano messi da parte, saremo  ben lieti di accogliere 
tutti coloro che avendone i requisiti intendano intraprendere con noi questo percorso di umana 
solidarietà. A tale fine rammentiamo che gli appuntamenti per i prelievi anche per l’anno 2024 
saranno a  Maggio e Novembre. Come sempre  prima di congedarci giunga a tutti i nostri 
donatori   un grazie di cuore !!!! Grazie non ultimo anche  a chi vorrà sostenere l'Avis Comunale di Quattordio  donando il 5x1000:  
è un piccolo gesto  che sarà di grande aiuto - codice fiscale  96043530060.

Con l’augurio che quello che verrà sia un anno di pace e serenità per tutti!!!!

La Sezione di Quattordio “Marcellino Preda” dell’Associazione Nazionale 
Bersaglieri, nel corso del 2023 ha partecipato attivamente alle iniziative 
istituzionali programmate a livello nazionale e regionale dall’A.N.B. In 
primavera, il 29 e 30 Aprile, ad Alessandria, si è tenuto il Raduno Regionale 
dell’A.N.B Piemonte dove la Sezione di Quattordio, insieme a quella di 
Alessandria e le altre della Provincia, hanno fatto gli onori di casa alle 
Sezioni provenienti da tutto il Piemonte e delle regioni limitrofe, dando il 
via ad una  animata due giorni di sfilate per le vie del centro, percorse 
scenograficamente anche con  mezzi militari d’epoca e con l’uso 
di divise storiche, concluse dai concerti delle Fanfare intervenute e 
calorosamente applaudite dalla cittadinanza. Il Raduno che ha visto il suo 
culmine all'inaugurazione del monumento al Bersagliere, in piazza Valfrè, 
alla presenza delle Autorità Civili e Militari, cui è seguito il lungo sfilamento 
dei Bersaglieri per le vie del centro, con i Labari in testa, sino alla Cittadella 
luogo simbolo di Alessandria e caro ai Bersaglieri poiché concorrono alle 
attività del Museo delle divise Militari custodito all’interno della Cittadella.                                 
La soddisfazione per l’ottima riuscita del Raduno Regionale è sfociata 
nell’entusiasmo nemmeno un mese dopo, quando ci siamo ritrovati al      
70° Raduno Nazionale, tenutosi nella città di La Spezia, dal 22 al 28 Maggio, 
dove la nostra Sezione, inquadrata insieme alla provincia di Alessandria 

ha sfilato insieme alle decine di migliaia di Bersaglieri e alle numerose 
fanfare intervenute, provenienti da tutta Italia, animando le vie cittadine 
e raccogliendo gli applausi degli spettatori. Nel mese di Settembre con la 
nostra partecipazione al Raduno Provinciale Di Alessandria ad Avolasca 
ed al Raduno Interregionale di Padova, si sono concluse le manifestazioni 
istituzionali a cui la Sezione di Quattordio aderisce puntualmente e con 
entusiasmo.
l’Associazione non ha fatto mancare il proprio supporto alle iniziative 
benefiche di raccolta fondi per la ricerca, collaborando con i volontari 
dell'AISM nella tradizionale vendita delle mele. Purtroppo anche quest’anno 
un evento luttuoso ha segnato la Sezione Bersaglieri di Quattordio; in 
estate  il nostro decano, Bersagliere Egidio Lisiero, Socio benemerito e tra 
i soci fondatori della Sezione, “è corso avanti”. La Sezione 
e tanti Bersaglieri della provincia, commossi, si sono stretti 
intorno ai figli ed alla famiglia, rendendo l’ultimo saluto al 
caro Egidio, sempre attivo e costantemente presente nei 
lunghi anni trascorsi nell’ Associazione, recitando per lui 
la “Preghiera del Bersagliere”. Il 24 Novembre abbiamo 
concluso in bellezza con la tradizionale cena di fine anno 
svoltasi presso il Ristorante “Due Olmi” di Fubine.

I BERSAGLIERI
ASSOCIAZIONI SEZ. M. PREDA

AVIS
ASSOCIAZIONI

ASSOCIAZIONE RUBRA
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Il messaggio di Avis:
Un po' del tuo tempo può 
regalare tutto il tempo di 
una vita. Dona il sangue

I Bersaglieri di Quattordio 
presenti ai raduni 
provinciale, regionale, 
interregionale e nazionale 
dell’Associazione e alle 
iniziative benefiche



ASSOCIAZIONI

CARITAS
POVERTA’, UN PROBLEMA SERIO - I dati sulla povertà
“L’inflazione strozza l’Italia e spinge sempre più famiglie sotto la linea rossa della povertà assoluta. Picchia 
duro sul Sud e colpisce in particolare i nuclei numerosi, i bambini, gli immigrati, chi vive in affitto. Ma 
non risparmia nemmeno gli operai. La fotografia aggiornata delle disuguaglianze e del disagio sociale 
italiano arriva dall’Istat nel rapporto presentato il 25 Ottobre 2023. Nel 2022 le famiglie in povertà assoluta 
sono state 2 milioni e 187mila: rispetto al 2021, sono cresciute dal 7,7 all’8,3% del totale. Si tratta di un 
esercito di oltre 5,6 milioni di individui che non raggiungono la capacità di spesa considerata minima per 
assicurarsi una vita dignitosa. Tra loro ci sono ben 1.270.000 minorenni. I poveri sono 350mila più dell’anno prima, poco meno del 10% 
dei residenti in Italia, cioè uno su dieci”. Così il quotidiano Avvenire ha sintetizzato il Report Istat sulla Povertà in Italia. L’Istat sottolinea 
come il peggioramento rispetto al 2021 sia dovuto appunto, in larga parte, alla forte accelerazione del carovita, che lo scorso anno 
ha raggiunto l’8,7%. Nel 2022 in teoria ci si sarebbe potuti aspettare un miglioramento delle condizioni economiche delle famiglie: il Pil 
è cresciuto del 3,7% e gli occupati sono aumentati di oltre 500mila unità. Invece la corsa dei prezzi, unita alla stagnazione dei salari e 
alle debolezze del welfare, ha allargato la polarizzazione sociale accanendosi in particolare sulle fasce meno abbienti. L’Istat calcola 
che il carovita abbia pesato per il 12,1% tra coloro che si trovano nel 20% meno ricco della popolazione, e solo per il 5,5% sul 20% più 
benestante. Senza i vari aiuti d’emergenza come i bonus per le bollette, la povertà assoluta avrebbe inciso su ben il 9% delle famiglie. 
L’indigenza assoluta si conferma più alta nel Mezzogiorno (salita al 10,7%, dal 10,1 del 2021), seguito dal Nord (7,5% dal 6,9). Il rapporto 
conferma che la maggiore vulnerabilità sociale si registra tra famiglie numerose e gli immigrati. Tra i nuclei con cinque o più componenti 
quasi uno su 4 è povero assoluto; l’incidenza ha raggiunto infatti il 22,5% mentre tra i nuclei con quattro persone è all’11%. Più aumentano 
i figli più si è poveri, un dato da tenere presente quando si parla di denatalità. Drammatica anche la situazione della popolazione 
straniera: i cittadini non italiani in povertà assoluta sono oltre un milione e 700mila, con un’incidenza pari al 34%, oltre quattro volte e 
mezzo superiore a quella degli italiani (7,4%). Lavorare non basta per difendersi dalla povertà. Il 14,7% delle famiglie dove la persona di 
riferimento è un operaio, cioè una su sette, è povera e l’incidenza è superiore alla media anche fra i lavoratori indipendenti che non 
siano imprenditori o liberi professionisti. Ma se si perde il lavoro, ovviamente, va ancora peggio: tra i disoccupati quasi uno su 4 è povero 
assoluto. Incide pesantemente anche il problema della casa. Tra le famiglie in grave difficoltà, il 45% vivono in affitto. La povertà assoluta 
diminuisce al crescere del titolo di studio: tra i diplomati o più è solo al 4,0%, balza al 12,5% con la licenza media e al 13% con quella 
elementare. Povertà assoluta, che cosa significa? Sono classificate come assolutamente povere le famiglie con una spesa mensile 
pari o inferiore al valore della soglia di povertà assoluta (che si differenzia per dimensione e composizione per età della famiglia, per 
regione e per tipo di comune di residenza), e che equivale alla capacità di far fronte a un minimo “paniere” di beni e servizi che, nel 
contesto italiano e per una famiglia con determinate caratteristiche, vengono considerati essenziali per conseguire uno standard di vita 
minimamente accettabile. Tradotto in termini pratici, il concetto significa che a Quattordio la povertà assoluta riguarda ad esempio:
a. Una coppia di coniugi ultrasessantenni, con un reddito familiare minore di 1078 € al mese
b. Una coppia di adulti tra 30-59 anni e con un figlio tra 0-3 anni, con un reddito famigliare minore di 1272 € al mese
c. Una coppia di adulti tra 30-59 anni e con due figli tra 11-17 anni, con un reddito familiare minore di 1630 € al mese.
Se consideriamo che, sempre secondo Istat, a Quattordio nel 2020 c’erano quasi 400 contribuenti con un reddito lordo fino a 
15.000 € /anno, è facile dedurre, purtroppo, che anche la nostra piccola realtà è colpita in modo non trascurabile dal fenomeno 
della povertà assoluta.
La Caritas
Anche nel nostro paese esiste un Centro di Ascolto Caritas, collegato alla Caritas Diocesana di Asti, che a sua volta fa riferimento alla 
Caritas Italiana, l’organismo pastorale della Conferenza Episcopale Italiana che ha il compito di promuovere la testimonianza della 
carità, cioè l’amore concreto per il prossimo. La dimensione della carità, infatti, deve permeare la vita delle comunità parrocchiali e 
diocesane. La Caritas integra ma non sostituisce le attività di centri sociali e amministrazioni pubblica, lavorando in rete per garantire 
interventi in emergenza a favore delle persone in difficoltà per varie situazioni di mancanza di reddito, carenza alimentare, utenze 
non pagate, spese mediche ecc. Ciò che è importante, ma oggettivamente piuttosto difficile nell’attuale contesto socio-economico, 
è favorire la soluzione dei problemi in pianta stabile, in modo che gli interventi di soccorso costituiscano un “ponte” verso un lavoro 
dignitoso, una pensione di vecchiaia o invalidità, un sussidio a medio termine per il contrasto alla povertà. Cosa offre Caritas? Anzi tutto 
la possibilità per le persone in difficoltà di parlare con i nostri operatori al nostro Centro di Ascolto (nell’Oratorio Parrocchiale), segnalando 
problemi e prenotando uno o più incontri al numero telefonico 339 4470111. Qui i volontari possono muoversi su due direzioni:
1) Intervenire utilizzando i fondi resi disponibili dalle offerte dei quattordiesi o raccolti durante le iniziative annuali (Torte per la festa 
patronale, Anniversari di Matrimonio, Giornata Mondiale dei Poveri)
2) Utilizzare gli strumenti offerti dalla rete diocesana.
Gli strumenti offerti dal livello diocesano sono quelli che più favoriscono la crescita materiale e umana degli assistiti:
a) Emporio Solidale (in Via Canelli 13, Asti): Minimarket a cui gli assistiti, con Isee fino a 6000 €, possono accedere fino a cinque cicli 
consecutivi, e fare spesa gratuitamente in base ai “punti” assegnati a livello mensile
b) Centro di accoglienza Le Querce di Mamre: convivenza autogestita per dare risposta al disagio femminile, specie in presenza di 
bambini
c) Progetto Lavoro: Tirocini formativi che, nel rispetto delle norme regionali, possono avere la durata massima di sei mesi e sono finanziati 
per i primi tre mesi totalmente da Caritas e, in caso di rinnovo con l’azienda, per i successivi tre mesi con un impegno finanziario da 
parte di essa per il 50% dell’importo stabilito
d) Fondo Bolletta Sospesa: Possibilità di erogare fino a 500 € a famiglia per sanare pagamenti insoluti relativi a utenze elettriche e gas, 
canoni di affitto, rate di spese condominiali.
Come si vede, le opportunità di aiuto non mancano. I volontari Caritas ringraziano i quattordiesi che hanno contribuito generosamente 
con le loro offerte anche nel 2023; l’Amministrazione Comunale, l’AVA e tutte le altre associazioni sul territorio per il supporto e la 
collaborazione ricevute.
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I preoccupanti dati sulla povertà analizzati da Caritas,
la situazione di Quattordio e le diverse opportunità
di aiuto offerte: chi è in difficoltà contatti il Centro
di Ascolto Caritas nell’Oratorio Parrocchiale, al numero 
telefonico 339 4470111



Una grande ripartenza per la stagione 2023/2024! Il nostro obbiettivo di crescita continua e non si ferma, passando dall’educazione 
dei nostri atleti alla formazione continua degli allenatori e di tutto lo staff con la grande collaborazione del Torino F.c. e del suo 
Direttore dell’Academy Gianluca Cabella che ci ha permesso quest’anno di diventare una Scuola Calcio Riconosciuta dalla 
F.I.G.C. Il Direttivo con, Gabriele Lanza, Marco Besola, Domenico Del Colle, Pierfilippo Scagliola, Augusto Ferraris e il grandissimo 
supporto di Enrico Antinori in questo inizio di stagione ha lavorato al riconoscimento di questo importante traguardo. Un’estate di 
duro lavoro, che, iniziata con l’organizzazione in collaborazione del Torino F.C.  del Torneo Nazionale “Mamma e Papà Cairo” con 
la presenza di squadre importanti come Torino Juventus Inter e Milan, arrivata ormai alla 9° edizione, continua con l’arrivo di “nuovi” 
atleti che ci hanno permesso ad oggi di arrivare ad avere più di 200 giovani promesse del calcio che partono dalla giovanissima 
annata del 2019 fino ad arrivare ai nostri allievi del 2007.
Questo anche grazie alla collaborazione con Roberto Benvenuti, Presidente del Bergamasco, con il quale abbiamo avuto un grandissimo 
feeling già dal nostro primo incontro, sul progetto e sulla voglia di crescere insieme. Ad oggi possiamo “vantare” una rosa di squadre 
importanti con i nostri primi calci 2018-2017, i piccoli amici 2016 e 2015, 3 squadre di pulcini 2014, 2 
squadre pulcini 2013 andando a crescere con i 2012-2011-2010-2009-2008-2007. Il desiderio di essere un 
modello per i nostri ragazzi e ragazze si manifesta, attraverso la formazione, la voglia di crescere insieme 
giocando e soprattutto diventando “grandi” con il rispetto delle regole e del prossimo.
Un sentito ringraziamento al costante e puntuale sostegno delle Amministrazioni 

Comunali, di Quattordio e Solero, alla Fondazione 
Grattarola di Solero, nonché alla forte collaborazione 
delle Associazioni presenti sul territorio: Pro Loco di 
Quattordio, Protezione Civile di Quattordio, il Gruppo 
Alpini di Solero e AlbyBistrò di Quattordio, che sono 
un valore aggiunto con il loro aiuto  per lo sviluppo 
di un progetto così importante per tutti noi e tutta 
la comunità locale. NOI NON CI FERMIAMO!!!! Ora 
avanti con un nuovo progetto di crescita.

L'Olimpia Solero Quattordio e il progetto 
Torino F.C. Academy crescono INSIEME

ASSOCIAZIONI

ASSOCIAZIONI

GRUPPO ALPINI
Come sempre, a fine anno è utile redigere un resoconto delle attività svolte dal Gruppo Alpini, per ricordare agli iscritti 
quante ore sono state messe a disposizione della comunità e permettere ai lettori di Quattordio Notizie di valutare il lavoro 
svolto. Possiamo suddividere gli impegni in attività di carattere sociale ed attività istituzionali.
Quest’anno, a differenza del passato, non abbiamo potuto accompagnare a fine anno scolastico gli studenti al rifugio 
Domus Alpinorum, in quel di Pallavicino alle prime propaggini degli appennini liguri, in quanto, per uno smottamento 
del terreno, parte della struttura risultava inagibile. Ci auguriamo che un pronto intervento sanatorio ci permetterà di 
riprendere questo contatto con i giovani per regalare, oltre al giorno di vacanza, il piacere di assaporare il contatto 

con una natura ricca di flora e fauna diversa dalla nostra. A Giugno sono ripresi i lavori per tenere in ordine il parco giochi e le varie 
aree verdi che gli alpini con spirito volontaristico svolgono ormai da anni. Sempre a Giugno, in occasione della festa patronale, 
abbiamo contribuito a preparare le superfici murali che gli artisti writer hanno dipinto con nuovi affreschi conferendo ancor più al 
paese la caratteristica di museo a cielo aperto. A Settembre abbiamo dato il nostro appoggio per una grandiosa Monsterrato,  gara 
internazionale su percorso misto strade bianche/asfalto, promossa dal Comune di Quattordio. Uno dei compiti che viene svolto 
con sentimento e partecipazione è il trasporto delle persone anziane e bisognose usufruendo del mezzo dell’AVA ed il FIAT DOBLÒ 
di stanza a Solero, da poco entrato in funzione, che ha la caratteristica di poter trasportare anche persone su carrozzella. Altri 
impegni, più sporadici ed anche più leggeri, che occupano il nostro tempo sono: la distribuzione del vin brulè a carnevale; la 
partecipazione alla festa delle castagne di ottobre e la preparazione delle caldarroste per gli anziani della casa di riposo. Gli 
impegni istituzionali hanno sempre per noi un alto grado di adesione e pertanto ci coinvolgono non solo fisicamente ma anche 
emotivamente, soprattutto in quelle cerimonie che ricordano gli amici andati avanti, o per la commemorazione di quanti hanno 
dato la vita permettendoci così di vivere e prosperare felicemente. A Gennaio, in occasione dell’anniversario della battaglia di 
Nikolayewka avvenuta il 26 Gennaio 1943, ci rechiamo , come ormai da anni , a Sezzadio  per onorare e commemorare , dove è 
sepolto, il gen. Ricagno al tempo comandante della gloriosa divisione Julia, uno dei tanti eroi che prese parte a quei tragici momenti, 
ma che ritornò in patria solo nel 1950  poiché fu fatto prigioniero nel Marzo del 1943 ed internato in vari campi di prigionia prima di 
essere rimandato in patria.  Nel mese di Marzo facciamo  celebrare, nella nostra chiesa, la messa per ricordare tutti gli Alpini che 
ci hanno lasciato. Abbiamo trascorso giorni piacevoli di coinvolgimento totale durante i festeggiamenti dell’Adunata Nazionale, 
che si è tenuta a Udine, durante i quali non solo abbiamo avuto l’opportunità di conoscere luoghi, persone, abitudini di vita diverse 
dalla nostra, ma anche il piacevole gradimento della cucina locale. Altri momenti di forte convivenza è stata la manifestazione a 
Settembre in occasione dell’inaugurazione del monumento agli alpini ad Alessandria, ed anche l’ultimo incontro avvenuto ad Aosta 
in cui sono confluiti, sfilando per le vie cittadine, più di 8.000 alpini. Tante altre manifestazioni di carattere locale sono partecipate dal 
nostro Gruppo ed il nostro gagliardetto, che ci identifica, quest’anno è uscito in rappresentanza ben 32 volte, a testimonianza del 
nostro attaccamento al Corpo degli Alpini. Possiamo dire che fin che sarà attivo il gruppo, ci spenderemo, per quanto possibile, per 
essere presenti ai raduni indetti dall’associazione, e saremo anche sempre partecipi, forze permettendo, sul nostro territorio, perché 
il proposito è quello di rendere la nostra comunità un riferimento di efficienza, ordine, pulizia e capacità di affrontare e risolvere le 
difficoltà. Augurando a tutta la comunità di trascorrere felicemente le feste Natalizie, diamo l’appuntamento al prossimo anno.
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Gli Alpini quattordiesi 
si dividono tra impegni 
istituzionali (ben 32 le uscite 
quest’anno!) e le numerose 
attività a carattere sociale, 
sempre al fianco del Comune 
e delle Associazioni del paese

L’Olimpia Solero 
Quattordio continua 
con entusiasmo il 
progetto di crescita 
con la collaborazione 
del Torino F.C. 
Academy



La 46 Sagra dei Sicot è tornata nella sua versione integrale, tre 
giornate all’insegna dell’allegria, della convivialità, del buon cibo e 
del buon vino. Quest’edizione che ha preso il via venerdì 23 giugno 
e si è conclusa lunedì 26 giugno si è rivelata ricca di eventi cultua-
li e sportivi, ripercorriamoli insieme. Venerdì 23 giugno la manifesta-
zione si è aperta con l’importante ritorno di QUA (Quattordio Urban 
Art). Il paese si è trasformato in un grande centro d’arte diffuso, i 
nuovi artisti scelti per questa terza edizione hanno affascinato i 
numerosi curiosi con le loro nuove opere presenti nelle diverse zone 
urbane del paese. I cantieri si sono aperti al mattino e sono termi-
nati la domenica pomeriggio. L’atmosfera di festa si è prolungata 
fino alla sera con l’abituale apertura dei cancelli nella corte di 
Palazzo Sanfront per la cena sotto le stelle con l’ormai celebre e 
ricco menù della tradizione piemontese che ogni anno attira non 
solo gli affezionati ma anche nuovi avventori da tutta la provincia. 
Il fiore di zucchino in pastella insieme agli zucchini in carpione e a 
quelli con l’uovo il marchio di qualità dell’antipasto De.Co si ricon-
fermano i protagonisti assoluti anche di questa 46ma edizione. Il 
tutto sempre preparato al momento dalle sapienti mani delle cuoche e dei cuochi della Pro Loco.  La ricca scelta di spe-
cialità piemontesi continua con l’antipasto piemontese a base di bruschetta, salame cotto e pollo in carpione, come primo 
non possono certo mancare Messer Agnolotto al sugo di stufato e Madama Lasagna al pesto, seguiti da alici fritte, i boc-
concini di merluzzo in pastella e la grigliata mista accompagnata dalle fragranti patatine fritte che conquistano i palati dei 
più golosi come secondi e per terminare non possono certo mancare i dolci: la panna cotta con la sua coulisse di frutti di 
bosco, il bonet della tradizione piemontese con una spolverata di baci di dama e la torta alla crema elegantemente de-
corata da frutta fresca. Questa prima serata di festeggiamenti accompagnata dal dj set dinamico e energico di The Lord 
e Andreone Dj. Sabato 24 giugno ha preso il via al mattino con il tour dell’Arte dell’associazione Another Scratch in the Wall 
alle opere già presenti del circuito QUA e a quelle in fase di realizzazione degli artisti selezionati per l’edizione 2023. La bici-
cletta e la scoperta delle nostre campagne sono state le protagoniste assolute del pomeriggio, è stato inaugurato il per-
corso Quatordì 30 chilometri.  Occasione per tutti gli appassionati della bicicletta e non solo di poter approfittare di un 
percorso ben organizzato ammirando la bellezza dei paesaggi che circondano il nostro paese e di quelli circostanti. La sera, 
l’appuntamento si è rinnovato nel cortile di Palazzo Sanfront con la cena sotto le stelle, questa volta lasciamo le sonorità 
dinamiche per lasciarsi avvolgere dai ritmi prevalentemente latini dell’orchestra Oro Caribe. Domenica 25 giugno ha visto 
numerosi eventi susseguirsi per tutta la durata della giornata. Al mattino si è preso il via con l’esposizione statica di autovet-
ture, continuando con il brivido della velocità con l’Autogiro Summer (Rally Taxi), senza dimenticare l’arte con gli artisti 
della terza edizione di QUA intenti a terminare le loro opere. Il campionato di Street Boulder ha fatto tappa per la prima 
volta a Quattordio, il paese si è trasformato in un grande circuito di arrampicata, atleti italiani e stranieri con i loro entoura-
ge, gli organizzatori e anche i curiosi hanno affollato le strade soleggiate del paese. La mattinata già ricca di eventi si è 
conclusa con il pranzo in piazza, novità di questa Sagra. La giornata è ripresa nel pomeriggio con la visita guidata delle 
Chiesa Parrocchiale, un nuovo Art Tour e con la finale del campionato di Street Boulder che si è disputata davanti all’en-
trata della scuola elementare “G. Marconi”. La sera, l’appuntamento confermato nel cortile di Palazzo Sanfront con il dj set 
Happy Party del dj Angelo Cattaneo che con le sue scelte musicali ha trascinato tutti i commensali sulla pista da ballo. 
Lunedì 26 giugno abbiamo il ritorno come consueto della pizza del Forno dei Fratelli Stillo seguito dall’ormai imperdibile 
appuntamento con il Quiz il Cervellone di Angelo Cattaneo, occasione di risate, canzoni iconiche cantate a squarciagola 
e divertimento condiviso. E così giungiamo alla fine della 46a Sagra dei Sicot, edizione che ritorna alla sua struttura origina-
le ricca di convivialità, allegria e buon cibo, piena di eventi culturali e sportivi che mostrano la volontà di rendere sempre 
più interessante e stimolante questa Sagra. La Sagra dei Sicot non è stato l’unico appuntamento dell’estate quattordiese, 
il fine settimana dal 14 al 16 luglio il paese di Quattordio è stato di nuovo protagonista di un altro appuntamento: il Quat-
tordio Beer Fest. Festival ricco di sapori, di musica e questa volta con la birra come ospite d’onore, nato dalla collaborazio-
ne con Gianni proprietario della Birreria Luna Turca di Abazia e con il Birrificio Civale di Spinetta Marengo. Le tre serate in 
Piazza “G. Fracchia” hanno visto una forte partecipazione della popolazione locale e anche di numerosi appassionati di 
carpione con il loro passaporto alla mano. Il carpione preparato dalla Pro Loco è stato inserito nel circuito del Carpionato 
mondiale (campionato mondiale del carpione piemontese). La serata di venerdì è stata allietata dalla musica della Discon-
nessiband con il revival come protagonista, continuando il sabato con il Rock and Blues di Gabriel Delta Musica per con-
cludere la domenica sera con le sonorità della Disco Dance Italiana della Zoom Party Band. Il Quattordio Beer Fest alla sua 
prima edizione si è dimostrato un’ottima occasione di convivialità, buon cibo e ottima birra, un ulteriore appuntamento che 
diventerà un imperdibile dell’agenda estiva quattordiese. Oltre alle novità di questo 2023, quest’anno non sono certo man-
cati gli appuntamenti fissi del 2 Giugno con la classica pasta e fagioli in occasione della Festa della Repubblica con il suo 
tradizionale concerto eseguito dalla Banda di Rocchetta Tanaro in Piazza Marconi. Il fine settimana dall’1 al 3 settembre ha 
visto la Pro Loco, insieme alle altre associazioni, realtà commerciali del paese e in collaborazione con i comuni limitrofi, 
protagonista dell’iconica Monsterrato-Strade Bianche Monferrato: la gara e pedalata cicloturistica tra le colline, boschi e 
vigneti del Monferrato, patrimonio dell’Umanità UNESCO per il paesaggio vitivinicolo e gli infernot. Il fine settimana dedica-
to allo sport e in particolar modo alla bicicletta è iniziato venerdì 1 settembre alla sera al Campo Sportivo Comunale con 
un’apericena di benvenuto preparato dal Forno dei Fratelli Negrisolo ed è proseguita con la musica dal vivo dei The Blue 
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La 46° Sagra dei Sicot è 
finalmente tornata nella 
sua versione integrale di tre 
giornate, piene di allegria, 
convivialità, buon cibo
e buon vino

Tanti gli appuntamenti 
nel weekend della festa 
patronale di fine Giugno 
organizzata dalla Pro Loco, 
raccontati da Carlotta Millo
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Un altro anno è passato, un altro anno ricco di soddisfazioni e progresso, che è sinonimo 
di crescita, che in questo caso, per noi, vuol dire numero di attività svolte. Sono infatti 
molte le manifestazioni alle quali abbiamo partecipato per garantire sicurezza e supporto 
all’organizzazione. Qui di seguito un piccolo elenco: Brisuma al Carvè, Festa del Paese 
e le manifestazioni a corredo, Passeggiata Unicef a fine scuola, La Monsterrato e il 
campionato italiano Gravel, Torneo Mamma e Papà Cairo, Memorial Conti ed altre… 
Oltre a questi numerosi impegni, insieme alle maestre della scuola elementare, abbiamo 
organizzato una mattinata per una visita guidata al magazzino del Presidio Regionale di 
Protezione Civile di San Michele. I bambini sono stati entusiasti e piacevolmente colpiti da 
tutti quei grandi mezzi e attrezzature utili ad affrontare l’emergenza, garantire accoglienza 
ed il superamento della stessa. Una cosa che ci scalda il cuore e ci riempie di buone 
speranze per il nostro futuro nel volontariato. E proprio per le possibilità del futuro abbiamo 
pensato ad una campagna di formazione per i volontari, con corsi interni ed esterni 
qui di seguito riportati: guida in sicurezza con carrello appendice, comunicazione radio, 
utilizzo motopompe a scoppio e sommersa, utilizzo defibrillatore, massaggio cardiaco 
e manovre di disostruzione delle vie aeree. Essere preparati e pronti all’occorrenza è 
la premessa necessaria al buon volontario, per essere autonomo, preciso, affidabile 
ed efficiente. Questo è il mix perfetto! Anche la notte in tenda, di cui avrete già letto 
nelle pagine precedenti, è stata per noi occasione di formazione, sul montaggio tende, 
sull’organizzazione in generale e sulla gestione di persone nel campo di accoglienza imbastito. Siamo però consapevoli 
che iniziano a scarseggiare le forze, siamo alla soglia del necessario ricambio generazionale per poter continuare il nostro 
progetto ed assicurare un futuro ad un gruppo che ha superato ormai abbondantemente i primi venti anni… questa è una 
vera e propria richiesta di aiuto e di una ventata di aria fresca, di forze giovani e meno giovani ma utili al naturale ricambio. 
Vi aspettiamo tutti i lunedì sera presso la nostra sede! Al prossimo anno! BUONE FESTE A TUTTI!

Bears. Sabato 2 settembre si è tornati con la bicicletta come protagonista assoluta, la 
Monsterrato è diventata una competizione Gravel ospitando la 16° tappa della Tre UCI 
Gravel World Series, attirando numerosi atleti da tutto il mondo. La sera si è animata all’in-
terno dello stadio “G.B. Sillano” con la Pro loco, il Forno dei Fratelli Negrisolo e  le loro spe-
cialità che hanno attirato non solo gli atleti con i loro staff tecnici, gli addetti ai lavori ma 
anche numerosi appassionati e curiosi, per poi proseguire con la musica dal vivo della 
band 80 Voglia di 90 & 2000 LIVE BAND. Domenica 3 settembre è stata invece dedicata 
alla 7° edizione “Memorial Diego Trombin”: cicloturistica in libera escursione personale con 
partenza dallo stadio “G.B. Sillano” e svoltasi sugli stessi percorsi della competizione Gravel. 
La manifestazione sportiva Monsterrato si è conclusa la domenica pomeriggio dopo l’ar-
rivo dell’ultimo partecipante con il pranzo aperto a tutti che si è svolto presso il punto di 
ristoro, occasione gioiosa per salutare questa seconda edizione della Monsterrato. Un altro 
imperdibile evento che ha visto coinvolta la Pro Loco è stato Brisoma  Carvé:  tradiziona-
le falò di Carnevale svoltosi il 21 febbraio in piazza “G.Fracchia”, occasione per assapora-
re delle fragranti bugie, sorseggiare un bicchiere di fumante cioccolata calda o un pro-
fumato sorso di vin brulè preparato secondo la ricetta segreta del Gruppo degli Alpini. Il penultimo evento di quest’anno 
che ha visto coinvolta la Pro Loco insieme all’associazione Ava e al Gruppo degli Alpini è stata la Castagnata di domenica 
29 ottobre presso il Cortile di Palazzo Sanfront. Tutti questi eventi ci hanno dimostrato ancora una volta quanto sia fonda-
mentale e importante collaborare insieme per accrescere la nostra vita sociale e comunitaria, questo è lo spirito che ac-
comuna i membri della nostra associazione. L’esperienza della festa come anche la Monsterrato – Strade Bianche del 
Monferrato e tutte le altre manifestazioni  che hanno visto la Pro Loco protagonista principale o comprimaria ci permetto-
no di entrare in relazione con gli altri, di conoscere e far conoscere le meraviglie del nostro patrimonio culturale ed enoga-
stronomico, ricordandoci quanto siano importanti, soprattutto in questo periodo storico di sempre più crescente instabilità, 
le occasioni di condivisione, di convivialità che consentono la costruzione di legami nel presente e consolidano quelli del 
passato. Anche quest’anno teniamo a ringraziare tutti coloro che costantemente si adoperano per la riuscita delle nostre 
manifestazioni e che condividono con noi questo spirito di collaborazione e condivisione: il Comune, il Gruppo Alpini, la 
Protezione Civile, i soci e non. Un grazie particolare va ai ragazzi volontari del servizio ai tavoli e ai membri delle altre asso-
ciazioni che ci hanno fornito il loro aiuto e supporto durante le serate della Festa patronale. Abbiamo vissuto degli splendi-
di momenti insieme che ci ripagano di tutti gli sforzi e della  stanchezza provata e ci motivano a continuare su questa 
strada e a sviluppare nuove idee e progetti per arricchire la programmazione eventi creando nuove occasioni di incontro, 
condivisione e collaborazione. Grazie per il grande sostegno e la fiducia che ci date. A PRESTO!
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Gli eventi dell’ultima 
parte dell’anno nei quali 
la nostra Pro Loco ha 
sempre giocato un ruolo 
da protagonista

La Protezione Civile tra la 
partecipazione a supporto 
delle numerose manifestazioni 
e la campagna di formazione 
per i volontari con corsi interni 
ed esterni



TELEFONO FAX

CARABINIERI PRONTO INTERVENTO 112

POLIZIA DI STATO SOCCORSO PUBBLICO 113

VIGILI DEL FUOCO 115

SOCCORSO ACI 116

GUARDIA DI FINANZA 117

EMERGENZA SANITARIA PRONTO INTERVENTO 118 118

GUARDIA MEDICA DI FELIZZANO 0131 791296

CROCE VERDE DI FELIZZANO 0131 791616/17 0131 791645

ACQUEDOTTO  0141 911111

CARABINIERI CASERMA DI FELIZZANO 0131 791110

C.I.S.S.A.C.A. SEDE DI FELIZZANO 0131 791689 0131 790399

DISTRETTO ASL FELIZZANO 0131 772209 0131 791692

DOTT.SSA MESSINA 379 2661142

DOTT.SSA BARTOLI  388 3095586  

DOTT.SSA REPOSI    349 0068027 

ENEL SERVIZI ELETTRICI SERVIZIO CLIENTI 800 900 800

ENEL DISTRIBUZIONE GUASTI 803 500

ENEL SOLE GUASTI 800 901 050

FARMACIA 0131 791225

GAS 0131 449027

GAS ITALCOGIM PRONTO INTERVENTO 800 901 313

GAS ITALCOGIM SERVIZIO CLIENTI 800 422 422

MUNICIPIO DI QUATTORDIO 0131 773581 0131 773861

OSPEDALE CIVILE E INFANTILE (CENTRALINO) 0131 206111

POLITECNICO DI TORINO SEDE DI ALESSANDRIA 0131 229300

POLIZIA STRADALE 0131 208611

RESIDENZA PER ANZIANI “LA ROCCA” 0131 773846

SCUOLA DELL'INFANZIA 0131 1750374

SCUOLA PRIMARIA “G.MARCONI” 0131 773498

SCUOLA SECONDARIA 1° GRADO FELIZZANO 0131 791122

STP (SOCIETÀ TRASPORTI PUBBLICI) 0131 225810

UNIVERSITÀ DEGLI STUDI A. AVOGADRO DI AL 800 904 096

VOLONTARI PROTEZIONE CIVILE QUATTORDIO 338 1807202

NUMERI UTILI
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